
Фейк-Tok
У сети появился 
фальшивый сайт 
на русском языке

В рунете появился фейковый 
сайт TikTok на русском языке, 
 который мошенники продвигают 
под видом бизнес-версии серви-
са с возможностью монетизации. 
Подобные сайты  используются 
для «угона» популярных аккаун-
тов. Их кража под видом реги-
страции в бизнес-версии пришла 
на смену фейковым  рассылкам 
о взломах, говорят эксперты. 
Для защиты от мошенников соц-
сети рекомендуют использо вать 
двухфакторную авториза цию 
и не вводить данные аккаунтов 
на непроверенных сайтах.

Ведущий аналитик Infosecurity 
a Softline Company Александр Вура-
ско рассказал „Ъ“, что у популярной 
соцсети TikTok появился фейко-
вый аналог на русском языке. Речь 
идет о сайте tiktok-business.ru, кото-
рый имитирует официальный сайт 
 приложения.

По словам господина Вураско, 
подобные сайты используются для 
«угона» популярных аккаунтов. «Мо-
шенники рассылают блогерам пред-
ложение установить версию Tik-
Tok для бизнеса с возможностью 
монетизации, тогда как в соцсети 
встроенная монетизация отключе-
на»,— говорит он. Жертва переходит 
по ссылке, вводит логин и пароль 
для входа в аккаунт, после чего стра-
ница перенаправляет на официаль-
ное приложение соцсети, а данные 
для входа попадают мошенникам, 
объяснил эксперт.

• TikTok — сервис для создания 
и просмотра коротких видео, при-
надлежащий китайской ByteDance. 
По данным Mediascope, на декабрь 
2020 года сервис насчитывал еже-
месячно 29,3 млн пользователей 
из России.
В TikTok „Ъ“ сообщили, что уже 

отправили жалобу и запрос на бло-
кировку этого сайта. Сейчас соци-
альная сеть не предоставляет поль-
зователям монетизацию контента 
на платформе в России, подчеркну-
ли в компании.

Схема кражи аккаунтов через 
бизнес-предложения получила 
распространение в последние пол-
года, но TikTok в ней фигурирует 
впервые, отмечает Александр Ву-
раско. Аналогично, по его словам, 
«угоняют» популярные сообщест-
ва «ВКонтакте».
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Суета Суэц
Скопление судов на подходах к каналу мешает поставкам российского газа
Крупнейший затор в ми-
ровом судоходстве за по-
следние годы лишь не-
значительно затронул 
поставки российской неф-
ти, однако может коснуть-
ся сжиженного газа. Вме-
сте с десятками других 
судов на подходах к Су-
эцкому каналу оказались 
заблокированными три 
СПГ-танкера, обслужива-
ющие грузы НОВАТЭКа — 
Yamal Spirit, Clean Horizon 
и Yenisei River. Суда уже 
второй день ждут, чтобы 
пройти через канал, дви-
жение по которому пара-
лизовал севший на мель 
гигантский контейнеровоз 
Ever Given. Также на под-
ходах к каналу стоят четы-
ре танкера с отгруженной 
из Новороссийска неф-
тью, в основном казахс-
танского происхождения. 
По оценкам аналитиков, 
критического влияния 
на рынки нефти ситуация 
не окажет, но возможен 
всплеск спотовых цен 
на газ.

Три порожних  танкера 
класса Arc4 Yamal  Spirit (при-
надлежит канадской Tee-
kay), Clean Horizon и Yenisei 
River (принадлежат Dyna-
gas), доставляющие сжижен-
ный газ с проекта НОВАТЭКа 
«Ямал СПГ», возвращаются 
из Азии и подходят к Суэцко-
му каналу, следует из данных 
Marinetraffic. Они находятся 
в общем потоке танкеров, 
застрявших на входе в ка-
нал из-за севшего на мель 
400-метрового контейнеро-
воза Ever Given. Пока, судя 
по данным Marinetraffic, 
суда не собираются идти 
по более продолжительному 

и затратному пути в обход 
мыса Доброй Надежды.

Также проблемы косну-
лись нефти российских неф-
текомпаний. Как отмеча-
ет Argus, на входе в канал 
и на подходе к нему находят-
ся четыре танкера, перевозя-
щие смесь Каспийского тру-
бопроводного консорциума 
(среди акционеров — РФ, 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ), ко-
торая отгружается из Ново-

российска. В основном это 
нефть казахстанского про-
исхождения, но смесь содер-
жит и нефть, добытую в РФ. 
В НОВА ТЭКе, «Роснефти», 
ЛУКОЙЛе, «Газпром нефти» 
на запрос „Ъ“ не ответили.

По мнению аналитиков 
Argus, на отгрузки россий-
ского сорта Urals перекрытие 
Суэцкого канала никак не по-
влияет, поскольку поставки 
Urals в Азию через канал идут 

редко — в основном трейде-
ры предпочитают форми-
ровать крупные партии для 
отгрузки на танкерах VLCC 
вокруг мыса Доброй Над-
ежды (столь большие суда 
не могут пройти через Суэц). 
Но участники рынка допу-
скают, что остановка движе-
ния по каналу может при-
вести к удорожанию Urals 
на рынке Европы, поскольку 
прерваны поставки средне-

тяжелой нефти с Ближнего 
Востока. Так, поставки ирак-
ской нефти из Басры в марте 
составляли до 10% всего им-
порта сырья в Средиземно-
морье, отмечают в Argus.

Собеседники „Ъ“ отме-
чают, что задержки танке-
ров увеличат транспортные 
расходы, но их размер бу-
дет зависеть от того, когда 
Ever Given сдвинется с ме-
ста. В любом случае, по сло-

вам источников „Ъ“, стоит 
ожидать роста ставок фрахта. 
К тому же, по мнению одного 
из собеседников „Ъ“, покупа-
тели не склонны относить за-
держку грузов в данном слу-
чае к форс-мажору, что может 
привести к штрафам за за-
держку поставок. 

Дмитрий Маринченко 
из Fitch полагает, что крити-
ческого влияния на рынок 
нефти ситуация не окажет, 
поскольку почти в любом 
регионе есть запасы. Рынок 
СПГ — менее гибкий, а его 
транспортировка стоит доро-
же, поэтому спотовые цены 
на газ могут временно выра-
сти, если проблему не удастся 
быстро решить. «Но масштаб 
роста цен будет ограничен — 
спрос на газ сейчас снижает-
ся, так как отопительный се-
зон в Северном полушарии 
подходит к концу»,— отмеча-
ет аналитик.

Суэцкий канал, соединя-
ющий Средиземное море 
с Красным, один из самых 
загруженных транспортных 
узлов в мире. Даже незначи-
тельные задержки на тран-
зитном коридоре могут 
приводить к заторам и нару-
шению сроков поставки сы-
рья (см. справку).

Утром 23 марта судно Ever 
Given, следовавшее в Роттер-
дам, встало поперек канала 
и село на мель, перекрыв его 
почти полностью. Пока суд-
но продолжает стоять на яко-
ре в южной части канала. Его 
правление сообщало, что пе-
реместить контейнеровоз, 
застрявший по диагонали 
на однополосном участке, 
пытались восемь буксиров.

деловые новости — с8

В жесткой  
конферентной борьбе
Онлайн-мероприятия сдают позиции

Постепенная вакцинация населения 
и  отмена ограничений привели к ожив-
лению российского рынке деловых ме-
роприятий: их организаторы фиксиру-
ют рост числа конференций и форумов. 
Это уже заставило бизнес практически 
отказаться от онлайн-встреч. Полному 
восстановлению сегмента мешают сни-
жение компаниями на 30–50% маркетин-
говых бюджетов и закрытые границы.

Объем проведенных MICE-мероприятий 
(деловых форумов и конференций) в марте 
2021 года увеличился в два раза относитель-
но февраля и на 13% год к году, свидетель-
ствуют данные агентства «Аэроклуб Тур». 
Относительно докризисного 2019 года вос-
становление рынка по итогам марта 2021 
года оценивается в 70%.

Гендиректор «Аэроклуб Тур» Андрей Зин-
ковецкий связывает это со снятием ограни-
чений, программой вакцинации и возвра-
щением бизнеса к офисной работе. Между 
тем в первом квартале этого года выручка 
операторов деловых мероприятий сокра-
тилась в два раза по сравнению с тем же пе-

риодом 2020 года и на 44% по сравнению 
с 2019 годом.

Участники гостиничного рынка пока 
дают более осторожные оценки. Партнер 
Cushman & Wakefield Марина Смирно-
ва подтверждает постепенное восстанов-
ление MICE-спроса, но предупреждает, что 
пока речь идет только о 15% от докризисного 
уровня. О постепенном оживлении, по сло-
вам эксперта, свидетельствует также реше-
ние о проведении экономического форума 
в Петербурге.

Президент Cosmos Hotel Group Алек-
сандр Швейн тоже говорит о плавном вос-
становлении интереса: «Но на осень спрос 
уже высокий, так как многие надеются, что 
к этому времени в Москве могут снять боль-
шинство пандемических ограничений». Ди-
ректор договорного департамента «Крокус 
Экспо» Петр Тутарашвили добавляет, что 
в сегменте выставок падение спроса состав-
ляет 20–60% к докризисным значениям и за-
висит от отрасли.
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Долги или плати 
В министерствах и ведомствах  
разобрали механизм новых контрактов 
на железных дорогах

Борьба вокруг введения на железной 
 дороге договоров «вези или плати» обо-
стряется. Предложенный Минтрансом 
формат, который должен стать предме-
том обсуждения на президиуме правко-
миссии по транспорту 26 марта, раскри-
тиковали не только грузоотправители, 
но также Минэнерго и ФАС. Они указы-
вают на несоблюдение баланса интере-
сов сторон и ущемление грузоотправи-
телей. Совет потребителей ОАО РЖД 
обращает внимание, что в случае заклю-
чения долгосрочных договоров у сто-
рон возникнут огромные обязательст-
ва. Если монополия заключит  контракты 
хотя бы с 30% грузоотправителей, обя-
зательства почти вдвое превысят 
ее долговой портфель.

По данным „Ъ“, 26 марта должно состо-
яться заседание президиума правкомиссии 
по транспорту, на котором глава Минтран-
са Виталий Савельев выступит с докла-
дом о подготовке нормативно-правовой 
базы для заключения договоров по прин-

ципу «вези или плати» между ОАО РЖД 
и угольными компаниями.

На совещании у президента Владими-
ра Путина 2 марта было решено наращи-
вать угольный экспорт, в том числе увели-
чить поставки из Кузбасса к 2024 году на 30% 
относительно 2020 года, а взаимные обяза-
тельства железнодорожников и угольщи-
ков закрепить трехлетними долгосрочны-
ми контрактами (см. „Ъ“ от 3 марта). Чтобы 
сделать такие контракты возможными, 
Минтранс предложил поправки к уставу 
железнодорожного транспорта и правилам 
недискриминационного доступа (ПНД) к же-
лезнодорожной инфраструктуре. 

Они, по сути, предполагают, что крупные 
грузоотправители заключают с ОАО РЖД дол-
госрочные контракты на условиях невозврат-
ной предоплаты, а в обмен получают право 
приоритетного проезда в востребованном 
восточном направлении (см. „Ъ“ от 19 марта). 
Однако у такого подхода есть критики.
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триллиона рублей составлял на 1 марта 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 марта 2020 года, их долг был равен 2,055 трлн руб. Таким 
образом, за год он вырос на 418 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 
1 марта такова: на государственные ценные бумаги приходится 768 млрд руб., на банковские кредиты 
— 531 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1109 млрд руб. Также в составе долга субъектов — 
госгарантии на 38 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муниципаль-
ных образований, по данным Минфина, на 1 марта 2021 года составлял еще 368 млрд руб.

ИНФЛЯЦИЯ

Граждане ждут  
ускоренного роста цен

Инфляционные ожидания граж-
дан в марте 2020 года повысились 
до 10,1% против 9,9% месяц назад, 
фиксирует Банк России (см. график). 
Растет и наблюдаемая населением 
инфляция, ее медианное значение 
приблизилось к максимуму за четы-
ре года — 12,7% (12,3% в феврале). 
Аналитики регулятора замечают, что 
процессы выражены среди респон-
дентов со сбережениями, а респон-
денты без них говорят о снижении 
обоих показателей. Последнее, по-
лагают авторы комментария, вероят-
но, «отражает большую чувствитель-
ность низкодоходных групп населе-
ния к ценам социально значимых то-
варов и влияние… мер администра-
тивного сдерживания цен». «Рост ин-
фляционных ожиданий у более обе-
спеченных групп говорит о росте 
устойчивых факторов со стороны 

спроса»,— заключают в ЦБ, указы-
вая на «риски вторичных эффектов» 
из-за «незаякоренности инфляцион-
ных ожиданий на цели по инфляции 
Банка России».

Потребительские настроения 
граждан на этом фоне ухудшились — 
главным образом за счет оценок те-
кущей ситуации. Склонность к сбе-
режению же, напротив, росла, хотя 
доля тех, кто смог что-то сберечь 
в марте, снизилась на 2 процентных 
пункта (до 24%). При этом из-за сни-
жения ставок популярность депо-
зитов как главного инструмента для 
сбережений сильно упала — с 37% 
в марте 2020 года до 29% в марте 
2021 год, а привлекательность аль-
тернатив растет: накоплений в налич-
ных долларах и евро — с 9% до 13% 
и с 7% до 11% соответственно, вло-
жений в акции — с 7% до 12%.

Напомним, 20 марта впервые 
с 2018 года ЦБ повысил  ключевую 
ставку на 25 базисных пунктов, 
до 4,5%, из-за ускорения инфляции, 
 вызванного восстановлением спро-
са. Между тем, по данным Росста-
та, на предыдущей неделе годовой 
темп инфляции снизился до 5,7% 
(против 5,8–5,9% неделей ранее). 
«Инфляция за март имеет все шан-
сы не вырасти (по сравнению с фев-
ралем), и при прочих равных это бу-
дет ее  пиком в этом году. Впрочем, 
до активной дезинфляции в годо-
вых темпах еще далеко»,— считают 
аналитики Райффайзенбанка. Дми-
трий Полевой же из «Локоинвеста» 
указывает, что недельная инфляция 
к 22 марта составила 0,18% против 
0,13% за предыдущие семь дней, от-
мечая, что на фоне «продовольствен-
ной конъюнктуры и восстанавливаю-
щегося спроса… апрельское повы-
шение ставки выглядит почти гаран-
тированным. Сохраняются и риски 
более активного регулирования цен 
властями»,— говорит он.

Алексей Шаповалов
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Минздрав предлагает узаконить 
практику лечения российских па-
циентов, в первую очередь де-
тей, препаратами для  взрослых: 
ведомство предложило соот-
ветствующие поправки в закон 
«Об оказании медицинской помо-
щи в РФ», упрощающие приме-
нение фармпрепаратов off-label. 
Благодаря изменениям в суще-
ствующие практики Федераль-
ный фонд обязательного меди-
цинского страхования (ФФОМС) 
сможет увеличить тариф на ле-
карственное обеспечение таких 
пациентов в несколько раз.

Минздрав разработал поправ-
ки в ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в РФ», которые узаконят 
практику лечения детей препара-
тами, применяемыми вне инструк-
ции. Как следует из текста попра-

вок, Минздрав предлагает внести из-
менения в стандарт оказания меди-
цинской помощи детям. Поправки 
ведомства позволят лечить их пре-
паратами, чье применение по ин-
струкции подразумевается только 
для взрослых пациентов.

Как отмечают авторы докумен-
та в пояснительной записке к нему, 
применение препаратов off-label 
в медицине обусловлено недоступ-
ностью альтернативной терапии, 
а также нежеланием фармпроизво-
дителей проводить пострегистра-
ционные клинические исследова-
ния с целью расширения сферы ис-
пользования препаратов. В резуль-
тате, указано в документе, организо-
вать лечение больных без примене-
ния препаратов off-label невозмож-
но, а особенно актуальны они для де-
тей с тяжелыми заболеваниями, где 

«доля использования таких препара-
тов достигает 60–70%». Внесение со-
ответствующих поправок в стандар-
ты оказания медпомощи, в свою оче-
редь, позволит сформировать тариф 
для закупки препаратов off-label.

Как следует из финансово-эко-
номического обоснования к проек-
ту, из-за этого расходы на препара-
ты только по наиболее частым он-
козаболеваниям у детей вырастут 
на 266,6%, или на 387 тыс. руб. В ре-
зультате, если сейчас, по расчетам 
ФФОМС, расходы на терапию де-
тей с онкогематологическими за-
болеваниями составляют 6 млрд 
руб., в перспективе они вырастут до 
16 млрд руб.

Как поясняет замгендиректора 
ННПЦ ДГОИ имени Дмитрия Рогаче-
ва по научной работе Алексей Мас-
чан, если поправки Минздрава будут 

приняты в том виде, на котором на-
стаивают врачи, то это откроет паци-
ентам детского возраста доступ к не-
обходимым им препаратам, однако 
«веры в то, что это случится, у меня 
нет». «Сотни препаратов, которые 
эффективно используются для лече-
ния детей в течение многих десяти-
летий, по-прежнему формально счи-
таются предназначенными для па-
циентов только с 18 лет. Сейчас, что-
бы закупить такое лекарство для ле-
чения и назначить его ребенку, мы 
вынуждены собирать врачебную ко-
миссию. Но это невозможно делать 
для каждого лекарства, нужного в ле-
чебном процессе. У нас в клинике ле-
чатся 450 пациентов, и каждый из 
них получает минимум пять препа-
ратов off-label»,— говорит он.

В то же время, считает гендирек-
тор ФГБУ «Центр экспертизы и кон-

троля качества медицинской помо-
щи» Минздрава Виталий Омельянов-
ский, практика использования пре-
паратов off-label должна быть узако-
нена в соответствии с объективны-
ми критериями, сформулированны-
ми специалистами, учитывающи-
ми их безопасность и качество. «Ни-
где в мире решение о применении 
препаратов off-label для системного 
использования не принимается ис-
ключительно врачами. Системное 
использование подкрепляется пол-
ноценными научными исследовани-
ями, которые отвечают определен-
ным критериям»,— отмечает он. Ина-
че, добавляет господин Омельянов-
ский, решение об использовании 
того или иного лекарства становится 
полностью субъективным, а значит, 
ему не всегда можно доверять.

Анастасия Мануйлова

Лекарства для взрослых разрешат детям
Минздрав готов платить за расширение практики применения лекарств вне инструкции

Страховое лобби пытается от-
тянуть вступление в силу новых 
требований к финансовой устой-
чивости компаний. Всероссий-
ский союз страховщиков (ВСС) 
обратился в ЦБ с просьбой о пе-
реносе на два года «революции» 
активов в сегменте. Если регуля-
тор не смягчится, размер обнуля-
емых активов страховщиков со-
ставит почти 600 млрд руб., фак-
тически платежеспособные ком-
пании перестанут ими быть в гла-
зах ЦБ, а особенно сильно пере-
оценка ударит по страховщикам 
обязательных видов страхова-
ния. Уход же с рынка некрупных 
игроков оставит без ОСАГО ряд 
регионов, в том числе Крым.

Как сообщили вчера во Всерос-
сийском союзе страховщиков, пре-
зидент союза Игорь Юргенс на встре-
че с главой ЦБ Эльвирой Набиулли-
ной обсудил «темы реформирова-
ния медицинского страхования, 
ОСАГО, ситуацию вокруг страхова-
ния жизни, вопросы усиления за-
щиты прав потребителей». По ин-

формации „Ъ“, отдельно обсужда-
лась отсрочка вступления в силу по-
ложения ЦБ №710-П «Об отдельных 
требованиях к финансовой устойчи-
вости и платежеспособности стра-
ховщиков». Так называемая револю-
ция активов задумана регулятором 
два года назад и предполагает раз-
деление активов страховщиков на 
«плохие» и качественные. Регулятор 
анонсировал поэтапность перехода 
на новые требования. Первый этап 
должен начаться 1 июля — при опре-
делении собственных средств стра-
ховщика ЦБ обнулит стоимость вло-
жений в «плохие» активы — акции, 
не допущенные к организованным 
торгам, вложения в «дочки», депози-
ты, займы и облигации без рейтинга 
(см. „Ъ“ от 29 августа 2019 года).

По проведенному ЦБ исследова-
нию, обнулены могут быть до 15% от 
совокупной величины активов стра-
ховщиков (3,8 трлн руб. на конец 
2020 года). При этом подход к опре-
делению страховых обязательств 
и к величине минимально необхо-
димого капитала остается тем же. 

По ожиданиям рынка, это приве-
дет к уменьшению размера капита-
ла страховщиков до 60% от текуще-
го размера (876,3 млрд руб.). Как го-
ворит собеседник „Ъ“, «складывает-
ся критическая ситуация, при ко-
торой страховщики, соответствую-
щие действующим на текущий мо-
мент требованиям платежеспособ-
ности, перестанут быть таковыми 
в связи с вступлением в силу поло-
жения №710-П».

Нововведения ЦБ отягощают от-
четность страховщиков еще и пото-
му, что рынок готовится к вступле-
нию в силу нового стандарта МСФО 
по расчетам страховых резервов с 1 
января 2023 года — по нему форми-
рование не только резервов убыт-
ков, но и резерва премий будет про-
изводиться на основе «принци-
па наилучшей оценки» (включает 
средневзвешенные будущие расхо-
ды страховщика за вычетом дохо-
дов с учетом заключенных догово-
ров страхования и вероятности на-
ступления всех упомянутых в них 
факторов). Из-за этого у компаний 

сильно сократятся резервы, а разни-
цу они обязаны будут учитывать в со-
ставе прибыли и покрывать ее акти-
вами, что после их деления регулято-
ром на «плохие» и качественные бу-
дет проблематично. «Другими слова-
ми, платежеспособные страховщи-
ки после 1 июля, по оценке регуля-
тора, резко станут неплатежеспособ-
ными, что с большой вероятностью 
приведет к их уходу с рынка. При 
этом с 1 января 2023 года они опять 
станут платежеспособными, но реа-
билитация будет посмертной»,— по-
ясняет участник рынка.

Особенно сильно новации по 
оценке активов ударят по страхов-
щикам, которые продают обязатель-
ные виды страхования: в трактовке 
ЦБ средства, размещенные на сче-
тах гарантийных фондов (они есть 
в обязательных видах — например, 
в ОСАГО), также признаются «плохи-
ми» активами. Совокупный размер 
таких фондов только в ОСАГО состав-
ляет 16 млрд руб.

Также нововведения ЦБ оставля-
ют мало шансов на выживание мел-

ким и средним локальным компа-
ниям (например, ОСАГО непопуляр-
но у крупных компаний в Крыму 
и Севастополе).

ВСС просит ЦБ перенести всту-
пление в силу положения №710-П 
до 1 июля 2023 года, синхронизиро-
вав его с новыми требованиями по 
МСФО, а также пересмотреть подход 
к гарантийным фондам обязательно-
го страхования. «Если не отложить 
вступление в силу новых нормати-
вов, рынок может покинуть огром-
ное количество страховщиков — как 
небольших, так и крупных. ЦБ в са-
мых сложных ситуациях принимал 
решения, позволяющие сохранить 
и развить рынок. Мы уверены в кон-
структивном диалоге с регулятором 
и по этому вопросу»,— заявил „Ъ“ 
Игорь Юргенс. По оценке вице-пре-
зидента ВСС Эллы Платоновой, из-за 
введения новых требований ЦБ 
в этом году с рынка могут уйти до 50 
страховщиков из нынешних 155.

В ЦБ „Ъ“ заявили, что изучат пред-
ложения союза.

Татьяна Гришина

Не время для революций
Страховщики просят ЦБ отложить переоценку активов

Белый дом намерен отходить 
от «антикризисной» поддержки 
малого бизнеса к выстраиванию 
системной и адресной поддерж-
ки компаний. Такую позицию вче-
ра обозначил глава Минэкономи-
ки Максим Решетников на съез-
де «Опоры России», реагируя 
на вопросы бизнеса о расшире-
нии круга получателей «антико-
видной» помощи. Смена ритори-
ки объясняется восстановлением 
экономики, а новый системный 
подход уже детализирован в об-
новленном нацпроекте и пред-
полагает цифровизацию господ-
держки МСП на всем жизненном 
цикле.

Вчера на съезде «Опоры России» 
глава Минэкономики Максим Ре-
шетников обозначил приоритеты 
правительства в поддержке малого 
и среднего бизнеса. Чиновник отме-
тил, что компании выходят на тра-
екторию восстановления — и меры 
поддержки должны выстраивать-
ся уже более эффективно и адрес-
но. Предпринимателей вчера, впро-
чем, больше интересовали вопро-
сы применения и расширения дей-
ствующих антикризисных мер — 
например, послаблений по налогам 
на имущество, апартаменты, по ку-
рортному сбору, урегулированию 

проблемы завышенных тарифных 
ставок. Кроме того, речь шла о дона-
стройке программ льготного креди-
тования и отраслевом расширении 
антикризисной поддержки — сей-
час она затрагивает в основном об-
щепит и гостиничный бизнес.

Напомним, в условиях пандемии 
правительство предусмотрело суще-
ственный блок поддержки для МСП 

как регуляторных (мораторий на 
проверки), так и финансовых — от-
срочек по оплате штрафов и аренды, 
налоговых послаблений, субсидиро-
вания найма и расширения льготно-
го кредитования. Так, одной из наи-
более популярных программ стали 
кредиты под 2% с возможностью их 
списания за счет бюджета при со-
хранении сотрудников — в резуль-

тате программа была перезапуще-
на уже на новых условиях (3% и от-
каз от списания долга). Как сообщил 
вчера Максим Решетников, за две не-
дели на 23 марта уже поступило поч-
ти 13 тыс. заявок на 20 млрд руб., бан-
ками уже одобрено 2,3 тыс. заявок на 
9 млрд руб. Бизнес, впрочем, отмеча-
ет, что программа нацелена на огра-
ниченный круг отраслей, а компа-
нии «с трудом» выполняют условия 
о сохранении штата и зарплат.

Более целесообразно развитие 
других программ кредитования на 
инвестиционное развитие или по-
полнение оборотных средств, но де-
нег в бюджете на них может не най-
тись, отмечают в «Опоре России». 
Одной из перспективных мер там 
называют «программу кредитова-
ния 1764» — с января ставка по ней 
была снижена до 7% (вслед за клю-
чевой ставкой выросла с прошлой 
недели до 7,25%). Опасения не на-
прасны: министр подтвердил, что 
уже набран объем кредитного порт-
феля, под который есть средства, то 
есть 700 млрд руб. на 2021 год. «Даль-
нейшее увеличение надо обсуждать 
в увязке с дополнительным финан-
сированием»,— пояснил он. В Мин-
фине на запрос „Ъ“ о возможности 
расширения программы вчера не 
ответили. Впрочем, вероятность доп-

финансирования крайне невелика 
с учетом роста до 460 млрд руб. рас-
ходов на выплату кредитов бизне-
са по программе ФОТ 2.0 (ее условия 
выполнили 99% компаний, что пре-
высило ожидания правительства). 

При этом, по словам Максима Ре-
шетникова, ведомство готово рас-
сматривать новые меры поддержки, 
в том числе кредитования,— но уже 
с учетом их «адресности и эффектив-
ности». «Восстанавливаемся, надо об 
этом думать»,— констатировал ми-
нистр. Новый подход к поддержке 
МСП уже предусмотрен в скорректи-
рованном профильном нацпроекте 
(его Минэкономики опубликовало 
вчера). Проект предполагает переход 
от «секторального» к «экосистемно-
му» подходу (см. „Ъ“ от 5 октября 2020 
года) и созданию инфраструктуры со-
провождения МСП на всем жизнен-
ном пути: так, поддержка будет скон-
центрирована на базе единой цифро-
вой платформы с созданием профи-
ля предпринимателя, а система бу-
дет автоматически подбирать необ-
ходимые компании меры и услуги 
(см. „Ъ“ от 19 января). Ожидается, что 
цель нацпроекта по росту численно-
сти МСП до 25 млн человек будет до-
стигнута к 2030 году — ранее такой 
результат ожидался к 2024 году.

Диана Галиева

Помощь присмотрится к малому бизнесу
От антикризисной поддержки МСП Белый дом возвращается к адресной

Глава Минэкономики Максим Решетников анонсировал переход 
от антикризисной поддержки малого бизнеса к адресной   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Партия «Справедливая Россия — За правду»  
в четверг, 25 марта, презентовала проект 
«Справедливый наблюдатель»: планируется 
подготовить 120 тыс. наблюдателей, которые 
будут присматривать за ходом выборов в Госду-
му 19 сентября с помощью специально разрабо-
танного мобильного приложения. Другие пар-
тии тоже ведут подобные разработки. Однако, 
по мнению электорального эксперта, набрать 
такое большое число наблюдателей через мо-
бильное приложение будет проблематично.

«„Справедливый наблюдатель“ — это первый та-
кой масштабный, я не побоюсь этого слова, беспре-
цедентный предвыборный проект по подготовке на-
блюдателей. Мы планируем подготовить 120 тыс. на-
блюдателей. И мы это сделаем, такого наша партия 
не делала никогда»,— заявил на презентации лидер 
партии Сергей Миронов (отметим, что, по данным са-
мой партии на 2017 год, ее численность составляла 
158,9 тыс. человек). Политик пообещал, что его пар-
тия даст бой «Единой России»: «Нам это по плечу — 
молодые и энергичные силы армии „Справедливо-
го наблюдателя“ это сделают». Во время презентации 
Сергей Миронов продемонстрировал работу прило-
жения, подключившись к нему с помощью QR-кода.

Член президиума центрального совета партии 
Марина Ким рассказала „Ъ“, как будет работать при-
ложение. Для начала все наблюдатели должны бу-
дут пройти дистанционный или очный курс обуче-
ния, затем зарегистрироваться в приложении. «На 
120 тыс. наблюдателей будут работать 600 коорди-
наторов. Они сидят в штабе, к ним будет стекаться 
информация, и они распределяют людей по участ-
кам. Это не просто инструкторы, а операторы всего 
процесса наблюдения,— сообщила госпожа Ким.— 
Координатор будет направлять на участок подготов-
ленного наблюдателя. Внешне это напоминает „Ян-
декс.Такси“ или приложение курьерской доставки. 

На участке наблюдатель дает обратную связь коор-
динатору. Он моментально отправляет координато-
ру данные, например, по явке. Мы сможем получать 
их быстрее, чем ЦИК. То же самое и с нарушения-
ми: наблюдатель тут же их фиксирует, фотографиру-
ет и отправляет в штаб, где эти данные моментально 
обработают наши юристы. А когда двери участка за-
кроются и будет происходить подсчет, мы, соответ-
ственно, тоже моментально получим данные от на-
ших наблюдателей».

Марина Ким предполагает, что приложение 
«Справедливый наблюдатель» поможет привлечь 
к процессу наблюдения за выборами молодежь. По 
ее словам, две недели назад в Новосибирске состоял-
ся первый семинар для наблюдателей, где 60 человек 
из семи регионов стали координаторами проекта.

Подобные разработки ведутся и в других партиях. 
«Мы движемся в этом направлении. Разрабатываем, 
но пока еще не готовы его применить. Постараемся 
успеть до выборов»,— сообщил „Ъ“ депутат фракции 
ЛДПР в Госдуме Сергей Каргинов, курирующий в пар-
тии вопросы наблюдения за выборами.

«Последние выборы показали, что только комму-
нисты наблюдают за выборами повсеместно, а дру-
гие, даже парламентские партии,— точечно. На пред-
стоящих выборах у нас цифра поставлена миллион 
из расчета минимум три человека на каждый из трех 
дней голосования,— сказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ, де-
путат Госдумы Юрий Афонин.— У нас технологии опе-
ративной передачи информации с избирательных 
участков уже созданы и опробованы на прошлых вы-
борах, у нас есть система „Красный контроль“, которая 
ведет параллельный контроль голосов. В первую оче-
редь сейчас важно сформировать мощную команду 
наблюдателей». По данным самой партии на 2016 год, 
число ее членов составляет 162,1 тыс. человек.

Отметим, в октябре прошлого года зампред Об-
щественной палаты Москвы Алексей Венедиктов со-

общил, что столичный Общественный штаб по на-
блюдению за выборами начал разработку приложе-
ния «Мобильный наблюдатель», которое позволило 
бы улучшить координацию работы наблюдателей 
со столичным общественным штабом по контролю 
и наблюдению за выборами и избиркомами. «При-
ложение разрабатывается и будет протестировано 
в апреле—мае»,— подтвердил „Ъ“ глава штаба Мо-
сквы по наблюдению за электронным голосовани-
ем, экс-замминистра связи Илья Массух. Пока пред-
полагается использовать приложение на выборах 
в Госдуму только в столице.

В сопредседателя движения «Голос» Григория 
Мельконьянца инициативы по расширению кана-
лов поиска наблюдателей вселяют оптимизм: «Пар-
тии наконец озаботятся подготовкой к контролю 
выборов не как обычно, в последний момент и по 
остаточному принципу, а заблаговременно». В то же 
время, по его мнению, «Справедливой России» бу-
дет непросто привлечь волонтеров «за идею». Госпо-
дин Мельконьянц отмечает, что спрос на наблюдате-
лей традиционно превышает готовность общества 
контролировать выборы и в данном случае все будет 
зависеть от настроений общества в августе—сентя-
бре и качества различных наблюдательских проек-
тов. По его мнению, проекты властей по мобилиза-
ции наблюдателей тоже повышают внимание обще-
ства к теме наблюдения. Однако господин Мелько-
ньянц скептически относится к идее набора наблю-
дателей через мобильное приложение и считает его 
«узким горлышком», через которое набрать десятки 
тысяч человек будет проблематично.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

«Справедливая Россия» провела QR-акцию
Партия намерена подготовить к выборам в Госдуму  
120 тысяч наблюдателей с помощью мобильного приложения

Оппозиционер Алексей Навальный, отбывающий 
заключение по так называемому делу «Ив Роше» 
в колонии ИК-2 во Владимирской области, сооб-
щил о резком ухудшении состояния своего здо-
ровья. По его словам, речь идет о защемлении 
нерва. Врач-невролог подтвердил „Ъ“, что опи-
санные в открытых источниках симптомы могут 
говорить о таком диагнозе, он не опасен для жиз-
ни, но пациенту может потребоваться операция 
в специализированной клинике. Господин На-
вальный также квалифицировал как пытку еже-
часные ночные поверки, связанные с его стату-
сом «склонного к побегу». Член Совета по правам 
человека (СПЧ) Игорь Каляпин заявил „Ъ“, что, 
если данные о поверках подтвердятся, о них до-
ложат главе совета Валерию Фадееву. Предста-
вители ФСИН ранее заявили, что Алексея На-
вального 24 марта осмотрели врачи и нашли его 
состояние удовлетворительным.

Сторонники Алексея Навального опубликовали 
два его заявления, адресованных ФСИН. В первом 
политик сообщает, что ему отказано в допуске врача 
Алексея Баринова, доцента кафедры нервных болез-
ней и нейрохирургии Института клинической ме-
дицины им. Н. В. Склифосовского Сеченовского уни-
верситета, которого пригласили для осмотра поли-
тика в связи жалобами на боли в спине. Вместо это-
го 19 марта оппозиционера осмотрел специалист-не-
вролог, предположительно из системы ФСИН, кото-
рый обещал указать диагноз и лечение в медкарте. 
Диагноза господин Навальный так и не узнал, но на-
чал получать лечение в виде двух таблеток ибупро-
фена в день и одноименной мази. Алексей Наваль-
ный предполагает, что у него «защемление позво-
ночного нерва», требующее «надлежащего лечения», 
в котором ему отказывают сотрудники ФСИН. По его 
словам, ему также отказали в медицинской передаче 
с лекарствами. Политик требует допустить к его ле-
чению названного им врача, а также проверить «фак-
ты систематического отказа в медицинской помо-
щи». Во втором заявлении, на имя директора ФСИН 

Александра Калашникова, господин Навальный жа-
луется на особенности режима пребывания в ИК-2, 
связанные с его постановкой на учет как склонного 
к побегу. Ночью к Алексею Навальному каждый час 
приходит сотрудник ФСИН, включает систему «До-
зор», снимает его на камеру и вслух объявляет, что 
осужденный на месте. «Подобные действия сотруд-
ников ФКУ ИК-2 лишают меня сна, фактически ко 
мне применяется пытка бессонницей»,— пишет го-
сподин Навальный, уточняя, что ранее получил «вы-
говор за то, что встал на 10 минут раньше положен-
ного времени, тем самым нарушив восьмичасовой 
сон и распорядок дня». Господин Навальный также 
потребовал провести проверку и прекратить приме-
нение к нему «незаконных пыточных мер».

Жена Алексея Навального Юлия сообщила в Ins-
tagram, что политику не передают даже материалы 
с упражнениями из специальной гимнастики, ко-
торая может облегчить боль, и предположила, что 
Алексею, перенесшему «смертельное отравление», 
может «потребоваться серьезное лечение». Юлия На-
вальная также призвала президента Владимира Пу-
тина немедленно освободить Алексея Навального, 
который, по мнению его супруги, находится в за-
ключении незаконно и только по причине того, что 
российские власти опасаются политической кон-
куренции. Напомним, суд направил господина На-
вального в колонию по ходатайству ФСИН. Ведомст-
во обвинило политика в неисполнении требований 
режима испытательного срока по делу «Ив Роше».

«Судя по открытым источникам, Алексей Наваль-
ный жалуется на боль в пояснице, онемение в икре 
и боль в ноге. Это может соответствовать самым раз-
ным проблемам, но, учитывая, что симптомы разви-
лись остро, они могут говорить о грыже позвоноч-
ного диска,— пояснил „Ъ“ заведующий отделени-
ем нейрохирургии Университетской клиники МГУ, 
кандидат медицинских наук Алексей Кащеев.— 
Это довольно распространенное заболевание. Спо-
собы лечения различны, но если есть выраженная 
корешковая боль, то обычно показано проведение 

МРТ. Если подтверждается достаточный объем гры-
жи диска, целесообразно малоинвазивное микрохи-
рургическое вмешательство». Господин Кащеев от-
мечает, что такое состояние «не опасно для жизни». 
«Но, во-первых, это больно, а иногда очень больно, 
во-вторых, при этом заболевании может развивать-
ся чувствительный или двигательный дефицит: мо-
жет появиться слабость в ноге или ногах, онемение. 
Профилактика такого дефицита — один из поводов 
оперировать таких больных быстро, если к этому 
есть показания». Такая операция, по словам госпо-
дина Кащеева, «требует, чтобы заключенного пере-
везли в специализированную клинику».

В УФСИН по Владимирской области ранее заяви-
ли, что 24 марта Алексея Навального наряду с други-
ми осужденными ИК-2 осматривали врачи, которые 
признали его состояние стабильным и удовлетвори-
тельным. „Ъ“ направил запрос в УФСИН, но ведомст-
во оперативно не сообщило дополнительных сведе-
ний о состоянии здоровья и условиях содержания 
господина Навального.

Что касается ночных поверок, член президентско-
го Совета по правам человека Игорь Каляпин назы-
вает депривацию сна «одной из самых жестоких пы-
ток». Если сообщения о ней подтвердятся, эта инфор-
мация немедленно будет доведена до советника пре-
зидента, главы СПЧ Валерия Фадеева, заявил госпо-
дин Каляпин „Ъ“: «Применение пытки нельзя объяс-
нить никакими режимами и регламентами. Если это 
правда, это нарушение закона, направленное на под-
рыв психического здоровья осужденного». Напом-
ним, впервые о ночных поверках господин Наваль-
ный сообщил на прошлой неделе. После этого пред-
седатель ОНК Владимирской области Вячеслав Кули-
ков, заявил, что навещал Алексея Навального, у кото-
рого «проходит период адаптации» после прибытия 
в ИК-2, и жалоб на нарушения прав сотрудниками ко-
лонии от него не услышал. В четверг господин Кули-
ков оказался недоступен для комментариев.

Мария Старикова, Наталья Костарнова, 
Иван Тяжлов

Алексей Навальный вызывает врача
Оппозиционенру может вновь потребоваться госпитализация

Центризбирком (ЦИК) со-
здаст рабочую группу по рас-
смотрению жалоб на незакон-
ную агитацию в интернете для 
ее последующей блокировки, 
сообщил в четверг член ЦИКа 
Антон Лопатин. Соответству-
ющий закон Госдума приняла 
в феврале, и тогда оппозиция 
выражала опасения, что он 
будет применяться точечно 
против, например, системы 
«Умное голосование» или по-
литических высказываний 
в социальных сетях. В ЦИКе 
напоминают, что речи о бло-
кировке мнений граждан в со-
цсетях никогда не шло, а к не-
законной агитации чаще все-
го относится нарушение «дня 
тишины» и запрета на публи-
кацию соцопросов. Законо-
датели и правоприменители 
пока и сами не знают, как бу-
дет работать закон, полагают 
эксперты, но не исключают, 
что сайт «Умного голосова-
ния» под него все же 
подпадет.

О планах по созданию в ЦИКе 
рабочей группы по рассмотре-
нию жалоб на незаконную агита-
цию в интернете Антон Лопатин 
сообщил, выступая 25 марта на 
Всероссийском электоральном 
экспертном форуме. Он уточнил, 
что ЦИК не намерен занимать-
ся мониторингом, а будет лишь 
разбирать поступившие жало-
бы и коллегиально принимать 
решение, направлять ли запрос 
в Роскомнадзор (РКН).

Напомним, в феврале Гос-
дума приняла закон, наделяю-
щий ЦИК и избиркомы регио-
нов правом обращаться в РКН 
для блокировки информации, 
которая содержит признаки не-
законной агитации. Агитацион-
ный период в СМИ и интернете 
по закону начинается за 28 дней 
до голосования и заканчивается 
в ноль часов за день до выборов, 
а последние сутки перед голосо-
ванием считаются «днем тиши-
ны». Агитация в этот день и во 
время голосования запрещена. 
Кроме того, запрещены агита-
ция, оплаченная не из избира-
тельного фонда кандидата или 
партии, и публикация резуль-
татов социологических опросов 
в последние пять дней до выбо-
ров и в день голосования. Нако-
нец, незаконной считается аги-
тация, распространяемая орга-
нами госвласти и местного само-
управления, государственными 
и муниципальными служащи-
ми, членами избиркомов, ино-
странцами и т. п.

По новому закону РКН после 
получения представления из-
биркома уведомляет провайде-
ра о необходимости удаления не-
законной информации, а в слу-
чае неудаления провайдер обя-
зан временно ограничить доступ 
к ресурсу. Ранее глава ЦИКа Элла 
Памфилова в интервью «Россий-
ской газете» сообщила, что ко-
миссия совместно с РКН работа-
ет над уточняющим все нюансы 
двусторонним соглашением, ко-
торое может появиться в конце 
июня. В том же интервью госпо-
жа Памфилова подчеркнула, что 
ЦИК — «не карательный орган» 
и не ставит задачу ограничивать 
агитацию в сети, но перед зако-
ном все должны быть равны.

Во время обсуждения законо-
проекта в Госдуме депутаты от 
оппозиции выражали опасения, 
что документ носит слишком ра-
мочный характер, поэтому под 
блокировку могут подпадать лю-
бые ресурсы — например, сай-
ты, призывающие голосовать за 
тех или иных кандидатов (вроде 

«Умного голосования» Алексея 
Навального), а также репосты 
предвыборных роликов или по-
литические высказывания в со-
цсетях. В третьем чтении никто 
из оппозиционных депутатов до-
кумент не поддержал.

Как напомнила „Ъ“ секре-
тарь ЦИКа Майя Гришина, во 
время обсуждения законопро-
екта многократно проговари-
валось, что «личные страницы 
с личным мнением граждани-
на» к незаконной агитации не 
относятся. «Признаками неза-
конности обладает такая аги-
тация, которая, с одной сторо-
ны, носит признаки высоких 
затрат на производство и рас-
пространение, а с другой сторо-
ны — призывает голосовать за 
или против»,— пояснила госпо-
жа Гришина. Она добавила, что 
рабочая группа как раз и созда-
ется для оценки того, является 
ли информация агитационной. 
«Сейчас предопределить, какая 
информация может подвергать-
ся блокировке, было бы слиш-
ком просто»,— отметила Майя 
Гришина. По ее словам, практи-
ка показывает, что наиболее ча-
стыми примерами незаконной 
агитации в интернете являются 
нарушение «дня тишины» и пу-
бликация опросов в неположен-
ное время.

«Самый главный принцип 
при определении незаконной 
агитации такой: она должна 
быть оплачена не из избиратель-
ного фонда,— поясняет полити-
ческий юрист Антон Рудаков.— 
Если вы распространяете на ка-
ком-то носителе призывы голо-
совать за или против кандида-
тов, и это требовало каких-то фи-
нансовых расходов, то это она 
и есть. Потому что нести расходы 
могут только участники избира-
тельной кампании, и только из 
своих избирательных фондов». 
При этом простое выражение 
мнения в соцсетях, скорее всего, 
незаконной агитацией считать-
ся не будет, полагает эксперт: 
«Я думаю, что этот закон прини-
мался под случаи, когда во вре-
мя избирательной кампании 
в интернете внезапно появляют-
ся фильмы, прославляющие или 
очерняющие каких-то кандида-
тов». Также, по его мнению, под 
определение незаконной аги-
тации может попасть «Умное го-
лосование»: «Оно же призывает 
голосовать за и против каких-то 
кандидатов. И если это отдель-
ный сайт, то все знают, что его со-
здание и элементарный хостинг 
нужно оплатить».

Старший партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Констан-
тин Добрынин считает, что и за-
конодатели, и правопримените-
ли пока сами не представляют, 
как будет работать закон: «Имен-
но об этом говорит тот факт, что 
внутреннее соглашение между 
регулятором и ЦИКом прораба-
тывается только сейчас. Все это 
говорит о низкой законодатель-
ной технике и о том, что перед 
нами очередной пример реак-
тивного законодательства». Го-
сподин Добрынин опасается, 
что закон фактически создаст 
прямую угрозу блокировки со-
цсетей, где «эта самая агитация 
и происходит». Однако интер-
нет-омбудсмен Дмитрий Мари-
ничев уточняет, что Роскомнад-
зор не может блокировать от-
дельные страницы пользовате-
лей в соцсетях или коммента-
рии: это может делать только вла-
делец соцсети, тот, кто ее разра-
батывает и поддерживает.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Кому закон написан
Оценивать незаконную  
агитацию в интернете  
ЦИК будет коллегиально

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю фонда «Сколково»,  
президенту Международной 
шахматной федерации (FIDE)  
Аркадию Дворковичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент, председатель правления Сбербанка 
Герман Греф:
— Аркадий Владимирович, от всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения. Меня всегда привлекает в Вас доброжелательность, а так-
же стремительный интеллект, то, как Вы неординарно и искусно 
решаете сложные задачи. Ваши способности многогранны: Вы за-
нимались макроэкономической политикой, финансами, инвес-
тициями, отвечали за широчайший круг стратегических вопро-
сов и за проведение экономических реформ в целом, сейчас воз-
главляете фонд «Сколково», наш центр инновационного предпри-
нимательства. Вы многое сделали для развития детско-юношеско-
го спорта, а любимые с детства шахматы популяризируете на ме-
ждународном уровне в качестве президента ФИДЕ. Ваши интересы 
столь обширны, а успехи в каждой области столь высоки, что вы-
зывает уважение и признание. Желаю Вам счастья, здоровья, но-
вых проектов и побед.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Председатель СР Сергей Миронов (слева) 
хочет привлечь через мобильное прило-
жение 120 тыс. одних наблюдателей  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Лас-Вегас удовлетворил Москву
У Тельмана Исмаилова отсудили и продали торговый центр в США
Как стало известно „Ъ“, несмо-
тря на сложнейшие отношения 
между Россией и США, амери-
канские суды не только выно-
сят решения в пользу россий-
ских финансовых институтов, 
но и исполняют их. БМ-банк (быв-
ший Банк Москвы, принадлежа-
щий ВТБ) добился отчуждения 
торгового центра Craig Valley Pla-
za в Лас-Вегасе у своего круп-
ного должника, бывшего хозяи-
на Черкизовского рынка Тельма-
на Исмаилова, находящего в ме-
ждународном розыске за со-
вершение тяжких преступлений 
в РФ. Актив был реализован в иг-
ровой столице Америки, а день-
ги за него поступят в банк. При 
этом сам господин Исмаилов те-
перь разыскивается еще и Турци-
ей по уголовному делу о выводе 
из-под исковых требований Mar-
dan Palace, на который также пре-
тендует структура ВТБ.

История с взысканием долгов 
у Тельмана Исмаилова продолжает-
ся с 2017 года. Тогда БМ-банк обра-
тился в окружной суд Никосии (Ре-
спублика Кипр) с требованием 
обязать ряд кипрских банков рас-
крыть информацию по счетам сей-
шельской компании экс-хозяина 
Черкизовского рынка Vesto Trading 
LTD, которая, как и он сам, являлась 
поручителем по кредиту на общую 
сумму $177 млн, выданному другой 
компании господина Исмаилова — 
ООО «Руслайн 2000». Суд удовлет-
ворил соответствующее заявление, 
и кредитор получил информацию 
по движению средств по счетам Ves-
to. В ней были обнаружены пере-
воды на сумму более $8 млн на по-
купку торгового центра Craig Valley 
Plaza в Лас-Вегасе в 2014 году, когда 
«Руслайн» уже перестал обслуживать 
кредит, полученный в БМ-банке. Ба-
лансодержателем торгового центра 

оказалась компания Marker Craig 
LLC, а ее участником выступала пле-
мянница господина Исмаилова На-
иля Садыхова.

В мае 2017 года юристы банка 
обратились в суд Лас-Вегаса (округ 
Кларк, штата Невада, США) с иско-
вым заявлением к Marker Craig LLC 

о признании мошенническими де-
нежных операций, совершенных 
с Vesto. На сам торговый центр были 
наложены обеспечительные меры, 
ограничивающие распоряжение 
имуществом. Несмотря на то что 
американские юридические кон-
сультанты неоднократно указывали, 
что суды США удовлетворяют анало-
гичные иски только в исключитель-
ных случаях и фактически шансы на 
успех по данной категории дел явля-
ются минимальными, представите-
лям БМ-банка удалось доказать, что 
господином Исмаиловым и аффили-
рованными с ним людьми использо-
валась разветвленная сеть юриди-
ческих лиц для вывода кредитных 
средств. В результате судом был уста-
новлен мошеннический характер 
движения средств от подконтроль-
ных господину Исмаилову поручи-
телей до покупки торгового центра 
в Лас-Вегасе. Следует отметить, что 
Craig Valley Plaza занимает площадь 
около 7 тыс. кв. м. ТЦ, состоящий из 
пяти одноэтажных зданий, ранее 
принадлежал известной американ-
ской семье Назарян персидско-ев-
рейского происхождения.

По согласованию с БМ-банком 
Craig Valley Plaza был продан неза-
висимому покупателю по рыночной 
цене при условии, что деньги, выру-
ченные от продажи торгового цент-
ра, будут заморожены на счете до вы-
несения судебного решения. После 
длительного разбирательства в суде 
округа Кларк дело было передано на 
рассмотрение в один из третейских 
судов штата Невада. Рассмотрение 
дела по существу в нем проходило 
с 28 сентября по 2 октября 2020 года. 
Каждое судебное заседание проводи-
лось в режиме видео-конференц-свя-
зи и длилось в среднем по восемь 
часов. В рамках перекрестных до-
просов были опрошены представи-
тели истца и ответчиков, включая 

экспертов, племянницу Тельмана 
Исмаилова Наилю Садыхову и его 
юридического и финансового совет-
ника Юлию Гайдукову.

При этом в рамках указанного 
дела также рассматривался встреч-
ный иск на сумму порядка $22,3 млн 
ответчиков к БМ-банку о взыскании 
убытков, связанных с якобы неза-
конными ограничительными мера-
ми в отношении торгового центра.

Рассмотрев спор по существу, тре-
тейский судья, бывший федераль-
ный судья США Филип Мартин Про 
установил наличие конкретных 
фактов мошенничества, подтвер-
див позицию заявителя о том, что 
господин Исмаилов использовал 
махинации для распоряжения кре-
дитными средствами. Также было 
признано, что ответчики намеренно 
пытались ввести суд в заблуждение 
относительно фактических обстоя-
тельств дела. При этом, согласно ре-
шению суда, показания свидетелей 
Садыховой и Гайдуковой были при-
знаны не заслуживающими дове-
рия. Согласно итоговому решению, 
вынесенному 14 марта этого года, 
исковые требования банка к ответ-
чикам о взыскании с них $3,2 млн 
были удовлетворены в полном объ-
еме. В ближайшее время банк дол-
жен получить деньги, заморожен-
ные в США до вынесения судебного 
решения. Встречный иск, поданный 
ответчиками, был отклонен.

Следует отметить, что структуры 
ВТБ претендуют и на другие активы 
Тельмана Исмаилова. Так, в январе 
2021 года Кассационный суд Турции 
вынес постановление, поддержав 
решения нижестоящих судебных 
инстанций о законности заявления 
БМ-банка о признании компании 
AST Insaat (поручитель по заемным 
обязательствам ООО «Руслайн 2000» 
господина Исмаилова) банкротом. 
Требования банка были включены 

в реестр требований кредиторов 
AST Insaat в размере порядка 15 млрд 
руб. Кстати, в конкурсную массу AST 
Insaat включены ранее находившие-
ся на балансе компании ликвидные 
активы, составляющие часть архи-
тектурного комплекса скандально 
известного отеля Mardan Palace — 
отдельно стоящие виллы и стади-
он. Процедура реализации активов 
должна состояться до конца 2021 
года. Интересно, что БМ-банк обра-
щался не только в турецкие суды, но 
и в прокуратуру Анталии, где было 
возбуждено уголовное дело о мо-
шенничестве в отношении господи-
на Исмаилова и партнеров. В нем, 
в частности, идет речь о мошенниче-
ском отчуждении актива в виде Mar-
dan Palace, на который претендовал 
кредитор из России.

Сейчас турецкая прокуратура до-
бивается выдачи международного 
ордера на арест Тельмана Исмаилова 
и ряда аффилированных с ним лиц. 
Россия разыскивает его за организа-
цию убийств и похищения.

Долги господина Исмаилова и его 
структур перед БМ-банком составля-
ют около 13,7 млрд руб. и $170 млн.

Оперативно получить коммен-
тарии господина Исмаилова и его 
представителей „Ъ“ не удалось. «Мы 
приветствуем решение третейско-
го суда штата Невада об удовлетво-
рении наших исковых требований 
к бывшим владельцам Craig Valley 
Plaza в Лас-Вегасе о взыскании с них 
$3 224 374 — денежных средств, вы-
веденных в результате мошенниче-
ских операций. В дальнейшем банк 
будет предпринимать все необходи-
мые действия в рамках действую-
щего законодательства в целях по-
гашения задолженности компаний 
группы АСТ перед ВТБ»,— отмети-
ли в пресс-службе кредитной орга-
низации.

Николай Сергеев

Тельман Исмаилов потерял актив в США и попал под уголовное 
преследование в Турции  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

«ЭпиВакКорону» испытали на добровольцах и приматах
Представлены промежуточные итоги исследований вакцины от центра «Вектор»

Ученые новосибирского центра 
«Вектор» представили промежу-
точные итоги исследований вто-
рой российской вакцины против 
коронавируса — «ЭпиВакКоро-
ны». Вакцинация препаратом уже 
ведется, однако документаль-
ные данные о его свойствах пред-
ставлены впервые. «ЭпиВакКо-
рона», говорится в отчете, пока-
зала стопроцентную безопас-
ность, выше, чем у «Спутника V». 
Однако об эпидемиологической 
эффективности, то есть способ-
ности защищать организм от ви-
руса, можно будет говорить толь-
ко после завершения третьей 
фазы исследований. Эксперты 
заявили „Ъ“, что в безопасности 
новосибирской вакцины не сом-
невались, однако не уверены, что 
иммунитет от нее будет устойчи-
вым долгое время.

Ученые центра «Вектор» опубли-
ковали промежуточные результаты 
первой и второй фаз клинических 
испытаний вакцины «ЭпиВакКо-
рона». Напомним, препарат был за-
регистрирован в России в октябре 
2020 года. Вакцинация «ЭпиВакКо-
роной» — прежде всего сотрудников 
Роспотребнадзора и медицинских 
работников в регионах — началась 
еще до публикации каких-либо под-
твержденных данных.

Согласно отчету, опубликованно-
му в научном журнале «Инфекция 
и иммунитет», исследования про-
водились среди 100 добровольцев 
в возрасте от 18 до 60 лет. В первой 
фазе приняли участие 14 человек, 
они получили вакцину, во второй — 
86: добровольцев поделили на две 
равные группы, одна из которых 
получила плацебо. Согласно выво-
дам ученых, антитела выработались 
у 100% участников, получивших вак-
цину, через 21 день после получения 
повторной дозы. При этом ни у кого 
не было побочных эффектов. Участ-
ники исследования рассказали толь-
ко о болезненных ощущениях в ме-
сте укола и головной боли. Это, по 
словам разработчиков, подтвержда-
ет, что вакцина «ЭпиВакКорона» «яв-
ляется иммуногенным и безопас-
ным продуктом для профилактики 
СOVID-19». Однако эпидемиологи-
ческая эффективность вакцины, то 
есть способность защищать от ви-
руса, все еще не доказана. «Относи-
тельно конкретной группы добро-
вольцев мы действительно можем 
говорить о стопроцентной эффек-
тивности, но надо понимать, что это 
были люди, которые прошли жест-
кий отбор, полностью здоровые, 
они жили это время в стационар-
ных условиях и соблюдали правиль-
ный режим дня»,— говорит замести-
тель генерального директора ГНЦ ВБ 
«Вектор» Татьяна Непомнящих.

Для определения эпидемиологи-
ческой эффективности проходят рас-
ширенные исследования третьей 
фазы среди 3 тыс. добровольцев. По 
словам госпожи Непомнящих, пред-
варительный отчет будет доступен 
не ранее середины апреля. В «Векто-
ре» заявляют, что результаты наблю-
дения показали «иммуногенность 
и высокую безопасность» вакцины 
также для пожилых пациентов. Уче-
ные пришли к такому выводу, из-
учив реакцию на прививку 150 до-
бровольцев старше 60 лет. «Вакцина 
действительно обладает очень вы-
сокой безопасностью. В ней отсутст-
вуют живые вирусные компоненты 
и генетический материал вируса, это 
и обусловливает то, что нежелатель-
ных реакций мало»,— продолжает 
госпожа Непомнящих.

Вакцина «ЭпиВакКорона» — пеп-
тидная. Она представляет собой син-
тезированные в лаборатории участки 
вирусного белка — пептиды, прикре-
пленные к носителю. Разработчики 
сообщают, что выбрали участки с на-
ибольшей иммуногенностью и луч-
шими защитными свойствами. Од-
нако данных, подтверждающих это, 
в научной публикации нет. Молеку-

лярный микробиолог Сергей Харито-
нов считает, что статья тем не менее 
выглядит убедительно. По его сло-
вам, выборки для первой и второй 
фазы «достаточно большие», однако 
о способности вакцины защищать 
человека от заболевания говорить 
пока рано. «Так как это пептидная 
вакцина, вероятно, ее защищающая 
способность должна длиться не так 
долго, как у вакцин другого типа — 
мРНК, как Pfizer и Moderna, или век-
торных — как „Спутник V“. Нервная 
система так работает, что пептидная 
вакцина возбуждает ее слабее»,— го-
ворит господин Харитонов. При этом 
в центре «Вектор» рассчитывают, что 
иммунитет после вакцинации будет 
сохраняться в течение 12 месяцев. 
В пользу этого, по словам разработчи-
ков, говорят данные по наблюдению 
не только за добровольцами, но и за 
приматами, которых вакцинировали 
в начале исследования. Ученые регу-
лярно берут у животных кровь и фик-
сируют, что титры антител по-преж-
нему высокие.

Доцент кафедры инфекционных 
болезней РУДН Сергей Вознесен-
ский обращает внимание, что, по 
данным исследования, «ЭпиВакКо-
рона» имеет более высокий спектр 
безопасности по сравнению со 
«Спутником V». «Что касается выра-
ботки антител, то тут процент ниже 
(к 42-му дню — до 100%, а в проме-
жутках — до 86%.— „Ъ“), но тоже до-
вольно высок, и самое главное — мы 
можем спокойно вводить этот препа-
рат, так как не увидели каких-то серь-
езных побочных явлений»,— утвер-
ждает господин Вознесенский.

По словам Татьяны Непомнящих, 
«в самое ближайшее время» еще око-
ло 200 тыс. доз «ЭпиВакКороны» по-
ставят в поликлиники в регионах. 
Она отмечает, что в этом году «Век-
тор» произвел более 800 тыс. доз вак-
цины, в гражданский оборот вве-
дено более 200 тыс. доз. В апреле 
разработчики рассчитывают про-
извести 1,5 млн доз, в мае — 3 млн 
доз, а в июне выйти на показатели 
в 5 млн доз вакцины.

Сергей Вознесенский выразил 
надежду, что в ближайшем будущем 
в каждом прививочном кабинете бу-
дет три российские вакцины и каж-

дый человек сможет выбрать, какой 
привиться «по спектру безопасно-
сти, его хроническим заболеваниям 
и эффективности». Татьяна Непом-
нящих утверждает, что «все россий-
ские вакцины одинаково хорошие» 
и россияне не должны задумываться 
о выборе: «Ведь люди вакцинируют-
ся от гриппа и при этом не выбирают 
в поликлинике, какая вакцина на ка-
кой платформе произведена. Я за то, 
чтобы к вакцинам от коронавируса 
было такое же отношение».

Напомним, первой в России заре-
гистрировали вакцину «Спутник V», 
разработанную НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии им. Н. Ф. Гамалеи. 
Промежуточные результаты третьей 
фазы исследований, опубликован-
ные ранее в авторитетном медицин-
ском журнале The Lancet, показали 
эпидемиологическую эффективность 
более 90%. Вчера Федеральный на-
учный центр исследований и разра-
ботки иммунобиологических препа-
ратов им. М. П. Чумакова РАН начал 
производство третьего российского 

препарата против коронавируса — 
«Ковивак». Ожидается, что он посту-
пит в гражданский оборот 28 марта. 

Хотя данных исследований по этой 
вакцине пока нет, Сергей Харитонов 
предполагает, что она должна пока-

зать один из самых высоких процен-
тов эффективности.

Наталья Костарнова

Согласно выводам ученых, антитела 
выработались у 100% участников, полу-
чивших вакцину, через 21 день после 
получения повторной дозы. При этом 
ни у кого не было побочных эффектов. 
Участники исследования рассказали 
только о болезненных ощущениях 
в месте укола и головной боли
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В Брюсселе в четверг начался 
двухдневный саммит Евросоюза, 
участники которого должны были 
наметить новую стратегию ЕС 
в отношениях с Россией. Однако 
на фоне третьей волны COVID-19 
в Европе лидеры стран не стали 
обсуждать столь противоречивую 
тему в онлайн-формате, а реши-
ли дождаться очной встречи. Вме-
сто этого в первый день саммита 
в центре внимания оказались об-
суждение кампании по вакцина-
ции и видеоконференция с прези-
дентом США Джо Байденом.

Страны ЕС пока не готовы к кон-
сенсусу по будущему диалогу с Рос-
сией — именно такой вывод можно 
сделать из отказа от дискуссии по от-
ношениям с Москвой на стартовав-
шем в четверг саммите Евросоюза. 
О том, что в марте Брюссель присту-
пит к пересмотру своей стратегии 
взаимоотношений с Москвой, гово-
рилось в течение многих месяцев. 
Именно эта, предстоявшая, дискус-
сия подтолкнула главу европейской 
дипломатии Жозепа Борреля к пер-
вому за несколько лет визиту в Мо-
скву в феврале, а главу Евросовета 
Шарля Мишеля — к телефонной бе-
седе с Владимиром Путиным в поне-
дельник. Однако позже стало извест-
но, что «стратегическая дискуссия» 
на этот раз не состоится. Официаль-
но — в связи с тем, что встреча ли-
деров стран ЕС в Брюсселе проходит 
в заочном (по видеосвязи), а не в оч-
ном формате. Вместо этого господин 
Мишель в одностороннем порядке 
проинформировал участников сам-
мита о том, как прошел разговор 
с российским президентом.

О том, что разговор был не самый 
плодотворный, свидетельствова-
ли и публичные заявления, после-
довавшие с обеих сторон по итогам 
звонка. «Владимир Путин дал оцен-
ку неудовлетворительному состоя-
нию российско-еэсовских связей, 
сложившемуся из-за неконструк-
тивной, порой конфронтацион-
ной линии партнеров»,— отметили 
в Кремле, заверив, что Москва могла 
бы восстановить «нормальный фор-
мат» взаимоотношений, но заинте-
ресованности европейской стороны 

не видит. Брюссель, наоборот, возло-
жил ответственность за нормализа-
цию на Россию. «С точки зрения ЕС, 
отношения с Россией могут разви-
ваться в ином направлении, толь-

ко если будет устойчивый прогресс 
по таким вопросам, как выполне-
ние Минских соглашений, прекра-
щение гибридных и кибератак на 
государства-члены и соблюдение 
прав человека»,— пояснили в Евро-
совете. При этом приводились сло-
ва господина Мишеля о том, что от-
ношения ЕС—Россия «находятся на 
спаде», а «разногласия по многим 
вопросам» сохраняются. Вероятно, 
в этих условиях дипломаты и мини-
стры иностранных дел стран-участ-
ниц, на встречах которых тради-

ционно готовится повестка для 
будущих саммитов, не смогли прий-
ти к консенсусу по тому, что делать 
с зашедшими в тупик отношения-
ми с Москвой. И с повестки самми-
та этот вопрос был фактически снят. 
Более содержательную повестку для 
обсуждения по России, возможно, 
удастся подготовить к следующему 
саммиту ЕС, который должен прой-
ти в конце июня и пока запланиро-
ван в очном формате.

На этом фоне образцово-показа-
тельным выглядел трансатлантиче-

ский трек. Еще во вторник в Брюс-
сель прибыл госсекретарь США 
Энтони Блинкен. Он провел — лич-
но, а не по видеосвязи — встречу 
с главами МИДов стран—участниц 
НАТО (а это большая часть стран ЕС), 
а также переговоры с отдельными 
ключевыми политиками и дипло-
матами, включая главу МИД ФРГ 
Хайко Мааса и председателя Евро-
комиссии Урсулу фон дер Ляйен. По 
итогам беседы с американским гос-
секретарем Жозеп Боррель расска-
зал, что ЕС и США договорились сре-

ди прочего «координировать усилия 
в ответ на конфронтационное пове-
дение России и побудить ее отка-
заться от этого пути». «Тесные кон-
сультации» США и ЕС продолжат 
и по Китаю, в том числе по вопросам 
торговли, инвестиций и наруше-
ний прав человека. А в четверг позд-
но вечером к участникам саммита 
ЕС впервые, пусть и онлайн, присо-
единился и сам президент США Джо 
Байден.

Между тем ключевым вопросом 
для европейских лидеров остается 
проблема распространения корона-
вируса в ЕС. «Тот факт, что мы вновь 
будем заседать в виртуальном фор-
мате, показывает, что пандемия, 
к сожалению, далеко не преодоле-
на. Вновь наблюдается резкий рост 
заболеваемости по всей Европе»,— 
признала перед открытием самми-
та канцлер ФРГ Ангела Меркель. Она 
напомнила, что уже более полумил-
лиона человек в ЕС погибли от коро-
навируса. При этом, как сообщила 
председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен, обе дозы вакцины 
получили в ЕС всего 4,1% населения.

Однако и этот показатель не сов-
сем убедителен. Как заявил утром 
канцлер Австрии Себастьян Курц, 
доставка вакцин в страны ЕС осу-
ществляется неравномерно. Кан-
цлер предупредил об опасности 
«разрыва в ЕС с точки зрения охва-
та населения вакцинацией» и поо-
бещал также поднять этот вопрос на 
саммите. «Мы гарантируем, что ев-
ропейцы будут обеспечены вакци-
нами»,— парировала в четверг го-
спожа фон дер Ляйен, представляя 
ситуацию с вакцинами лидерам ЕС. 
Сделать вакцинацию более доступ-
ной планируется во втором кварта-
ле этого года. Наконец, одной из мер 
по повышению вовлеченности насе-
ления в вакцинацию в тех странах, 
где она уже возможна, должно стать 
введение к лету этого года единых 
европейских сертификатов о вакци-
нации — этот вопрос лидеры также 
обсудили в первый день саммита, 
прежде чем во второй день перей-
ти к проблемам финансового рынка 
и еврозоны.

Галина Дудина

О России либо хорошо, либо отложить
Участники онлайн-саммита ЕС обсудили США и третью волну коронавируса

США готовятся пересмотреть  
договоренности с талибами  
о выводе своего контингента 
из Афганистана и оставить его 
в стране после 1 мая, сообщил 
глава комитета по делам воору-
женных сил Палаты представи- 
телей Конгресса Адам Смит.  
Его заявление прозвучало после 
необъявленного визита в Кабул 
главы Минобороны США Ллой-
да Остина, отказавшегося на-
звать сроки ухода американцев 
из Афганистана. Перспектива не-
выполнения ключевого условия 
мирной договоренности меж-
ду США и талибами делает буду-
щее афганского урегулирования 
все более неопределенным. Рос-
сия и США призывают создать пе-
реходное коалиционное прави-
тельство, однако против этого 
выступает официальный Кабул, 
который рассматривает аль-
тернативный план проведения 
в стране досрочных выборов.

О том, что администрация прези-
дента Джо Байдена склоняется к не-
простому решению сохранить аме-
риканское военное присутствие 
в Афганистане после 1 мая, несмотря 
на договоренности с движением «Та-
либан» (запрещено в РФ), достигну-
тые при президенте Дональде Трам-
пе, сообщил председатель комитета 
по делам вооруженных сил Пала-
ты представителей Конгресса США 
Адам Смит.

«Я думаю, есть общее ощуще-
ние, что 1 мая — это слишком рано, 
просто с точки зрения логистики. 
У нас около 3,5 тыс. военнослужа-
щих в Афганистане, у наших союз-
ников — около 7 тыс. Вы не може-
те каким-то образом вывести более 
10 тыс. солдат за шесть недель»,— 
объяснил законодатель. По его 
словам, он уже обсуждал эту тему 
с советником президента по наци-
ональной безопасности Джейком 
Салливаном и министром обороны 
Ллойдом Остином, при этом в ад-
министрации Байдена отдают себе 
отчет, что это решение будет одно-
сторонним, так как талибы его от-
вергнут.

Необходимость рассмотрения 
вопроса о сохранении американ-
ского военного присутствия в Аф-
ганистане после 1 мая объясняется 

не только невозможностью успеть 
в оставшиеся недели решить логи-
стические проблемы, но и эскала-
цией насилия в стране. Добиваясь 
выполнения условий мирного со-
глашения американской стороной, 
талибы так и не выполнили взятые 
на себя обязательства прекратить 
боевые действия против правитель-
ства президента Ашрафа Гани.

Заявлению главы комитета по де-
лам вооруженных сил Палаты пред-
ставителей предшествовал необъ-
явленный визит в Кабул Ллойда 
Остина, состоявшийся в минувшее 
воскресенье. По итогам перегово-
ров с президентом Гани стороны 
«выразили озабоченность эскала-
цией насилия в стране», после чего 
Ллойд Остин отказался назвать сро-
ки вывода американского контин-
гента, указав на то, что решение 
остается за президентом Байденом.

В ситуации, когда администра-
ция США стоит на пороге решения, 
которое будет отвергнуто талибами, 
международные посредники и офи-
циальный Кабул все дальше рас-
ходятся в своих оценках того, как 
достичь долгосрочного урегулиро-
вания в стране. «Мы видели очень 
продуктивную встречу в Москве 
в так называемом формате „3+1“ 
с участием России, Китая, Пакиста-
на и США. Итоговое заявление стало 
очень важным для снижения напря-
женности в Афганистане»,— заявил 
в среду на брифинге в Брюсселе гос-
секретарь США Энтони Блинкен по 
итогам встречи с главами МИДов 
стран НАТО. 

В схожем ключе в тот же день вы-
сказался спецпредставитель прези-
дента России по Афганистану, ди-
ректор Второго департамента Азии 
МИДа Замир Кабулов. «Я вполне 
удовлетворен. И мы с американца-
ми работали конструктивно и, мож-
но сказать, дружно»,— сообщил го-
сподин Кабулов. 

Отвечая на вопрос, насколько 
реальным выглядит сценарий со-
здания в Афганистане переходного 
правительства, господин Кабулов 
отметил: «Я бы сказал, что не толь-
ко реально, я бы сказал, что ему, на-
сколько мы понимаем с американ-
цами, пакистанцами и китайскими 
партнерами, нет альтернативы». По 
словам дипломата, необходимость 

формирования коалиционного 
временного правительства обуслов-
лена тем, что «обе стороны долж-
ны прекратить убивать друг дру-
га и найти формулу совместного 
управления страной». Впрочем, как 
уточнил Замир Кабулов, «все это 
предстоит афганцам решать само-
стоятельно».

Между тем «самостоятельное ре-
шение афганцев» выглядит все бо-
лее проблематичным. В то время как 
часть афганской политической эли-
ты, которую представляет экс-пре-
зидент Хамид Карзай, поддержи-
вает предложение «расширенной 
тройки» международных посредни-
ков о создании коалиционного пра-
вительства, нынешний президент 
Гани категорически против. Высту-
пая на прошлой неделе в парламен-
те, он отметил, что любой иностран-
ный или индивидуальный план, не 
одобренный официальным Кабу-
лом, неприемлем — передача влас-
ти и формирование нового прави-
тельства в Афганистане возможны 
только через проведение в стране 
досрочных выборов.

Агентство Reuters, ссылаясь на 
высокопоставленных правительст-
венных чиновников в Кабуле, сооб-
щает, что на конференции по Афга-
нистану, которая пройдет в апреле 
под эгидой ООН в Стамбуле, прези-
дент Гани официально выдвинет 
собственный план урегулирова-
ния. Этот план отвергает предложе-
ние создать в стране переходное 
правительство и в качестве альтер-
нативного сценария предусматри-
вает проведение в шестимесячный 
срок внеочередных выборов главы 
государства.

Талибы тем временем уже высту-
пили против выборов. Как заявил 
в четверг «РИА Новости» официаль-
ный представитель движения Заби-
хулла Муджахид, «Талибан» отверга-
ет эту идею, считая выборы в стране 
«провальным опытом на протяже-
нии последних 20 лет, который при-
вел к созданию коррумпированной 
системы». При этом Забихулла Муд-
жахид отметил, что говорить об от-
ношении талибов к проекту форми-
рования временного правительства 
пока рано — инициатива «еще нахо-
дится на рассмотрении».

Сергей Строкань

Афганский мир  
заблудился в переходе
Международные посредники и Кабул  
не могут договориться о новом плане урегулирования

Глава Евросовета  
Шарль Мишель напомнил 
участникам саммита 
Евросоюза, что отношения 
с Россией «находятся 
на спаде», а «разногласия 
по многим вопросам» 
сохраняются     
ФОТО REUTERS



6

русфонд / rusfond.ru 24 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 марта 2021 №52   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,804 млрд руб. В 2021 году (на 25 марта) собрано 
305 024 556 руб., помощь получили 250 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
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О РУСФОНДЕ

Альбина Глуховцова, 12 лет, задержка 
психоречевого развития, аутикоподобный 
синдром, требуется курсовое лечение. 
175 421 руб. 
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 22 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, Альбина чудом вы
жила после травмы — получила гематому на голо
ве. До года дочка развивалась нормально, начала го
ворить «мама» и «папа». А потом замолчала и стала 
все больше замыкаться, не хотела играть, не реаги
ровала на слова. Но благодаря лечению в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва) состояние Али улуч
шилось. Проблем еще много, лечение надо продол
жать, и я прошу помощи в оплате. У нас две дочки, 
и у обеих инвалидность — у младшей сходный диа
гноз. Надежда Глуховцова, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече
ние необходимо продолжать, надо нормализовать 
эмоциональное состояние девочки, улучшить пове
дение, расширить кругозор, повысить концентра
цию внимания, развить речь». 

Амир Валеев, 5 лет, синдром Крузона, 
гипоплазия средней зоны лица и верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
170 080 руб.
Внимание! Цена лечения 199 080 руб.  
Телезрители ГТРК «Башкортостан» соберут 29 тыс. руб.

У Амира тяжелое врожденное заболевание — син
дром Крузона, деформированы кости лица и чере
па. Сын перенес уже три операции на черепе, а когда 
он чуть окреп, ему начали ортодонтическое лечение. 
Челюсти растут неравномерно, места для прорезы
вания зубов не хватает. А те, что прорезались, сразу 
разрушаются. Сейчас сыну установили специальные 
пластины на обе челюсти. Лечение платное, нам его 
не осилить. Русфонд уже нам помогал, теперь нужно 
оплатить очередной этап лечения. Прошу, не остав
ляйте нас! Азамат Валеев, Башкортостан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение нуж
но продолжить при помощи съемного и несъемного 
расширяющих аппаратов на обеих челюстях».

Максим Зайцев, 8 лет, Spina bifida — 
врожденный порок развития спинного мозга, 
требуется комплексное обследование и план 
лечения. 214 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 553 тыс. руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 39 тыс. руб. 

Максим родился со спинномозговой грыжей. 
Сразу после рождения его прооперировали, гры
жу иссекли, но начались осложнения: вся нижняя 
часть тела была парализована, работа тазовых орга
нов и почек нарушена. Ходить Максим до сих пор 
не может, только ползает. Сына удалось включить 
в программу «Русфонд.Spina bifida» в GMS Clinic (Мо
сква). Команда врачей обследовала его и подобрала 
лечение. Затем Максиму выполнили третью опера
цию — устранили фиксацию спинного мозга, а те
перь ему предстоят операции на ногах. Иначе он так 
и не сможет ходить. Я вновь прошу вашей поддерж
ки. Виктория Зайцева, Смоленская область
Педиатр Центра врожденной патологии клиники 
Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) Эми-
лия Гаврилова: «Максиму сейчас требуются сложные 
операции по поводу контрактур ног. После операций 
необходимо обследование нейрохирурга и уролога».

Лера Александрова, 1 год, острый 
миелобластный лейкоз, спасет  
трансплантация костного мозга,  
требуется лекарство. 201 544 руб. 
Внимание! Цена лекарства 228 544 руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 27 тыс. руб.

Этот тяжелый диагноз Лере поставили в восемь ме
сяцев. У нее поднялась высокая температура, анали
зы крови были очень плохие, и нас срочно отправили 
на обследование и лечение в Москву. В НМИЦ имени 
Дмитрия Рогачева врачи диагностировали рак крови, 
тяжелая форма лейкоза осложнялась еще и генетиче
ской поломкой. Нам сразу сказали, что вылечить доч
ку поможет только трансплантация костного мозга. 
Я стану донором. Для того чтобы пересадка прошла 
успешнее, перед ней необходимо провести медика
ментозное лечение. Но нужного препарата нет в кли
нике. Это дорогое лекарство, помогите, пожалуйста, 
его купить. Юлия Александрова, Псковская область
Гематолог НМИЦ имени Дмитрия Рогачева 
Дмитрий Евсеев (Москва): «У Леры высокий риск 
рецидива, ей незамедлительно требуется транс
плантация костного мозга. В период подготовки 
к ней необходима терапия препаратом треосульфан. 
В отделении его, к сожалению, нет». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Варя Мачалина вместе с родите
лями и младшей сестрой живет 
в Волгограде. У девочки тяжелое 
генетическое заболевание: несо
вершенный остеогенез — врожден
ная хрупкость костей. Позади мно
жество переломов и несколько 
операций, проведенных с помощью 
Русфонда. Но теперь Варе снова 
нужна наша помощь: необходимо 
заменить штифт в правой голени. 
Операция эта стоит дорого и госу
дарством не оплачивается. 

Дорожка в бассейне. Варя плывет 
на спине, работая руками что есть сил. 
За ней внимательно наблюдают тренер 
с секундомером в руках и папа Сергей. 
И еще несколько пловцов — кто с радо
стью, кто с легкой завистью. Но вот Ва
ря наконец касается края бассейна.

— 33! — громко объявляет тренер 
и улыбается.

33 секунды — это не просто хорошо. 
Это новый Варин рекорд. Раньше она 
проплывала 25 метров за 46 секунд, по
том за 39, потом за 35, а сейчас еще не
много улучшила свое достижение.

— Будущая чемпионка,— говорит 
тренер папе Вари чуть позже и уже без 
улыбки.— Если ваша дочь не бросит 
плавание, она обязательно попадет 
на Паралимпийские игры.

Варя уже спрашивала родителей, 
долго ли она будет болеть и сможет 
ли окончательно поправиться. Дарья 
и Сергей не стали обманывать и объ
яснили, что болезнь — на всю жизнь. 
Но эта жизнь может быть долгой 
и счастливой.

О том, что у Вари не все ладно со здо
ровьем, стало известно еще до ее ро
ждения. Когда Дарья была на 32й не
деле беременности, на УЗИ выявили 
укорочение трубчатых костей. А когда 
девочка появилась на свет, диагности
ровали два перелома — руки и бедра. 
Рентген показал переломы грудной 
клетки, полученные внутриутробно. 
Генетик сообщил растерянной Дарье 
диагноз: несовершенный остеогенез. 

Врачи говорили, что едва ли ребенок 
доживет до года. Но у Сергея и Дарьи 
и в мыслях не было опускать руки. Они 
перерыли весь интернет в поисках ин
формации о заболевании и врачах, кото
рые им занимаются. И узнали о докторе 
Наталии Беловой из московской клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic).

К тому моменту Варя перенесла уже 
пять переломов: кости ломались даже 
во время вполне осторожных движе
ний — например, когда девочка пыта
лась перевернуться.

— А сколько всего было перело
мов? — спрашиваю я Варину маму.

— Много. Мы гдето после двадцато
го уже перестали считать.

Наталия Белова на консультации об
надежила родителей: лечение начнем 
вовремя, а значит, перспективы непло
хие. И действительно: улучшения нача
лись с первых же курсов терапии. Варя 
становилась крепче и активней, научи
лась садиться, вставать на четвереньки. 
В два года — вставать у опоры, в три — 
ходить в ходунках. А переломы случа
лись все реже.

Но случались. И после каждого 
из них Варя долго восстанавливалась. 
А затем потребовалось и хирургиче
ское лечение с использованием спе
циальных телескопических штифтов, 
но такие операции в то время в GMS 
не проводили. Жертвователи Русфон
да оплатили девочке три операции 
в Больнице святой Екатерины в хор
ватском Загребе. Медики устранили 
деформации бедер и зафиксировали 
кости телескопическими штифтами, 
которые раздвигаются по мере роста 
ребенка, затем аналогичную опера
цию провели на правой голени. Варя 
вернулась домой, родители занима
лись с ней лечебной физкультурой, от
дали по рекомендации врачей в бас
сейн. А еще девочка наконец сдела

ла свой первый шаг. Без ходунков, без 
опоры, даже без родительских рук. По
том этих шагов стало больше, но и сей
час она не может долго идти самостоя
тельно. Максимум — из одной комна
ты в другую.

Варя учится в обычной школе. Не
обычно только то, что Варина мама то
же ходит в школу. Пока дочь учится, 
Дарья сидит в коридоре. Потому что 
до туалета или до столовой без помо
щи девочка не дойдет. Варе не раз пред
лагали брать еду с собой в контейне
ре, но девочке важно быть вместе с од
ноклассниками. На переменах ребята 
обычно группируются около Вариной 
парты — чтобы она лишний раз не хо
дила по классу.

Недавно Варя начала  жаловаться 
на сильную боль в правой голени. 
Рент ген показал, что телескопический 
штифт выдвинулся на всю длину — де
вочка в последние месяцы здорово вы
росла — и начал гнуться. Необходи
ма операция по его замене. Стоит она 
очень дорого, в семье таких денег нет, 
да и не было никогда.

Вместе с вами мы уже не раз выруча
ли Варю. Она — наша подшефная. Да
вайте поможем Варе. Пусть будут но
вые рекорды в плавании. И новые са
мостоятельные шаги.

Артем Костюковский,  
Волгоградская область

Плыть и идти
Восьмилетнюю Варю спасет операция

Из свежей почты

Почта за неделю 19.03.21–25.03.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 80 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Мораторий на абсурд
Невыполнимый приказ отложили, но не отменили

На прошлой неделе  Министер ство 
юстиции продлило до 15  июля 
 мораторий на предоставление 
 отчетности НКО об  иностранном 
финансировании их жертвова
телей (приказ Минюста №170 
от 16.08.2018). Представители 
НКО, участники совещания, где бы
ло принято это решение, говорят, 
что беседа получилась конструктив
ная. Надеются, что к июлю Минюст 
разъяснит, как это возможно, чтобы 
НКО раскрывали, не иностранные 
ли деньги у их жертвователей, при
том что сами жертвователи не обя
заны раскрывать этого. 

Желание властей понятно — они 
не хотят, чтобы международные орга
низации и покинувшие родину богатые 
россияне финансировали в России оппо
зиционных политиков и оппозицион
ную прессу. Еще, конечно, представите
лей власти раздражает, когда иностран
цы насаждают тут, в «стране березового 
ситца», свою странную мораль и продви
гают такие сомнительные идеи, как, на
пример, «снижение вреда» (раздавать 
шприцы наркоманам), «ювенальная 
юстиция» (никто не разобрался, что это) 
или «права человека» (смотря какого).

Всех этих грантодателей реши
тельно отнесли к иностранным аген

там, и деятельность их в России почти 
прекратилась.

Но остается вопрос: а вдруг какиени
будь иностранные враги России подры
вают ее устои не так откровенно, как де
лал это, например, Фонд Сороса или 
Объединенная программа ООН по ВИЧ/
СПИДу (UNAIDS). Что, если, выступая 
за внедрение современных методов ле
чения, пациентские организации вре
дят отечественному здравоохранению 
или (того хуже!) ставят Россию в зависи
мость от иностранных фармкомпаний? 
Одним словом, Министерство юстиции 
в августе 2018 года решило позаботиться 
о том, чтобы влияние иностранных денег 
на деятельность российских некоммер
ческих организаций было по крайней 
мере задекларировано. Приказ №170, 
если пересказать его человеческими сло
вами, сводится к тому, что НКО обязаны 
сами заявлять в своих отчетах, приходят 
ли им какието деньги изза границы. Да
же если жертвователь российский, не
коммерческая организация, принявшая 
от него деньги, должна выяснить, не по
лучил ли он жертвуемые деньги изза ру
бежа, нету ли у него за рубежом активов 
или недвижимости, приносящей доход.

Идея была блестящая, но совершен
но невыполнимая. Немедленно выяс
нилось, что жертвователи не обязаны 

раскрывать своим благополучателям 
происхождение денег. Некоторые жерт
вователи, услышав такой вопрос, делать 
пожертвования отказывались. Другие 
признавались, что деньги иностранные, 
или, наоборот, уверяли, что деньги сугу
бо отечественные, но проверить ни того, 
ни другого НКО никак не могли.

К тому же по зрелом размышлении 
выходило, что никаких российских или 
иностранных денег в природе не суще
ствует, а все деньги более или менее сво
бодно обращаются на мировом рынке. 
Если международная корпорация от
крывает в России дочернее предприя
тие, а оно строит детские площадки 
в городе своего присутствия — это ино
странные деньги или отечественные? 
В конце концов, не нужно ли считать 
иностранными деньгами президент
ские гранты? Они — из государственно
го бюджета, а бюджет во многом форми
руется из доходов от экспорта.

Некоммерческие организации взвы
ли и добились моратория. Минюст 
на мораторий пошел. Предполагается, 
что чиновники и работники НКО спе
циальной рабочей группой придумают 
нечто остроумное, чтобы выполнить 
невыполнимый приказ.

Валерий Панюшкин, 
главный редактор Русфонда

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Р И  М А Ч А Л И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 8  6 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS  Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Вари тяжелая форма несовершенного остеогенеза. 
Девочка регулярно проходит курсы лечения препаратом памидронат, занимается плаванием. Благо-
даря этому мы смогли достичь главной цели — Варя может самостоятельно ходить. Сейчас девочку 
снова беспокоят боли при ходьбе. На рентгенограммах видно, что установленный в голень штифт 
начал гнуться — это произошло из-за резкого роста Вари. Штифт необходимо заменить на новый, 
и тогда девочка сможет больше двигаться».

Стоимость операции 1 769 600 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
1 млн руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 41 тыс. руб. Не хватает 728 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Варю Мачалину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Вари — Дарьи Владимировны Мачалиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Что будет,  
когда все будет
Минздрав не планирует 
интеграцию Национального РДКМ

Сразу три события этой недели напрямую свя
заны с Национальным регистром доноров кост
ного мозга (Национальным РДКМ). 22 марта 
комиссия Правительства РФ одобрила законо
проект Минздрава о донорстве костного моз
га и создании Федерального регистра. В тот же 
день авторы проекта регламента о взаимодей
ствии донорских баз из НМИЦ гематологии про
вели очередную дискуссию. А 24 марта заседал 
круглый стол Общественной палаты с повест
кой о проблемах популяризации донорства 
костного мозга и поддержки НКО в организации 
донорства и его пропаган де. Похоже, ни одной 
из проблем  интеграции Национального РДКМ 
в  трансплантационную сеть клиник документы 
всех трех событий не снимают.

Послушать доклад в Общественной палате РФ, 
с которым выступила вчерашний помощник мини
стра здравоохранения, а теперь замдиректора Меди
цинского центра МГУ Ляля Габбасова, так Минздрав 
с 1986 года настойчиво и последовательно развива
ет донорство костного мозга. Опираясь на лучшие 
мировые практики, в содружестве с крупнейшими 
авторитетами Европы министерство уже три десят
ка лет кряду популяризует этот вид донорства и не
уклонно совершенствует законодательство. По убе
жденности в правоте избранной стратегии другие 
спикеры Минздрава соответствовали энтузиазму 
Ляли Адыгамовны.

Но если все так хорошо, то почему все так пло
хо? Минздрав утверждает, что с 1986 года развива
ет донорство костного мозга в стране? Что ж, давай
те сравним. В том же 1986 году в ФРГ семья Морш 
учредила первый немецкий донорский регистр, 
Фонд Стефана Морша — по имени сына, скончав
шегося от лейкемии. Сегодня Германия распола
гает крупнейшим в мире регистром: в нем 9,4 млн 
доноров. Россия тоже не стоит на месте: министер
ство отчитывается за 100 тыс. доноров. Правда, Мин
здрав не учитывает 45,5 тыс. доноров Национально
го РДКМ. Но что уж там — и 145,5 тыс. доноров в ка
честве итога 35летней деятельности, согласитесь, 
тоже слабоватый аргумент в пользу избранной ми
нистерством стратегии. Зато последние 30 лет Рос
сия настойчиво и неуклонно импортирует немец
кие трансплантаты. Минздрав этот импорт не фи
нансирует, за него расплачиваются пациенты 
и благо творительные фонды. Тут уж чиновникам 
не откажешь в последовательности.

Еще итог работы нашего Минздрава: Россия в год 
проводит не более 300 неродственных пересадок 
костного мозга, Германия — 3 тыс. При этом никто 
в Минздраве не скажет вам, какова истинная потреб
ность страны в неродственных трансплантациях.

В эти дни Минздрав срывает выполнение про
токольных решений Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социальной сфере. 
Так, к 1 марта министерство должно было издать 
временные методические рекомендации взаимо
действия донорских баз. Их нет и сейчас. Минздрав 
заверял, что методичка станет регламентом взаимо
действия клиник и с Национальным РДКМ. На от
сутствие такого документа как причину неприя
тия некоммерческой донорской базы академик Сав
ченко ссылался в администрации Президента РФ 
3 сентября 2020 года. На вопрос помощника прези
дента Максима Орешкина, почему семь из 14 кли
ник не пользуются нашей базой, академик ответил: 
«Мы да ради бога, но не описано взаимодействие».

А 22 марта авторы методички под редакцией Ва
лерия Савченко заявили, что она нам не поможет, 
что все останется как есть. Вот примут закон о созда
нии Федерального регистра, тогда все будет...

Но если без регламента, как уверяет главный ге
матолог Минздрава Савченко, интеграция Нацио
нального РДКМ невозможна, то почему министерст
во не запретит остальным клиникам пользоваться 
нашей базой? Нет, отвечают мне, выбирать доно
ров — это суверенное право врачей. Тут уж не заста
вить, не запретить.

Но если таков суверенитет врачей, то что может 
новый закон о донорстве костного мозга против это
го их права?

К одобренному в правительстве законопроекту 
Минздрав приложил пояснительную записку. А там 
сказано, что сведения в Федеральный регистр направ
ляются непосредственно федеральными и регио
нальными медицинскими организациями. Час от ча
су не легче. Минздрав, понятно, монополист. Он под
держивает свои клиники и даже не свои станции 
переливания крови, которые строят регистры. Глав
ное, чтоб государственные. И он устраняет негосудар
ственных конкурентов, хотя те развивают донорство 
костного мозга в разы эффективнее. Точнее, именно 
потому, что НКОрегистры в разы эффективнее.

В этой борьбе за монополию право врача пред
ставляется Минздраву неотразимым. Но вот во
прос: как быть с правом пациента на отечественный 
трансплантат? Я даже не о расходах пациента, в ко
торые его вгоняет своей стратегией Минздрав (хо
тя и о них тоже!). Исследования в России и Германии 
показывают, что люди с отечественным трансплан
татом костного мозга живут дольше, чем с импорт
ным. Иными словами, в Минздраве полагают, будто 
право гражданина на жизнь ограничено суверените
том врача — и это правильно.

Неужели и в правительстве думают так же?

После каждого перелома  
Варя долго 
восстанавливается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28729,88 (+324,36)
РТС 1417,16 (–20,02)
FTSE 100 6674,83 (–38,06)

DAX 30* 14621,36 (+10,97)
DJIA* 32471,88 (+51,82)
NASDAQ Composite* 12960,502 (–1,388)

*На 19:45.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.03.21
Австралийский доллар 57,9076
Английский фунт 104,3128
Белорусский рубль 13,5507
Датская крона* 12,0984

Доллар США 76,1741
Евро 89,9768
Индийская рупия** 10,4844
Казахский тенге** 17,9739

Канадский доллар 60,6289
Китайский юань* 11,6578
Норвежская крона* 88,6921
СДР 108,4331

Сингапурский доллар 56,5719
Новая турецкая лира 95,7551
Украинская гривна* 27,2099
Шведская крона* 88,3414

Швейцарский франк 81,2784
Японская иена** 69,8236
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Молоко переработают на экспорт
Производители хотят снижения пошлин и новых субсидий

Участники молочной отрасли приду-
мали, как нарастить экспорт продук-
ции высокой степени переработки. 
Компании попросили Минсельхоз до-
говориться с Китаем о снижении ввоз-
ных пошлин с текущих 10–20%, а так-
же предусмотреть компенсацию 25% 
затрат на производства сухого моло-
ка, масла, сыворотки и сыра. Добиться 
выполнения предложений будет слож-
но, предупреждают эксперты.

Гендиректор Национального союза про-
изводителей молока («Союзмолоко») Артем 
Белов попросил Минсельхоз решить вопрос 
по снижению импортных пошлин при вво-
зе в КНР российской молочной продукции. 
Это поможет нарастить экспорт сливочно-
го масла, сыра, сыворотки и сухого молока. 
Предложение озвучено на заседании комис-
сии Госсовета 24 марта, рассказали „Ъ“ два 
его участника. В Минсельхозе заявили, что 
проанализируют и рассмотрят предложения 
« Союзмолока».

Как объяснил „Ъ“ Артем Белов, россий-
ские производители в 2020 году начали по-
ставки в КНР биржевых товаров молочной 
отрасли — сухого молока, сыворотки и т. д. 
Но на рынке доминируют производители из 
Новой Зеландии и Австралии, продолжает 
он. По его словам, ставка таможенной пош-
лины для этих стран варьируется от 0% до 5%, 
для России — от 10% до 20%, что снижает не 
только конкурентоспособность, но и доход-
ность компаний. В «Союзмолоке» рассчиты-
вают на снижение импортных пошлин по 
итогам переговоров с китайской стороной.

По предварительным данным «Союз-
молока», экспорт молочной продукции из 
РФ в 2020 году вырос на 23,7%, до 871,8 тыс. 
тонн год к году. Стоимость отгрузок увели-
чилась на 11,9%, до $363 млн. В денежном 

выражении 26,4% пришлось на сыры и тво-
рог, 22,7% — ни кисломолочную продук-
цию, 15,7% — на мороженое, 12,5% — на 
сырные продукты, 7,2% — на сухое, сгущен-
ное молоко и сливки. Поставки в КНР уве-
личились на 36%, до 2,5 тыс. тонн. В день-
гах — на 38%, до $7,4 млн. Китай — основное 
направление развития экспорта для Агро-
комплекса им. Н. И. Ткачева (принадлежит 
семье экс-главы Минсельхоза Александра 
Ткачева), заявил руководитель службы по 
реализации продукции животноводства 
холдинга Константин Свечник.

Нарастить экспорт участники рынка рас-
считывают в том числе за счет увеличения 
инвестиций в модернизацию и строительст-
во мощностей по глубокой переработке мо-
лока, введя компенсацию 25% капитальных 
затрат на такие проекты. По словам господи-
на Белова, на сухое молоко, масло, сыворот-
ку и сыр приходится 80% мировой торговли 
молочной продукцией, общий объем кото-
рой оценивается в $40 млрд. Для 15 проек-
тов на этом рынке потребуются инвестиции 
30–35 млрд руб. с субсидированием 7 млрд 
руб., подсчитали в «Союзмолоке». Как отме-

чает Артем Белов, государство вернет затра-
ты в виде возросшей налоговой базы уже на 
пятый-шестой год. Председатель совета ди-
ректоров российского производителя дет-
ских смесей «Инфаприм» Алексей Лысяков 
напоминает, что Россия на 94% зависит от 
импортного сырья для детского питания, 
а субсидии могут снизить показатель. Ви-
це-президент «Дамате» Андрей Григоращен-
ко соглашается, что компенсации позволят 
увеличить глубину производства и обеспе-
чить экспорт продукции с высокой добав-
ленной стоимостью.

Кроме того, в «Союзмолоке» выступают за 
сохранение действующих мер поддержки 
производства сырья — компенсаций капи-
тальных затрат, льготного кредитования 
и коротких кредитов, что помогает увели-
чивать выпуск молока на 3–3,5% ежегодно. 
Гендиректор агрохолдинга «Степь» Андрей 
Недужко уверен, что сохранение субсидий 
на компенсацию капитальных затрат после 
2022 года обеспечит сырьевую базу для глу-
бокой переработки.

Партнер компании «НЭО Центр» Влади-
мир Шафоростов отмечает, что отношения 
России и Китая стали лучше, но позиция КНР 
в торговле точно сильнее. По его словам, ра-
ботать над снижением пошлины на моло-
ко необходимо при разумной цене за этот 
шаг, но этот процесс может затянуться. По-
этому пока пошлина высокая, отрасли нуж-
ны другие меры поддержки, которые позво-
лят продвигать российскую продукцию на 
китайском рынке, указывает эксперт. Глав-
ный аналитик ГК АЛОР Алексей Антонов до-
бавляет, что молоко входит в перечень соци-
ально значимых товаров, и вряд ли у властей 
сегодня есть интерес к какому-либо стимули-
рованию экспорта продукта.

Алексей Полухин
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Под данные собирают конвейер
Бизнес хочет получать сведения о гражданах быстрее

В АНО «Цифровая экономика» одобрили концепцию 
платного доступа бизнеса к данным государствен-
ных информационных систем (ГИС), которую про-
двигали крупнейшие банки и интернет-компании. 
Бизнес хочет оперативно получать информацию 
от государства, в том числе сведения о гражданах.

Как рассказали „Ъ“ в АНО «Цифровая экономика» (АНО 
ЦЭ), рабочая группа «Цифровое государственное управле-
ние» 24 марта одобрила концепцию платного доступа част-
ных компаний к данным государственных информацион-
ных систем (ГИС). По словам директора по направлению 
«Цифровое государственное управление» в АНО ЦЭ Кирил-
ла Емельянова, документ будет внесен в Минцифры с пред-
ложением создать межведомственную рабочую группу с уча-
стием чиновников и бизнеса.

Замглавы Минцифры Олег Качанов сообщил „Ъ“, что ве-
домство сейчас вырабатывает принципы работы «фабрики 
данных» и нормативной конструкции для предоставления 
бизнесу информации из ГИС. Он подчеркнул, что «никаких 
персональных данных государство никому не предостав-
ляет». «Сделать это может только сам гражданин, выразив 
согласие в ответ на запрос доступа»,— добавил господин 
Качанов. Все согласия, которые дает гражданин на доступ 
к данным в электронном виде, отображаются в его личном 
кабинете на портале «Госуслуги». Там же будет история за-
просов и гражданин сможет контролировать, какая компа-
ния и когда получила его данные, а также отозвать согласие.

• АНО «Цифровая экономика» создана в 2017 году в рамках 
 реализации одноименной национальной программы. В состав 
учредителей входят правительство, госкорпорации, а также 
крупнейшие банки, операторы связи и интернет-компании.
Концепция (есть у „Ъ“) была разработана Ассоциаци-

ей больших данных (АБД — объединяет «Яндекс», Mail.Ru 
Group, Сбербанк, Газпромбанк, Тинькофф-банк, Qiwi, МТС, 
«МегаФон», «Вымпелком», «Ростелеком», oneFactor). Она на-
целена на то, чтобы бизнес мог получать данные от госу-
дарства быстрее и легче. Суть нововведения в организации 
платного доступа в ГИС по SLA (соглашение об уровне ка-
чества). Это означает, что платящие за доступ компании бу-
дут получать ответ на запрос в реальном времени. Плата бе-
рется за уровень сервиса, а не за объем данных, отмечается 
в документе.

Из концепции также следует, что на полученные деньги 
государство сможет улучшать собственную инфраструктуру. 
Доступ к ГИС различных ведомств предлагается осуществ-
лять через Единую систему идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА) портала «Госуслуги». При этом бесплатный 
доступ компаний к данным ГИС на том уровне качества, ко-
торый есть на данный момент, сохранится.

Данные из различных ГИС включают, например, сведе-
ния о гражданах (например, судимости, аресте имущества 
и пр.), данные о плановых мероприятиях, о параметрах не-
движимости, о зарегистрированных договорах, об обяза-
тельной отчетности компаний и так далее. Проблема в том, 

что необходимая компании ГИС может уйти на плановые 
работы, и бизнес-процессы, завязанные на работе с этой си-
стемой, встанут, объяснил „Ъ“ исполнительный директор 
АБД Алексей Нейман. «SLA же гарантирует бизнесу безотказ-
ность работы и высокое быстродействие»,— отметил он.

Директор АНО «Информационная культура» Иван Бег-
тин считает инициативу АБД в целом правильной, но также 
видит в ней и ряд рисков. «Хотя и предлагается направлять 
собранные средства на доработку самих ГИС, государство 
вполне может потратить их на условные больницы или со-
цвыплаты, а системами заняться где-нибудь в перспективе, 
вольно меняя правила игры»,— полагает эксперт. Средства, 
которые ведомства получат от бизнеса за платный доступ 
по SLA, пойдут исключительно на модернизацию ГИС, за-
верил Алексей Нейман. Некоторые ведомства готовы сами 
работать над своими системами, чтобы повысить доступ-
ность данных для бизнеса. Так, Росстат к 2023 году планиру-
ет создать аналитическую платформу с «витриной данных» 
за 719 млн руб.

Однако на фоне чувствительности темы в целом по сбо-
ру данных инициатива может вызвать обеспокоенность 
граждан, предупреждает господин Бегтин. В частности, со-
гласно представленным в октябре результатам опроса РВК 
и Института национальных проектов, только 30% россиян 
считают, что данные, собираемые государством, защищены.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев

Электронной торговле повышают комиссию
MasterCard даст возможность заработать банкам—эмитентам карт

MasterCard планирует с 1 апреля  
на 30–50% поднять межбанковские ко-
миссии в e-commerce. Участники рынка 
считают, что это может привести к росту 
эквайринговых комиссий для интер-
нет-торговли и спровоцировать новую 
волну требований вернуть ограничения 
в этой области. Для банков-эмитентов 
это позитивная новость: у них появится 
возможность вернуть кэшбэк на докри-
зисный уровень. Но, получив высокий 
интерчейндж, банки вряд ли поспешать 
делиться им с клиентами.

Как стало известно „Ъ“, с 1 апреля Master-
Card по ряду продуктов увеличивает интер-
чейндж (IRF), в основном для трансакций, 
произведенных без присутствия клиента. По-
лучение презентации, описывающей новые 
условия, подтвердили в нескольких банках. 
На Западе есть множество вариантов подоб-
ных трансакций, когда номер карты называ-
ется по телефону, отправляется по почте и т. п. 
В России к такому виду практически целиком 
относится категория e-commerce. И согласно 
документу, с которым ознакомился „Ъ“, рост 

интерчейнджа для интернет-торговли плани-
руется достаточно существенный. По картам 
категории Standard он увеличится с 1,1–1,2% 
до 1,65%, для Gold — c 1,15–1,25% до 1,7%, для 
Platinum — с 1,58–1,68% до 2,13%, а максималь-
ная ставка составит 2,45% по элитной карте Ti-
tanium. В MasterCard заявили, что не коммен-
тируют тарифы и комиссии.

• Эквайринговая комиссия, которую  платит 
торгово-сервисное предприятие за возмож-
ность приема банковских карт, делится 
на три части. Значительную ее долю состав-
ляет межбанковская комиссия (интерчейндж), 
которая уплачивается эмитенту карты. 
Меньшую часть (0,1–0,3% платежа) составля-
ет комиссия платежной системы. Оставшая-
ся часть является доходом банка-эквайера, ко-
торый обеспечивает поддержание платежной 
инфраструктуры.
В ГПБ отметили, что при пересмотре IRF 

банк «может договариваться об изменении 
условий в рамках своих договоров с органи-
зацией, также могут быть пересмотрены тари-
фы и для новых клиентов». В ВТБ указали, что 
«при повышении ставок интерчейнджа стои-

мость эквайринга для рынка обычно возра-
стает, но банк пока придерживается сущест-
вующей тарифной сетки».

Независимый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков считает, что увеличе-
ние интерчейнджа для электронной коммер-
ции — самого быстрорастущего сегмента роз-
ничных продаж — это предлог к увеличению 
эквайринговых комиссий банков: «В период 
начала пандемии банки понизили комиссии, 
следуя пожеланиям ЦБ». По его оценке, вполне 
вероятно повышение до 0,5 п. п. 

В самих банках дают более осторожный 
прогноз — 0,1–0,3 п. п., но считают, что это не-
гативная новость. «Новое повышение может 
спровоцировать рецидив волны требований 
вновь ограничить торговую уступку»,— отме-
тил собеседник в крупном банке, где совсем 
недавно отменили ограничения комиссии 
для интернет-торговли. В Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) не ответили 
на запрос „Ъ“.

Вместе с тем, по мнению директора про-
цессингового центра «КартСтандарт» Майи 
Глотовой, возможность платежных систем 

динамично менять ставки торговых уступок 
демонстрирует живую конкуренцию и необ-
ходимость наличия нескольких платежных 
систем: «Например, снижение интерченджа 
в определенном сегменте, с одной стороны, 
стимулирует торговые предприятия предла-
гать клиентам оплату картами конкретной 
платежной системы, а с другой — снижает по-
тенциальные привилегии, которые банк мо-
жет предложить держателю карты за ее ис-
пользование».

Увеличение интерчейнджа должно пози-
тивно сказаться на положении банков-эми-
тентов, карты которых клиенты используют 
при интернет-покупках. В период ограниче-
ния эквайринговых комиссий в интернет-тор-
говле до 1% многие банки были вынуждены 
снизить кэшбэки с 1% до 0,5%, а некоторые 
и вовсе отказались от них. Теперь банкиры по-
лучат возможность вернуть кэшбэк на допан-
демийный уровень. Правда, по мнению участ-
ников рынка, в ближайшее такой лояльности 
от них ожидать не стоит.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева
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«Эксперимент, очевидно, неудач-
ный» — похоже, что эта крылатая 
фраза бывшего исполнительного 
директора Фонда кино Антона Ма-
лышева получила новое рождение. 
Моя заметка о планах Роскомнад-
зора предлагать новым пользова-
телям социальных сетей, мессенд-
жеров и других площадок, которые 
распространяют персональные дан-
ные, заключать договор об их обра-
ботке через специальную систему 
ведомства, предполагающую введе-
ние паспортных данных (см. „Ъ“ от 
25 марта), получила неожиданное 
и стремительное продолжение.

Заметка была опубликована на 
сайте „Ъ“ в среду вечером, а уже 
в четверг утром депутат Антон Го-
релкин решил отстреляться в своем 
Telegram-канале по журналистам, 
обвинив их в погоне за кликбей-
том и намекая на недостаточное по-
нимание темы. Патроны ему уже 
в своем канале подносил Александр 
 Хинштейн.

К полудню события начали раз-
виваться, казалось бы, в более кон-
структивном русле. Представители 
Роскомнадзора пригласили журна-
листов на экстренный брифинг, что-
бы дать разъяснения по сложившей-
ся ситуации. А они требовались, 
поскольку новости о спорной ини-
циативе ведомства плотно закрепи-
лись в топе новостной ленты «Яндек-
са» и разошлись на многочисленные 
цитаты и трактовки. Очевидно, что 
регулятору нужно было срочно вый-
ти из коммуникационного кризиса.

Разъяснения вышли несколько 
скомканными. Из слов представи-
телей Роскомнадзора следовало, что 
идея на самом деле отличная, просто 
ее неправильно поняли. Тем не ме-
нее в ведомстве признали, что доку-
мент готовился в спешке и в нем до-
пущен ряд ошибок. Которые в ответ 
на возмущение общественности тут 
же исправили. Еще теплые распеча-
танные листочки и раздали журна-
листам (исходный документ опубли-
кован на портале regulation.gov.ru 
и к моменту сдачи в печать этого но-
мера газеты обновлен еще не был).

Итак, что же поменялось? Тре-
бование предоставлять системе Ро-
скомнадзора номер паспорта в но-
вой версии исчезло. Зато появилось 
требование заключить договор об 
обработке персональных данных 
через сервис «Госуслуги». В котором 
и так содержатся паспортные дан-
ные. Они же требуется и для реги-
страции на самом портале.

Ну то есть с технической  точки 
зрения верификация пользовате-
лей в соцсетях и других площадках 
в интернете будет идти через сервис 
Минцифры, а не систему Роском-
надзора. Однако состав фактуры (ре-
гистрация по паспорту), по сути, 
не изменился — просто появился 
формальный повод для опровер-
жений и деклараций о смягчении 
 требований.

Причину публикации сырого до-
кумента с ошибками, ставшую при-
чиной всей суматохи, чиновники не 
раскрыли. Возможно, они торопятся 
все утвердить для введения в июле 
новых правил о сборе согласий на 
обработку персональных данных 
пользователей социальных сетей.

Предоставлять  
Роскомнадзору  
паспорт не надо,  
зато надо заключать 
договор об обработке 
персональных данных 
через «Госуслуги»

правила  
игры

в разработку законодательства 
изучал корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Небольшие банки начинают от-
казываться от собственного 
оборудования в пользу аренды 
банкоматов с дальнейшим об-
служиванием на аутсорсинге, 
выяснил „Ъ“. По сути, крупные 
банки сдают небольшим свои 
устройства и продолжают пол-
ностью обеспечивать их рабо-
ту, арендаторы же брендируют 
устройство полностью под себя, 
поэтому для клиентов оно неот-
личимо от собственных банко-
матов. Пока в России такие услу-
ги не очень развиты, но запад-
ный опыт показывает, что для 
небольших банков это непло-
хой способ оптимизировать рас-
ходы, а крупным игрокам по-
лучать комиссионные доходы 
за пользование своей сетью.

Новая практика появилась на 
фоне общего сокращения числа 
банкоматов в рамках оптимизации 
расходов. Как рассказал „Ъ“ пред-
правления Банка жилищного фи-
нансирования Илья Зорин, плюсы 
такой схемы в том, что «затраты ис-
пользования банкоматов на аутсор-
синге фиксированные и прогнози-
руемые». По его словам, «внедрение 
партнерской сети самообслужива-
ния позволило сократить расходы 
банка на содержание касс, разгру-
зить их и перенаправить клиент-
ские потоки», получив при этом 
широкое покрытие. А развитие соб-
ственной сети банкоматов, по его 
оценке, является слишком затрат-
ным и отвлекает от основной де-
ятельности. На рынке подобные 
услуги уже предоставляет входящая 
в группу Московского кредитного 
банка ГК «Элекснет».

• По данным ЦБ, по итогам 2020 
года число банкоматов в России  
сократилось на 1,6 тыс. единиц, 
до 194 тыс. штук. Сбербанк, кото-
рый имеет самую широкую сеть,  
сократил число устройств самооб-
служивания в пандемийный год 
на 8,4%, до 70,4 тыс. штук.
По словам гендиректора «Элекс-

нета» Игоря Антонова, тенденция 
к сокращению собственных банко-
матных парков началась пять-семь 
лет назад. «Парк существенно сокра-
щается в местах свободного доступа, 
во многих магазинах шаговой до-
ступности банкоматы пропали во-
все,— отмечает он.— То, что часть 
банков отказываются от собствен-
ной сети, объяснимо и тем, что ко-
миссия за снятие наличных по соб-
ственной эмиссии в сторонних 
устройствах может быть дешевле, 
чем содержание собственного пар-
ка». В итоге банкам с небольшим 
числом собственных карт не име-
ет смысла содержать свой парк 
устройств, так как фактически они 
будут обслуживать чужие карты, 
а себестоимость обслуживания бу-
дет выше дохода, поясняет он.

По оценкам участников рынка, 
содержание одного банкомата мо-
жет достигать 50–70 тыс. в месяц 
без учета аренды мест. Банкомат-

ная сеть — это достаточно затрат-
но, «у редкого банка она сама по 
себе является выгодной», отмеча-
ет руководитель практики по ока-
занию консультационных услуг 
компаниям финансового сектора 
КПМГ в России и СНГ Наталия Рако-
ва. По ее словам, аренда банкома-
тов и аутсорсинг обслуживания по-
зволяют средним и мелким банкам 
в несколько раз сократить затраты. 
Сокращение банкоматной сети свя-
зано прежде всего с оптимизацией 
затрат на обслуживание клиентско-
го потока и запроса на услуги, ука-
зывает партнер ФБК Grant Thornton 
Алексей Терехов. «Построение сети 
банкоматов, платежных термина-
лов уже не может являться приори-
тетным активом, так как приорите-
ты клиентов меняются, например 
„эпидемия“ явно поменяла пове-
денческие навыки банковских кли-
ентов,— поясняет он.— Практика 
западных банков также подсказыва-
ет, что сеть банкоматов может быть, 
а часто и является аутсорсинговой 
услугой». Думаю, мы стоим на поро-
ге создания таких сетей и у нас, за-
ключает эксперт.

Перспективной аренду банко-
матов с дальнейшим аутсорсингом 
считает и поставщик такого обору-
дования. Например, компания ТПК 
ДИИП 2000, которая является круп-
ным поставщиком банковского обо-
рудования, прорабатывает вопрос 
внедрения подписки на банкомат, 
сообщил „Ъ“ ее гендиректор Влади-
мир Ульихин. Это «своеобразный ли-
зинг техники с полным комплексом 
обслуживания».

Однако российские банки пока 
не спешат внедрять подобную пра-
ктику. По оценке участников рынка, 
есть и сдерживающие факторы. Как 
указали в банке «Санкт-Петербург», 
среди негативных факторов — сни-
жение контроля уровня защищен-
ности банкоматов, если они арен-
дованные, в части уязвимостей от 
вредоносного программного обес-
печения. Впрочем, отдельные про-
межуточные варианты описанной 
схемы уже реализуются.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Банкоматы  
пошли под съем
Банки начали  
брать устройства в аренду

Совет потребителей ОАО РЖД 
25 марта утвердил экспертное за-
ключение (есть у „Ъ“), в котором не 
поддерживает такую конструкцию 
договоров. В документе предлага-
ется четче указать, кто и на основа-
нии каких критериев определяет, 
с кем и на каких условиях заклю-
чаются такие договоры. Также нуж-
но уточнить, на какие пропускные 
мощности они будут распротран-
яться — только на новые или также 
на существующие, и что произой-
дет, если заявки превысят текущую 
пропускную способность инфра-
структуры.

Потребители предлагают уста-
новить симметричную ответствен-
ность для ОАО РЖД и грузоотправи-
телей, конкретизировать, как будет 
регулироваться вторичный рынок 
провозных мощностей, появление 

которого неизбежно, а также уточ-
нить тарифные параметры и сроки 
договоров.

Совет предупреждает, что заклю-
чение долгосрочных договоров на 
условиях «бери или плати» предпо-
лагает формирование у обеих сто-
рон значительных обязательств, ко-
торые «с большой вероятностью» 
отразятся в отчетности. Так, говорит-
ся в документе, крупные угольные 
компании сейчас платят ОАО РЖД 
порядка $0,5 млрд в год каждая и пя-
тилетний договор приведет к росту 
их обязательств на $2,5 млрд. А обя-
зательства ОАО РЖД, если хотя бы 
30% крупных грузоотправителей 
заключат с ним пятилетние кон-
тракты, увеличатся примерно на 
2,5 трлн руб. при текущем долговом 
портфеле в 1,4 трлн руб.

Минэнерго пишет о необходимо-
сти доработать проект с более ши-
роким кругом участников (пись-

мо от 18 марта есть у „Ъ“), отмечая 
риски, связанные с «исчерпанием 
пропускных способностей инфра-
структуры крупными грузоотпра-
вителями угольной промышленно-
сти», что лишит других участников 
возможности вывоза груза. Пред-
лагаемая форма договора перекла-
дывает риски ОАО РЖД на других 
участников перевозочного процес-
са, полагают в Минэнерго. Там от-
мечают, в частности, формирова-
ние огромных финансовых рисков 
для угольных компаний. «Несоблю-
дение баланса прав и интересов 
сторон — грузоотправителей и пе-
ревозчиков — лишает данный ин-
струмент (договор об организации 
перевозок) экономической привле-
кательности для участников рын-
ка и не способствует поставленной 
цели введения рыночного принци-
па перевозок „вези-или-плати“»,— 
считают в министерстве.

ФАС сообщает в письме от 24 мар-
та, что текущая редакция ПНД уже 
позволяет выполнить цели по обес-
печению прироста экспорта из Куз-
басса на 30%. «Норму о приоритете 
перевозки грузов по договору счита-
ем избыточной и ущемляющей ин-
тересы грузоотправителей, включая 
предприятия малого и среднего биз-
неса, которая не позволит обеспечить 
возможность заключения договоров 
на недискриминационных услови-
ях»,— пишет ФАС, отмечая, что пред-
ложенные поправки выходят за рам-
ки поручений президента и премьера 
и представляются избыточными.

Позиция других сторон, обязан-
ных отправить отзыв, неизвестна: 
в ОАО РЖД от комментариев отказа-
лись, в Минэкономики сообщили, 
что готовы дать комментарии по ито-
гам правкомиссии, в Минпромторге 
не ответили на запрос „Ъ“.

Наталья Скорлыгина

Долги или плати 

Объем выданных микрофинан-
совыми организациями (МФО) 
займов за 2020 год незначитель-
но вырос при заметном сниже-
нии количества ссуд. Это при-
вело к увеличению среднего 
чека. Причиной стали ужесто-
чение скоринга в период панде-
мии и приток банковских кли-
ентов, заинтересованных в бо-
лее длительных и больших зай-
мах. В 2021 году заметного роста 
среднего чека участники рынка 
уже не ждут: на фоне снижения 
доходов населения МФО прово-
дят консервативную политику, 
отдавая предпочтение прове-
ренным клиентам.

СРО «МиР» (объединяет крупней-
ших игроков микрофинансового 
рынка) опубликовало данные о дея-
тельности микрофинансовых компа-
ний в 2020 году. По итогам года члены 
СРО «МиР» выдали физлицам займов 
на сумму 267,3 млрд руб., что на 3% 
больше, чем годом ранее. Одновре-
менно сократилось количество вы-
данных займов — с 22 млн в 2019 
году до 21 млн в 2020-м. Таким обра-
зом, средний чек за год увеличился 
почти на 8%, до 12,7 тыс. руб. Резкий 

рост среднего размера займа прои-
зошел в четвертом квартале и достиг 
почти 16 тыс. руб. (5,1 млн займов на 
81,5 млрд руб.). Годом ранее средний 
чек составлял около 12,4 тыс. руб. 
(5,5 млн займов на 68 млрд руб.).

Участники микрофинансового 
рынка объясняют рост концентра-
цией на повторном привлечении 
и выдаче долгосрочных займов. По 

словам президента СРО «МиР» Эль-
мана Мехтиева, рост среднего чека 
связан с тем, что компании ужесто-
чили скоринг для новых клиентов. 
Кроме того, растут сегменты, высво-
бождающиеся из банковского биз-
неса с соответствующим более круп-
ным чеком, отмечает гендиректор 
МФК «МигКредит» Олег Гришин.

Усилия игроков сейчас нацеле-
ны на увеличение средних чеков 
и на то, чтобы кредитный портфель 
в рублях снижался минимально, го-
ворит управляющий партнер «Фин-
бриджа» Леонид Корнилов: «Если 
раньше кредитная политика была 
направлена на то, чтобы ограничи-
вать рост чеков, повышая оборачи-
ваемость портфеля, то сейчас вы-
пускают более длинные продукты 
с высоким чеком. Этому способству-
ет и политика регулятора, который 
мотивирует кредиторов отказывать-
ся от высокорисковых займов».

Организации сделали ставку на 
кредитовании повторных заемщи-
ков, в платежеспособности кото-
рых они уверены, по этой причине 
и вырос объем выдачи при сниже-
нии количества — МФО могли по-
зволить одобрить повторным кли-
ентам большую сумму, чем новому, 
описывает ситуацию на рынке ген-
директор финансового маркетплей-
са «Юником24» Юрий Кудряков.

В прошлом году заемщики в сред-
нем хотели получить 40 тыс. руб., 
однако средняя выдаваемая сумма 
не превышала 15–16 тыс. руб. Насе-
ление уже перешло от сберегатель-

ной модели поведения, которое де-
монстрировало большую часть 2020 
года, к потреблению товаров и услуг, 
замечает гендиректор МФК «Зай-
мер» Роман Макаров. Поэтому инте-
рес граждан к среднесрочным, более 
крупным займам сегмента, особен-
но на фоне сдержанного банковско-
го кредитования, будет расти, за-
ключает он. В результате увеличится 
и доля долгосрочных займов в МФО.

Вместе с тем дальнейшего взрыв-
ного роста среднего чека ожидать 
не стоит, его величина сохранит-
ся на текущих значениях, считает 
Эльман Мехтиев. Доходы населе-
ния падают, качество заемщиков 
снижается, компании работают над 
сохранением качества кредитно-
го портфеля в текущих экономиче-
ских условиях, добавляет он. В этом 
году Юрий Кудряков ожидает, что 
МФО сохранят политику консерва-
тивного кредитования и портфель 
будет расти за счет проверенных 
клиентов. Тем не менее, аналити-
ческий центр МФК «Займер» (см. „Ъ“ 
от 12 февраля) оценивал, что в 2021 
году объем выдачи займов МФО мо-
жет увеличиться на 15–20%.

Полина Трифонова

МФО удлиняют клиентов
Микрозаймов выдается все меньше, но на больший срок  
и в проверенные руки

Тем временем, по данным Норвеж-
ской ассоциации судовладельцев, на 
обоих концах канала остаются забло-
кированными около 150 судов. «Мы 
не можем исключать, что это (разбло-
кировка канала.— „Ъ“) может занять 
несколько недель, в зависимости от 
ситуации»,— сообщил глава голланд-
ской Boskalis (задействована в осво-
бождении судна) Питер Бердовски 
в эфире местного телеканала.

По словам главы группы спец-
проектов юрфирмы Vegas Lex Анас-
тасии Чередовой, договор поставки 
обычно содержит перечень обстоя-
тельств, относимых к форс-мажору, 

распределение рисков и порядок 
действий сторон. Учитывая длитель-
ность процедур разрешения споров, 
вероятно, существенная часть «оче-
видных» претензий между продав-
цами и покупателями будет урегули-
рована в ходе переговоров. Юрист 
отмечает также, что штрафы зависят 
от применимого права и договора, 
и нередко стороны устанавливают 
дифференцированную шкалу в зави-
симости от вида нарушения. «Можно 
лишь сказать, поскольку речь идет 
об экспорте, размер ответственно-
сти может быть достаточно сущест-
венным»,— заключает она.

Посадку контейнеровоза Ever Giv-
en на мель уже сейчас нельзя всерь-

ез рассматривать как форс-мажор, 
полагает старший юрист практи-
ки международного коммерческо-
го арбитража КИАП Мария Красно-
ва. Для признания обстоятельства 
непреодолимой силой (форс-мажо-
ром) необходимо, чтобы оно носи-
ло чрезвычайный и непредотврати-
мый при данных условиях характер, 
что подразумевает исключитель-
ность события, наступление которо-
го не является обычным в конкрет-
но взятых условиях, отмечает юрист. 
Посадка Ever Given на мель в связи 
с усилением ветра в южной части Су-
эцкого канала вряд ли может рассма-
триваться в качестве такого обстоя-
тельства, особенно если речь идет 

о возможном возмещении убытков 
со страховщиков, считает госпожа 
Краснова. По условиям страхования 
морского каско или грузов посад-
ка на мель относится к классиче-
ским sea perils (опасностям судоход-
ства), и ни скорость, ни сила ветра 
в данном случае принципиального 
значения не имеют, отмечает она, 
в отличие от человеческого факто-
ра. В случае выявления признаков 
грубой неосторожности со стороны 
экипажа контейнеровоза Ever Given 
страховщики вправе отказать в вы-
плате возмещения в полном объеме, 
полагает юрист.

Татьяна Дятел, 
Дмитрий Козлов

Суета Суэц

Проработка вопроса 
об обнулении комиссий 
в банкоматах будет 

продолжаться, в том числе 
с учетом анализа 

международной практики
— Андрей Кашеваров,

заместитель руководителя ФАС, 10 июня 
2020 года в интервью агентству «Прайм»

Ц И Т А Т А

267,3 миллиарда 
рублей
составил объем  
выданных займов МФО 
в 2020 году

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Е Р Е К Р Ы В А Л С Я  С У Э Ц К И Й  К А Н А Л

26 июля 1956 года президент Египта Гамаль Абдель Насер наци-
онализировал Суэцкий канал, который в годы обеих мировых 
войн фактически контролировала Великобритания. Это привело 
к вторжению британских, французских и израильских войск 
и началу Суэцкой войны 1956–1957 годов. Канал был частично 
разрушен, египтяне заблокировали его, затопив 47 кораблей. 
В итоге судоходство было закрыто почти на год — до 24 апреля 
1957 года. Канал был расчищен с помощью ООН. Организация 
ввела миротворцев для поддержания статуса Синайского полуо-
строва и Суэцкого канала как нейтральных территорий.

Самой продолжительной остановкой движения по каналу 
был период арабо-израильских войн. Тогда движение было 

блокировано на восемь лет — с 1967 по 1975 год. После окон-
чания боев канал был разминирован силами ВМС США (в тра-
лении подходов к каналу, в Суэцком заливе, участвовали так-
же корабли ВМФ СССР) и открыт для использования 5 июня 
1975 года.

После этого движение по Суэцкому каналу периодически 
останавливалось из-за аварий, но обычно задержка составляла 
менее суток. В 2004 году трафик оказался перекрыт на три 
дня — с 6 по 9 ноября. Тогда на мель сел танкер компании «Сов-
комфлот» Tropic Brilliance, на борту которого находилось более 
140 тыс. тонн нефти. Тогда пришлось перекачать часть груза 
в меньший по размеру танкер. Евгений Козичев

ПАО «АЛРОСА-Нюрба» 
сообщает о начале процедуры продажи посредством публичного предложения 

административного здания и иного недвижимого и движимого имущества, 
расположенного по адресу: 678450, Россия, Республика Саха (Якутия), Нюрбинский район, 

г. Нюрба, ул. Ленина, д. 25
Организатор продажи посредством публичного предложения (собственник, продавец) – ПАО «АЛРОСА-Нюрба».
Форма проведения – продажа посредством публичного предложения.
Предмет продажи – административное здание ПАО «АЛРОСА-Нюрба» и иное недвижимое и движимое имущество согласно перечню, 
указанному в Приложении №1 к Извещению (лот №2).
Обременения – аренда нежилых помещений площадью 1172,7 кв. м со сроком до 30.06.2021 г. и 175,20 кв. м со сроком до 31.03.2022 г.
Начальная цена продажи имущества составляет 309 521 460 (триста девять миллионов пятьсот двадцать одна тысяча четыреста 
шестьдесят) рублей 00 коп., в том числе НДС (20%).
Величина понижения начальной цены (шаг понижения) – каждые три дня снижается на 5% от начальной цены продажи, что составляет: 
15 476 073 (пятнадцать миллионов четыреста семьдесят шесть тысяч семьдесят три) рубля 00 коп. с учетом НДС (20%) до цены отсече-
ния, которая составляет 50% от начальной цены продажи или 154 760 730 (сто пятьдесят четыре миллиона семьсот шестьдесят тысяч 
семьсот тридцать) рублей 00 коп., включая НДС (20%).
Период действия ценового предложения и график снижения цены продажи определяется в соответствии с Приложением № 9 к Изве-
щению.
Задаток – 31 000 000 (тридцать один миллион) рублей 00 коп. с учетом НДС (20%). Срок внесения задатка определяется в Извещении.
Дата начала приема заявок и предложений о цене – 26.03.2021 г.
Дата окончания приема заявок и предложений о цене – определяется в Извещении.
Время и место приема заявок на участие предложений о цене – по рабочим дням с 09.00 до 12.00 и с 14.00 до 17.00 по местному вре-
мени по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Нюрба, ул. Ленина, д. 25, Ликвидационная комиссия ПАО «АЛРОСА-Нюрба», кабинет 401. 
Контактный телефон: +7(41134) 2- 35-91.
Дата, время и место определения участников продажи посредством публичного предложения – определяется в Извещении. 
Дата, время и место итогов продажи посредством публичного предложения – определяется в Извещении. 
Срок заключения договора купли-продажи с победителем продажи посредством публичного предложения – не позднее чем через пят-
надцать рабочих дней с даты принятия решения о признании участника продажи посредством публичного предложения победителем.
Право организатора на отказ от продажи лота №2 – Ликвидационная комиссия вправе принять решение об отказе от проведения про-
дажи посредством публичного предложения в любое время до наступления даты ее проведения.
Полная документация (извещение, формы заявки на участие в продаже посредством публичного предложения, предложения о цене, 
описи документов, проект договора купли-продажи) размещена по адресу: http://alrosanurba.ru/aukciony

На правах рекламы

с1

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 26 марта 2021 №52   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

4,0

4,4

4,8

5,2

5,6

6,0тыс. руб.    ● 5,263

20,0

24,4

28,8

33,2

37,6

42,0$ ● 31,36

1,71%
50

74

98

122

146

170руб. ● 137,54

1,20%
450

530

610

690

770

850руб.

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

0,95%0,32% 0,61%

● 789,20$ ● 1,64

4,0 6,0 20,0 42,0 50,0 170,0 450,0 850,01,0 2,0

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

«Росатом» может стать значи-
мым игроком рынка мощно-
стей для обработки данных. Го-
скорпорация планирует пе-
резапустить обанкротивший-
ся центр обработки данных 
(ЦОД) Xelent, который за 2 млрд 
руб. приобрела у ВЭБ.РФ. «Роса-
том» дооснастит его элемента-
ми энергетики и удвоит число 
стоек. Инвестиции в модерни-
зацию ЦОД будут сопоставимы 
со строительством нового да-
та-центра и составят до 1 млрд 
руб. Эксперты полагают, что «Ро-
сатом» продолжит наращивание 
мощностей, поставляя услуги 
в первую очередь госсектору.

Как выяснил „Ъ“, «Росатом» плани-
рует активно наращивать мощность 
ЦОД Xelent, По словам гендиректо-
ра «Атомдата-Центр» (дочерняя ком-
пания «Росэнергоатома»; занимается 
строительством дата-центров) Сер-
гея Немченкова, мощность ЦОД бу-
дет увеличена до 1,5 тыс. стойко-мест. 
Сейчас она составляет 954 серверных 
стойки, но с учетом лимита резер-
ва по питанию используется реаль-
но порядка 700 штук. «После переда-
чи объекта в „Атомдата-Центр“ мы 
планируем запустить проект по не-
обходимому дооснащению элемен-
тов энергетики, что в короткий срок 
даст нам дополнительно 250 стой-
ко-мест для коммерческой реализа-
ции, а в перспективе — 1,5 тыс. сто-
ек»,— отметил господин Немченков.

«Росатом» вышел на рынок ЦОД 
в сентябре 2019 года, запустив ЦОД 
«Калининский» в Тверской области. 
В сентябре 2020 года объявил об инве-
стициях в размере 3 млрд руб. в ЦОД 

в Татарстане. О приобретении Xelent 
у ВЭБ.РФ «Росатом» заявил 24 марта. 
Ранее ЦОД был признан банкротом 
и достался банку за долги. Стоимость 
сделки составила 2 млрд руб.

По оценке ведущего аналити-
ка iKS-Consulting Станислава Ми-
рина, на расширение ЦОД «Росато-
му» потребуется еще около 1,1 млрд 
руб. Xelent — довольно качествен-
ный объект для инвестиций, счита-
ет господин Мирин. Покупка готово-
го работающего ЦОД, по его мнению, 
увеличивает шансы корпорации 
в ближайшие несколько лет войти 
в пятерку крупнейших российских 
провайдеров услуг дата-центров.

Но для полноценного функциони-
рования дата-центра вряд ли будет 
достаточно только расширить эле-
менты энергетики, уточняет эксперт 
департамента инфраструктурных ре-
шений Softline Петр Царьков. По его 
мнению, речь идет о комплексной 
модернизации: «Стоимость такого 
проекта вполне сравнима с построе-
нием нового ЦОД и потребует не ме-
нее 500 млн руб.».

После реконструкции ЦОД может 
стать значимым игроком рынка. По 
итогам 2020 года общее число стоек 
в России достигло порядка 50 тыс., 
а выручка коммерческих дата-цент-
ров составила 43,8 млрд руб. Лидер-
ство, по оценкам Cnews Analytics, 
сохранил «Ростелеком» (11,5 тыс. сер-
верных стоек), за ним идет IXcellerate 
(3,3 тыс. стоек), на третьем месте — 
DataPro (2,4 тыс. стоек). Xelent в рей-
тинге занял 11-е место.

«Росатом» и его дочерние структу-
ры в ближайшие годы продолжат по-
литику агрессивного наращивания 

мощностей, уверен глава ассоциа-
ции участников рынка ЦОД Игорь 
Дорофеев: «Не исключено, что они 
будут как строить новые центры об-
работки данных, так и скупать уже 
имеющиеся проекты». По мнению 
эксперта, речь идет о консолидации 
рынка, на котором «Росатом» наме-
рен стать одним из крупнейших иг-
роков, потеснив «Ростелеком». Го-
скорпорация рассчитывает стать 
поставщиком услуг хранения дан-
ных в первую очередь для госсекто-
ра, уверены эксперты. Уже сейчас 
в портфеле «Росатома» есть проекты 
в области «умных городов», корпо-
раций, администраций, добавляют-
ся и иные сегменты отрасли — меди-
цина, научные институты, отмечает 
Петр Царьков.

Спрос на мощности коммерче-
ских ЦОД может вырасти на фоне 
мер поддержки отрасли, которые го-
товит правительство. Оно, в част-
ности, хочет запретить ведомствам 
строить инфраструктуру ЦОД на бюд-
жетные средства без «надлежащего 
обоснования», а региональным вла-
стям — вообще строить дата-центры 
на бюджетные средства (см. „Ъ“ от 17 
марта). Ведомства также обяжут пре-
имущественно использовать отече-
ственные облачные сервисы и ком-
мерческие ЦОД. Необходимые для 
этого нормативные акты планиру-
ется разработать к сентябрю. Такие 
меры содержатся в «дорожной карте» 
поддержки IT-отрасли. Вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко 18 марта зая-
вил, что Минцифры подготовило вто-
рой пакет мер поддержки IT-отрасли 
и в него вошло 64 предложения.

Никита Королев

Старый ЦОД лучше новых двух
«Росатом» перезапустит обанкротившийся дата-центр

AVG Capital Partners Рустема 
Миргалимова заинтересовал-
ся производством колбас в Мо-
скве. Структуры фонда интере-
суются активами одного из ста-
рейших игроков на этом рын-
ке — московской ГК «Царицы-
но», а на первом этапе могут 
создать на предприятии кон-
трактное производство. Пере-
работчики мяса без собственно-
го сырья сегодня испытывают 
сложности, отмечают эксперты.

Структуры фонда AVG Capital 
Partners Рустема Миргалимова ин-
тересуются активами производи-
теля колбасных и мясных изделий 
ГК «Царицыно». Об этом рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. По его сло-
вам, AVG уже провел due diligence. 
Об этом также слышал собеседник 
„Ъ“ в инвесткругах. Другой источ-
ник „Ъ“, близкий к одной из сторон, 
говорит, что обсуждается органи-
зация контрактного производства 
на свободных мощностях «Царицы-
но» из сырья, выпущенного на пред-
приятиях AVG. По его словам, мо-
сковской компании это позволит 
дополнительно загрузить площад-
ки, а AVG — даст доступ к москов-
скому рынку. Подробные условия 
собеседник „Ъ“ не раскрыл. Пред-
ставитель AVG пока воздержался от 
комментариев. В приемной «Цари-
цыно» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Основные активы AVG сосредо-
точены в Башкирии. В числе проек-
тов — ГК «Таврос», которая в 2020 году 
выпустила 77,2 тыс. тонн свинины 
в живом весе, заняв 15-е место в рей-
тинге Национального союза свиново-
дов с долей 1,6%. Также под управлени-

ем фонда — Раевский мясокомбинат, 
Чишминский сахарный завод и более 
120 тыс. га земли в регионе.

«Царицыно», по собственным 
данным, выпускает более 500 на-
именований колбас, сосисок, сар-
делек, паштетов, деликатесов и пр. 
и входит в двадцатку игроков в Рос-
сии с долей рынка 1,7%. В 2019 году 
группа сократила выпуск продук-

ции на 16,2%, до 45,47 тыс. тонн. Вы-
ручка ОАО «Царицыно» за этот пери-
од снизилась на 11,7%, до 4,77 млрд 
руб., сказано в отечности. Основные 
акционеры компании — Лена Ален-
кина и Вячеслав Калугин.

Как считает собеседник „Ъ“ на 
рынке, в рамках контрактного про-
изводства AVG может договорить-
ся с «Царицыно» о получении фик-
сированной платы за упаковку 
продукции. По его словам, «Цари-
цыно» отличает возможность выпу-
скать почти полный ассортимент 
колбасных изделий, но основное 
производство группы основано 50 
лет назад и довольно изношено. Тем 
не менее организация контрактного 
производства может стать первым 
шагом в возможной сделке по прио-
бретению контроля в компании, рас-
суждает собеседник „Ъ“.

Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
отмечает, что в 1990-х годах «Цари-
цыно» лидировало на рынке, но в по-
следние годы компания потеряла 
заметную долю, что и привело к не-
достаточной загрузке мощностей. 
По его словам, переработчики, ко-
торые не имеют собственной сырь-
евой базы или достаточных средств 
для покупки сырья на рынке либо 
не могут адаптироваться к новым 
условиям, испытывают сложности. 
А нехватка средств в том числе ме-
шает развитию дистрибуции, ука-
зывает господин Юшин. К примеру, 
из-за роста стоимости сырья произ-
водители колбас просили сети по-
высить цены в пределах 10% (см. „Ъ“ 
от 16 февраля).

На рынке переработки мяса кол-
бас в последнее время было несколь-
ко заметных сделок. Так, связанное 
с Агрокомплексом им. Н. И. Ткаче-
ва (принадлежит семье экс-главы 
Минсельхоза Александра Ткачева) 
ООО «Птицефабрика Акашевская» 
получило контроль над Медведов-
ским мясокомбинатом в Красно-
дарском крае. ГАП «Ресурс» стала 
владельцем производителя колбас 
«Интегра». А группа «Черкизово» се-
мьи Михайловых договорилась о по-
купке у финской Atria двух заводов 
«Пит-Продукт» в Ленинградской об-
ласти. По словам Сергея Юшина, 
процессы концентрации и на этом 
рынке будут продолжаться, а особен-
ное давление будут ощущать сред-
ние производители, у которых нет 
эксклюзивного продукта или про-
дукта в узком сегменте.

Анатолий Костырев

В колбасу  
набиваются инвесторы
Фонд AVG может организовать производство  
на мощностях «Царицыно»

Россия впервые возобновля-
ет регулярное авиасообщение 
с крупной страной ЕС — Герма-
нией. Полеты начнутся с 1 апре-
ля, но въезд для туристов 
по-прежнему закрыт. До сих пор 
рейсы по направлению выпол-
нялись как грузопассажирские. 
Эксперты полагают, что Франк-
фурт-на-Майне может составить 
конкуренцию Стамбулу как еще 
один крупный транзитный хаб. 
В то же время цены на перелеты 
по Европе выросли по сравне-
нию с докризисными.

Россия c 1 апреля возобновляет 
авиасообщение с Германией, Узбе-
кистаном, Таджикистаном, Венесу-
элой, Сирией и Шри-Ланкой, сооб-
щили в оперштабе правительства 
по коронавирусу. Так, немецкая сто-
рона будет выполнять пять рейсов 
в неделю из Франкфурта-на-Май-
не в Москву и три в Санкт-Петер-
бург, российская — из Москвы пять 
рейсов в Берлин и три во Франк-
фурт-на-Майне. До сих пор россий-
ские авиакомпании и Lufthansa вы-
полняли по этим направлениям 
грузопассажирские рейсы. Дважды 
в неделю будут летать самолеты в Ве-
несуэлу (Москва—Каракас), по одно-
му разу в Сирию (Москва—Дамаск), 
Таджикистан (Москва—Душанбе), 
Узбекистан (Москва—Ташкент) и на 
Шри-Ланку (Москва—Коломбо).

Германия стала первой круп-
ной страной ЕС, куда российские 

власти разрешили регулярные по-
леты (прежде они были открыты 
в Финляндию и Грецию). Из евро-
пейских стран, не входящих в ЕС, 
были разрешены рейсы в Швейца-
рию, Сербию и Великобританию 
(сейчас полеты вновь приостанов-
лены до середины апреля из-за но-
вого штамма коронавируса). В то же 
время, из числа новых направле-
ний туристы из России не смогут с 1 
апреля въехать в Таджикистан и Гер-
манию.

Основаниями для въезда в Гер-
манию считаются наличие вида на 
жительство, действующей долгос-
рочной визы, экстренная необходи-
мость, близкое родство с европей-
скими гражданами, длительные 
отношения с жителями страны. 

Немецкие власти классифици-
руют РФ как «зону риска» — если 
въезжающий в Германию в течение 
десяти дней до момента въезда (за 
исключением транзита) находился 
в странах из этого списка, необхо-
димо предоставить отрицательный 
ПЦР-тест. Для получения разреше-
ния на кратковременный визит не-
обходимо заполнить онлайн-заяв-
ление и предъявить его при въезде.

При этом смысл лететь в Герма-
нию у россиян есть: власти не ог-
раничивают транзит, в том числе 
при дальнейшем путешествии по 
суше, если следующая страна въе-
зда принимает граждан РФ. Фран-
кфурт-на-Майне остается крупным 

транзитным хабом и может соста-
вить конкуренцию Стамбулу: хотя 
частота полетов из этого аэропор-
та сейчас сокращена, рейсы сохра-
няются практически по всем имев-
шимся направлениям, говорит 
глава Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий.

Впрочем, отмечает эксперт, 
цены на билеты внутри Европы 
значительно выросли по сравне-
нию с докризисными. Кроме того, 
например, частота рейсов в Черно-
горию, куда российские граждане 
могут въехать без визы, из Стамбу-
ла выше.

Одновременно с открытием но-
вых направлений оперштаб разре-
шил увеличить число рейсов в Ар-
мению, Азербайджан, Египет, ОАЭ 
на один рейс в неделю на взаимной 
основе из российских региональ-
ных аэропортов, кроме Москвы 
и Петербурга.

Перечень российских городов, 
из которых возможны международ-
ные рейсы, также был расширен: 
с 1 апреля в него войдут Барнаул, 
Белгород, Волгоград, Воронеж, Ка-
луга, Краснодар, Липецк, Нальчик, 
Оренбург, Саратов, Сочи, Тюмень 
и Южно-Сахалинск. Перечень меж-
дународных аэропортов, откуда 
можно летать за рубеж, постепенно 
пополняется с момента начала воз-
обновления международного авиа-
сообщения.

Ольга Никитина

Россиянам приоткрывается ЕС
Авиасообщение с Германией возобновится с 1 апреля

Так, например, в электротехнике спад серьезный, 
а агрохолдинг и застройщики пострадали меньше.

Кроме того, по словам госпожи Смирновой, меропри-
ятия часто носят камерный формат: под них снимают 
не только залы, но и номера. Этот тезис подтверждают 
и расчеты «Аэроклуб Тур», согласно которым в первом 
квартале года в 65% MICE-мероприятий участвовало не 
более 25 человек, в 25% — не более 150, в 10% — более 
150. Аналитики добавляют, что многие подходящие для 
проведения мероприятий площадки подняли цены. Но 
основатель Ivashkevich Hospitality Станислав Ивашке-
вич говорит, что цены сейчас на 10–20% ниже докризис-
ного уровня. Руководитель эвент-агентства Republic Free 
Юрий Мирошников отмечает увеличение числа тенде-
ров, которые предполагают рост числа мероприятий 
в апреле—мае. Негативным трендом эксперт называет 
снижение на 30–50% бюджетов на них.

Но восстановление офлайн-активности уже привело 
к снижению интереса бизнеса к деловым мероприяти-
ям в онлайн- и гибридном форматах: в первом квартале 
они сформировали всего 5% от общего числа, свидетель-
ствуют данные «Аэроклуб Тур». До сентября—октября 

2020 года на долю таких мероприятий приходилось до 
30%, а после постепенно снижалось. Господин Зинковец-
кий сомневается, что в итоге доля онлайн- и гибридного 
формата будет превышать 2–3%. О том, что пандемия так 
и не убедила российский бизнес в эффективности он-
лайн-встреч, говорит и Марина Смирнова. «Онлайн-фор-
маты часто давали сбои и воспринимались все же как 
субститут»,— добавляет она.

Андрей Зинковецкий отмечает, что резкий скачок ак-
тивности бизнеса в вопросе офлайн-мероприятий в марте 
во многом объясняется эффектом отложенного спроса: до 
июня интерес будет оставаться высоким, а после на рын-
ке произойдет традиционный сезонный спад. Осенью, по 
его прогнозам, объем мероприятий будет находиться на 
уровне 65–75% от докризисного, но о полном восстанов-
лении речь пока не идет. Дело в том, что до пандемии 25–
30% мероприятий проходили за рубежом, часто в странах 
ЕС, в то время как сейчас 99% сконцентрированы в России 
и редкие корпоративные выезды проводятся только в Тур-
цию и ОАЭ. Восстановления рынка на этом фоне в «Аэро-
клуб Тур» ждут не раньше 2022 года. Петр Тутарашвили 
настроен пессимистичнее: по его прогнозам, выйти на до-
кризисный уровень индустрия сможет только в 2023 году.

Александра Мерцалова

В жесткой конферентной борьбе

Администратору предлагают при-
нять участие в промоакции фастфу-
да и присылают фейковую ссылку. 
По ссылке открывается страница, 
повторяющая официальный сайт 
производителя, а для продолжения 
нужно авторизоваться в «ВКонтакте».

Infosecurity a Softline Company 
фиксирует десятки подобных сай-
тов в месяц. «Но срок их жизни не-
велик и составляет от нескольких 
часов до пяти-шести дней»,— отме-
чает эксперт. В целом же, по данным 
BrandMonitor, в год появляется око-
ло 1 тыс. поддельных доменов с упо-
минанием популярных брендов.

«ВКонтакте» в настоящее время 
не наблюдает всплеска мошенниче-
ских действий с такой механикой, 
сообщили в пресс-службе компании. 
Но, признают там, описанная схе-
ма касается всех популярных плат-
форм. «Мы рекомендуем использо-
вать двухфакторную авторизацию 
и не вводить логин и пароль от акка-
унта на непроверенных сайтах»,— 
советуют они.

Получив доступ к аккаунту, злоу-
мышленники будут стремиться мо-

нетизировать свою атаку, отмечает 
заместитель руководителя CERT-GIB 
Ярослав Каргалев. По его словам, 
чаще всего это происходит путем 
размещения постов с рекламными 
роликами других мошеннических 
сайтов, например с розыгрышем 
или опросом. «Но основной целью 

будут либо денежные средства, либо 
сбор информации о банковских кар-
тах жертв»,— предупреждает он.

Фейковые страницы есть уже 
практически для всех социальных 
сетей, отметил ведущий эксперт на-
правления «Информационная без-
опасность» ИТ-компании «Крок» 
Александр Черныхов. «Их основная 
цель — агрегация персональных 
данных потенциальных пользова-
телей»,— уточняет он. Возможно, 
добавляет эксперт, появление ана-
лога TikTok — первый признак «но-
вой волны более таргетированного 
фишинга».

Обычно, чтобы получить данные 
для входа в аккаунты в популярных 
социальных сетях, злоумышленни-
ки рассылают фейковые сообще-
ния о попытке взлома учетной за-
писи и просят пользователя ввести 
логин и пароль по ссылке, отмечает 
руководитель отдела развития ме-
тодов фильтрации контента в «Ла-
боратории Касперского» Алексей 
Марченко. По его мнению, неуди-
вительно, что «фишеры» обратили 
внимание на TikTok, учитывая по-
пулярность соцсети.

Юлия Степанова

Фейк-Tok

TikTok — это инструмент 
дебилизации общества,  
это все равно что люди, 

специализирующиеся  
в высокой кухне,  

будут изучать рецепты 
«Макдоналдса»
— Виталий Милонов, 

депутат Госдумы,  
в эфире радио «Комсомольская правда»  

в январе 2021 года

Ц И Т А Т А

4,77 миллиарда 
 рублей составила  
в 2019 году выручка 
ОАО «Царицыно»

28 марта 2021 года 
70-летний юбилей отмечает

Заслуженный строитель Российской Федерации, 
основатель Группы «Эталон» 

Вячеслав Адамович ЗАРЕНКОВ
 

Юбиляра поздравляет президент Группы «Эталон» 
Геннадий Филиппович Щербина 
 

Уважаемый Вячеслав Адамович!
Поздравляю Вас с юбилеем! Это солидная дата, но, как известно, о возрасте мужчины говорят его дела 

и поступки, и Вам удается легко сочетать житейскую мудрость и знания с юношеским азартом, амбициями 
и смелостью Ваших начинаний. Вы заряжаете окружающих уверенностью и вдохновляете на то, чтобы меняться 
и менять мир вокруг нас в лучшую сторону. 

Мы работали вместе долгие годы, и я знаю Вас как человека творческого, прекрасного организатора 
и руководителя, настоящего профессионала, который всем сердцем болеет за созданное своим трудом дело! 

За три десятилетия Группа «Эталон» из семейного бизнеса выросла в одну из крупнейших девелоперских 
корпораций России. Сегодня это публичная компания, ценные бумаги которой торгуются на биржах в Москве 
и Лондоне. На объектах и в офисах Группы «Эталон» ежедневно трудятся почти пять тысяч сотрудников. 

История Группы «Эталон» – это внушительный период Вашей жизни, который навсегда останется в душе 
и в сердце. Заложенные Вами еще на этапе становления ценности, ответственное отношение к делу и уважение 
к партнерам, клиентам и жителям построенных нами домов, надежно берегут в компании. Сплоченная и эффек-
тивная команда Группы «Эталон» продолжает путь к новым победам и достижениям!

От себя лично и от всего коллектива Группы «Эталон» в этот знаменательный день желаю Вам здоровья, 
любви, улыбок родных и близких людей, домашнего тепла и уюта, реализации новых идей, творческих и биз-
нес-проектов, движения вперед!

с1

с1
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тенденции / арбитражная практика

Ровно год назад в Москве объявили 
о закрытии на локдаун большинства 
торговых и многих сервисных пред-
приятий. Аналогичные ограничения 
были введены и в большинстве других 
городов страны. Доходов лишились 
не только, например, магазины, 
но и их партнеры, в первую очередь 
арендодатели. Ситуация породила мас-
су споров. И хотя государство опреде-
лило условия, при которых арендато-
ры могли получить отсрочку или 
скидку, не всем удалось договориться 
миром, многие конфликты пришлось 
решать в суде. „Ъ“ изучил практику 
по таким спорам, возникшим в связи 
с пандемией, и выяснил, что чаще все-
го суды идут навстречу арендаторам, 
снижая плату примерно вдвое.

„Ъ“ проанализировал, как бизнес с прош‑
лой весны решал споры вокруг аренды по‑
мещений, которые не могли использоваться 
из‑за связанных с пандемией ограничений. 
Тяжелее всего пришлось рынкам общепита 
и ритейла, особенно в период локдауна — 
он вводился в разных регионах России с кон‑
ца марта по конец июня 2020 года. Не все 
смогли договориться с арендодателями 
об изменении условий, многие просто съе‑
хали, некоторые — навсегда. Даже по итогам 
года в московских ТЦ было 11,8% вакантных 
площадей против 6,1% в 2019 году, в стрит‑
ритейле на крупных магистралях — 18,7% 
против 12,3%.

В июне 2020 года PwC проводил опрос 30 
московских и федеральных девелоперов 
о том, на какие меры они готовы пойти в свя‑
зи с обострением ситуации с арендой. О готов‑
ности снизить арендные ставки тогда заявили 
38% опрошенных, 19% соглашались на отсроч‑
ку платежа и столько же высказались против 
переговоров с арендаторами. Спустя почти де‑
вять месяцев многих из тех, кто не пошел 
на уступки, можно увидеть в судах.

Противоэпидемическое 
регулирование
Несмотря на кризисную ситуацию, число су‑
дебных споров по аренде выросло не слиш‑
ком сильно. По данным картотеки арби‑
тражных дел, с 1 октября 2020 года (по аренд‑
ной плате до этой даты можно было полу‑
чить отсрочку) по 1 марта 2021 года вынесе‑
но 49 037 судебных актов в этой сфере про‑
тив 47 807 с 1 октября 2019 года по 1 марта 
2020‑го. Юристы говорят, что на фоне панде‑
мии арендодатели и арендаторы во многом 
предпочитали договариваться мирно.

Российские власти, ожидая худшего, вве‑
ли экстренное регулирование арендных от‑
ношений. Уже 1 апреля 2020 года был принят 
закон №98‑ФЗ о внесении изменений в зако‑
нодательные акты по вопросам предупрежде‑
ния и ликвидации ЧС, а 3 апреля 2020‑го под‑
писано постановление правительства РФ 
№439. Новое регулирование распространя‑
лось на тех, кто заключил договор аренды 
до введения режима повышенной готовно‑
сти в своем регионе. Арендаторам из отра‑
слей, попавших в список наиболее постра‑
давших от пандемии, предоставлялась 
по их просьбе отсрочка арендной платы (в пе‑
риод до 1 октября 2020 года) на 2021–2023 го‑
ды. Верховный суд (ВС) РФ в обзоре от 30 апре‑
ля 2020 года попытался сбалансировать пра‑
ва сторон: если арендодатель докажет, что 
арендатор «в действительности не пострадал 
и не пострадает» от пандемии, а его требова‑
ния — проявление недобросовестности, в за‑
щите прав могут отказать.

Кроме того, при «невозможности исполь‑
зования имущества» из‑за ограничений лю‑

бой арендатор получил право требовать сни‑
жения платы. В случае необоснованного 
уклонения арендодателя от заключения та‑
кого соглашения суд может уменьшить пла‑
ту «с учетом размера, на который обычно 
снижается арендная плата в сложившейся 
ситуации», указал ВС. Это пояснение вызва‑
ло много вопросов. «Поскольку подобных 
ситуаций до пандемии не было, участники 
рынка не понимали, на какие „обычные“ 
правила им стоит ориентироваться»,— пояс‑
няет директор юридического департамента 
Accent Capital Маргарита Ермошкина.

Исходя из разумности 
и справедливости
Большинство арендных споров, идущих 
в судах, касается взыскания и определения 
размера платы за месяцы локдауна. По ре‑
зультатам анализа практики можно сделать 
вывод, что какой‑то универсальной форму‑
лы разрешения этих конфликтов нет.

В ряде случаев суды указывают арендато‑
ру, что он мог переориентировать свою рабо‑
ту с учетом локдауна, поэтому больших ски‑
док не заслуживает. Так, арбитражный суд 
Москвы снизил оплату за помещение арен‑
датору ИП Софии Надрышиной (общепит, 
относится к пострадавшим отраслям) всего 
на 17% за апрель—май 2020 года, отметив, 
что она могла работать навынос.

Но нередко и от арендодателей требуют до‑
казать, почему снижение платы должно быть 

меньшим, чем просит арендатор. Так, арби‑
тражный суд Ульяновской области на 50% сни‑
зил для ООО «КЛ Групп» (розничная торговля 
обувью и изделиями из кожи, входит в список 
пострадавших отраслей) размер аренды за пе‑
риод с 1 апреля по 31 мая 2020 года, пояснив, 
что считает это справедливым, а арендодатель 
«не представил обоснованных возражений».

Иногда размер снижения привязывают 
к падению выручки арендатора. Так, арби‑
тражный суд Ростовской области снизил для 
ООО «Новый книжный М» ставку постоян‑
ной арендной платы на 60% с 31 марта по 21 
июня 2020 года (период ограничений в реги‑
оне), пояснив, что 62% выручки арендатор 
получает за счет торговли книгами (отнесена 
к пострадавшим), остановленной в локдаун.

Самые тяжелые бои шли именно за сни‑
жение платежей, но были и острые споры 
по поводу отсрочек. Так, ООО «Ригла» доби‑
лось в суде отсрочки оплаты аренды за май—
сентябрь 2020 года по помещению в Ухте (Ре‑
спублика Коми). Суд отклонил довод арендо‑
дателя о том, что фактически арендатор 
не пострадал, так как «деятельность аптек 
не ограничивалась в период эпидемии», 
и сослался на отнесение основного ОКВЭД 
«Риглы» (розничная торговля лекарственны‑
ми средствами) к пострадавшим отраслям.

В отличие от права на отсрочку, которое да‑
ется только пострадавшим отраслям, просить 
о снижении платы могут любые арендаторы. 
Наглядным примером служит дело Воронеж‑

ского экономико‑правового института, дея‑
тельность которого (высшее образование) 
не входит в перечень пострадавших. Он дока‑
зал, что «использование арендованных пло‑
щадей в прежнем объеме стало невозмож‑
ным»: введено дистанционное обучение, пло‑
щади филиалов значительно сокращены. Ар‑
битражный суд Москвы снизил ему ставку 
аренды за апрель—июнь 2020 года на 70%, 
признав, что это «соответствует балансу инте‑
ресов сторон и не приводит к ущемлению 
прав какой‑либо стороны в большем разме‑
ре», а отказ арендодателя не обоснован.

Учитывается и фактическая деятельность, 
которую вел в помещении арендатор. Так, 
в декабре суд снизил на 50% сумму долга 
ООО «Бургер Рус» (работает в сфере рестора‑
нов и услуг по доставке продуктов питания 
под брендом «Бургер Кинг») по одному из по‑
мещений в Москве с 12 марта по 14 июня 
2020 года, а также дал отсрочку. Причиной 
стало то, что это помещение использовалось 
арендатором не для основного вида деятель‑
ности (по которому он мог работать навы‑
нос), а «для размещения учебного центра», 
доступ в который был невозможен в локда‑
ун: «Применение „ковидных“ норм направ‑
лено на обеспечение баланса каждой из сто‑
рон аренды и не должно давать преимущест‑
ва одной из сторон».

Есть и совсем радикальные случаи. Так, 
арбитражный суд Кировской области умень‑
шил арендную плату ИП Ирине Сычевой 

с 30 марта по 5 мая 2020 года на 90%. В ее по‑
мещениях в ТРЦ располагался закрытый 
в локдаун игровой центр для детей. В связи 
«с полным приостановлением деятельности 
в арендуемых помещениях» суд снизил став‑
ку в десять раз исходя из принципов «сораз‑
мерности, разумности и справедливости».

Сама ИП просила полностью освободить 
ее от платы за время локдауна — и такая по‑
зиция арендаторов встречается нередко. 
«Они по неизвестной причине считают, что 
арендодатель является благотворительной 
организацией, которая обязана оплачивать 
риски, связанные с резким изменением ры‑
ночной конъюнктуры. Но это неправиль‑
ный подход»,— подчеркивает Олег Мамонт 
из юрфирмы a.t.Legal. Управляющий парт‑
нер Bolshakov & Partners Андрей Большаков 
добавляет, что у малого бизнеса часто нет 
квалифицированной юридической поддер‑
жки, поэтому они не знают детали и послед‑
ствия принятых мер. «Многие расценивают 
экономический кризис как легальное осно‑
вание для освобождения от обязательств,— 
уточняет Юрий Водопьянов из Содружества 
земельных юристов.— Но прощение долга 
может иметь место лишь в исключительных 
ситуациях, иначе это приведет к катастрофи‑
ческим последствиям для арендодателей». 

С арендаторным уклоном
В целом судебная практика по арендным спо‑
рам далека от единообразной. «В большей 
степени потому, что законодательство о сни‑
жении или отсрочке арендной платы в пери‑
од пандемии совсем новое»,— объясняет 
партнер КА Pen & Paper Станислав Данилов. 
Юрий Водопьянов называет еще две причи‑
ны: «Во‑первых, широта судейского усмотре‑
ния при наличии пространства для прямо 
противоположных подходов к разрешению 
спора. А во‑вторых, отсутствие позиций ВС».

В судебных актах «крайне редко анализи‑
руется „полная картина“ происходящего — 
основной массив составляют решения до‑
вольно низкого качества, отличающиеся фор‑
мализмом», подчеркивает Юрий Водопьянов. 
По словам Маргариты Ермошкиной, наиболь‑
шее разнообразие подходов наблюдается 
в спорах о снижении арендной платы, в связи 
с чем «было бы нелишним установить преде‑
лы такого снижения в законодательстве».

Тем не менее, по наблюдениям юристов, 
чаще суды встают на сторону арендаторов, 
отказывают лишь тем, кто по факту не поте‑
рял выручку либо занимал в деле пассивную 
позицию. Чаще всего суды снижают аренд‑
ную плату на 50%. «Видимо, исходя из прин‑
ципа „ни вашим, ни нашим“: все страдают, 
поэтому давайте страдать поровну»,— за‑
ключает Андрей Большаков.

Станислав Данилов считает уклон в поль‑
зу арендаторов закономерным, так как «само 
коронавирусное законодательство и по духу, 
и по букве направлено на защиту арендато‑
ров». «Я такой перекос воспринимаю поло‑
жительно — закон должен признавать необ‑
ходимость защиты экономически слабой 
стороны арендных отношений, и печаль‑
ный классический аргумент „не запла‑
тишь — выкину на улицу“ не должен нахо‑
дить поддержку в суде»,— полагает юрист. 
«Суды защищают слабую сторону в лице по‑
страдавших от пандемии представителей 
малого бизнеса»,— соглашается господин 
Большаков. По его мнению, собственникам 
недвижимости, хоть и имеющим собствен‑
ные долги, «все же легче перенести потерю 
части арендной платы, чем малым предпри‑
ятиям, которые теряют почти все».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

О последствиях локдауна и трудностях перегово-
ров с арендодателями в интервью „Ъ“ рассказал 
директор по развитию хобби-гипермаркетов 
 «Леонардо» Борис Кац.

— Как на вашем бизнесе сказались пандемия и лок‑
даун весны 2020 года?
— Во время локдауна почти все наши магазины были за‑
крыты. Несмотря на взрывной рост онлайн‑продаж 
в эти месяцы, мы потеряли до 90% выручки. Было очень 
нервно и тревожно.
— Платили ли вы арендную плату тогда?
— Именно во время локдауна не платили: было не из че‑
го. Позднее уже договаривались.
— Вы просили о снижении арендной платы?
— Обычно мы платили часть арендной платы за время 
локдауна и одновременно получали скидки по аренде 
на осенние месяцы. Надо отметить, что наши арендода‑
тели в основном профессиональные торгово‑развлека‑
тельные центры с грамотным управлением. Они заинте‑
ресованы в долгосрочных отношениях с арендаторами.
— На сколько они соглашались снизить плату для 
ваших магазинов?
— Снижали по‑разному, от 50% до 100%.
— Со всеми ли удалось договориться?
— У нас сейчас проходят три судебных спора в разных 
городах. Например, один региональный ТЦ решил, 
что может магазин выселить на основании одного 
из наших писем. В середине марта 2020 года мы напи‑
сали письма во все ТЦ, что ситуация видится плохой, 
как она будет дальше развиваться, неизвестно, но если 

все станет совсем ужасно, то нам будет не с чего пла‑
тить аренду и, возможно, придется закрыть магазин. 
Как добропорядочные партнеры, мы решили проин‑
формировать арендодателя.

Этот ТЦ в ответ предложил нам расторгнуть договор, 
но мы отказались. Они попытались расторгнуть его че‑
рез суд, но проиграли в двух инстанциях. Еще по двум 
магазинам суд только будет.
— Можете рассказать о предстоящих судебных про‑
цессах?
— Самый наш неприятный кейс — судебная тяжба с биз‑
нес‑центром «Вернадский» в Москве. У нас в этом здании 
18 лет работал магазин «Иголочка». Арендодатель 
(KR Properties), принадлежащий миллиардеру Алексан‑
дру Клячину, требует оплатить 100% аренды за период 
локдауна и с июня не дает нам забрать товар и оборудо‑
вание, поэтому мы подали иск. Мы предлагали разные 
варианты, но они не пошли ни на какие встречные ша‑
ги, хотели получить сразу всю сумму и говорили, что 
нам никто не мешал использовать помещение, хотя был 
локдаун. Суд начался, но пока решений нет.

Еще одна судебная история связана с тем, что договор 
уже закончился, но остался спор по сумме арендной пла‑
ты за время локдауна. Мы обсуждали скидку в 70%, что 
для нас в любом случае убыток, так как тогда выручки 
не было. Но договориться не получилось, и теперь суд 
должен как‑то решить вопрос. Сейчас у многих аренда‑
торов идут споры с ТЦ — пандемия вызвала шквал су‑
дебных разбирательств и пересмотров условий аренды.
— Помогло ли спасти бизнес закрепление отсрочки 
на оплату аренды и права арендаторов просить 
о снижении суммы?
— Мне кажется, что власти зря не разрешили четко и од‑
нозначно разрывать договор всем, кто не договорился 
по аренде. Это спасло бы очень много бизнесов. С другой 
стороны, помощь кредитами (на зарплаты сотрудникам 
и на системообразующие компании) была большая 
и очень вовремя.
— По вашему мнению, вправе ли арендатор просить 
об уменьшении арендной платы на 100% за период 
локдауна?
— Да, я считаю, что в момент, когда выручка равна нулю, 
арендатор должен платить ноль аренды. Но может потом 
оплатить коммуналку.

Интервью взяла Анна Занина

«Когда выручка равна нулю,  
арендатор должен платить 
ноль»

Борис Кац,
директор по развитию  
сети хобби-гипермаркетов 
«Леонардо»

Об индивидуальных подходах к арендаторам 
из разных отраслей и отношении к принятым 
 государством мерам „Ъ“ рассказала коммерче-
ский директор Realty4Sale Ирина Буренко.

— Насколько финансово тяжело на вас как арендо‑
дателе сказалась пандемия?
— Поступления от аренды снизились сильно. В процен‑
тах падение составило около 23%, если сравнивать фев‑
раль 2020 года с декабрем. Это в среднем по портфелю. 
Период локдауна был еще хуже — снижение более чем 
на 50%. В том числе потому, что среди объектов у нас есть 
два торговых центра, в которых, по сути, работали толь‑
ко продуктовые магазины. Большой минус статистике 
придало именно это.
— Были те, кто полностью перестал платить во вре‑
мя локдауна?
— Да, такие были, за счет них как раз у нас такой боль‑
шой спад. Но ни один из арендаторов не пришел совсем 
к нулю — не платили аренду, но оплачивали коммуналь‑
ные платежи и еще небольшой эксплуатационный пла‑
теж исходя из занимаемой площади.
— Как вы договаривались с арендаторами?
— Мы понимаем, что здесь обоюдный интерес — надо 
было помочь друг другу прожить этот сложный и никем 
не прогнозируемый период, пережить его с минималь‑
ными потерями и пойти дальше.

Когда это все началось и в марте сначала объявили де‑
сять нерабочих дней, уже возникли нервные настрое‑
ния. А когда все поняли, что десятью днями дело не за‑
кончится, конечно, была паника, и очень многие арен‑

даторы обратились за пересмотром условий. Мы со все‑
ми пытались разговаривать, поддерживать.
— Это зависело от отрасли, в которой работал 
арендатор?
— Да, конечно. Мы прекрасно понимаем, что если мага‑
зин продает цветы, а торговля ими закрыта, то откуда 
он возьмет деньги на аренду? У продуктовых мы запра‑
шивали данные по товарообороту, и если он упал, 
то на процент снижения уменьшали и арендную плату. 
Если ресторан работал навынос, он платил процент 
от оборота. У аптек обороты не снизились или уменьши‑
лись несущественно, им мы аренду не снижали.
— Какие‑то ситуации дошли до суда?
— С нами не судился никто. Мы сами пошли судиться 
с одним из арендаторов по двум разным объектам, это 
федеральная сеть. Оба суда закончились, мы выиграли, 
и ответчик предложил мировое соглашение — они опла‑
тят добровольно почти всю сумму.
— Из‑за чего судились?
— Арендатор вел себя недобросовестно, не хотел пла‑
тить вообще, несмотря на то что соседние арендаторы 
на те же условия согласились и сочли их справедливы‑
ми (процент от оборота). При этом арендатор продолжал 
работать, он не закрылся.

Сеть просто воспользовалась пандемией как предло‑
гом, перестала платить аренду и даже долги за предыду‑
щие периоды пыталась списать на предпандемическую 
ситуацию.
— Как вы оцениваете меры, которые приняли влас‑
ти для сферы аренды?
— Не могу сказать, насколько эти меры помогли или нет, 
потому что у нас арендаторам не приходилось прибегать 
к использованию отсрочек, мы договаривались и без этого.
— Есть мнение, что в законе следовало установить 
пределы снижения арендной платы, чтобы мень‑
ше было споров по этому поводу? Что вы об этом 
думаете?
— Мне кажется, государство не должно все‑таки вмеши‑
ваться во взаимоотношения частных лиц. Если есть же‑
лание и возможности помогать, дотировать, предлагать 
компенсации и отсрочки по налогам, предлагать деше‑
вые кредиты — это хороший подход. Но влезать в дого‑
ворные отношения сторон и устанавливать условия 
за частный бизнес — это неправильно.

Интервью взяла Анна Занина

«Государство не должно  
вмешиваться во взаимо‑
отношения частных лиц»

Ирина Буренко, 
коммерческий директор  
Realty4Sale

Арендательный падеж
Как владельцы и съемщики коммерческой недвижимости склоняют друг друга к компромиссам

ВАКАНТНЫЕ ПЛОЩАДИ В ТЦ В МОСКВЕ 
ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK.
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РЫНОК ОБЩЕПИТА В РОССИИ
(ГОДОВОЙ ОБОРОТ, ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

2018 2019 2020

РЫНОК РИТЕЙЛА В РОССИИ (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Оборот non-food retail Оборот food retail

1,52 1,656 1,35
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ВВОД В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ (ТЦ) В МОСКВЕ (КВ. М)
ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK.
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IV
квартал

III
квартал

II
квартал

I
квартал

0 0 18 765 0 128 000

202 420
22 450

78 700
129 000

24 500

200 418
131 467

0 20 000 14 437

147 600 45 000 37 665
85 265 94 673



культура
11Коммерсантъ   l   Пятница 26 марта 2021 №52   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В судьбе полотна Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван 16 ноября 
1581 года», пострадавшего в ре-
зультате акта вандализма 25 мая 
2018 года, обозначился новый 
этап. Проходящие на средства 
Сбербанка реставрационно-ис-
следовательские работы сви-
детельствуют, что залечить по-
вреждения двухлетней давности 
далеко не самая трудная из задач 
по сохранению картины: обнару-
живаются задачи и поострее. Это 
тем более актуально в свете того, 
что Илья Репин в 2021–2022 го-
дах оказывается весьма востре-
бованным выставочным геро-
ем — посвященные ему проекты 
готовят и хельсинкский «Ате-
неум», и парижский Petit Palais, 
и Третьяковка, посвятившая ху-
дожнику открывающуюся на днях 
выставку. Рассказывает Сергей 
Ходнев.

 Репинский холст по-прежнему 
пребывает в специально оборудо-
ванной для него мастерской в Лав-
рушинском переулке, растянутый 
магнитами на рабочей поверхности 
стола-трансформера. Только теперь 
он перевернут вверх лицевой, живо-
писной стороной — уже закончены 
работы по удалению дублирующе-
го холста и слоя осетрового клея, ко-
торыми оборот картины укрепляли 
после предыдущего покушения бо-
лее чем столетней давности (16 янва-
ря 1913 года).

На самой ткани повреждения 
уже зашиты специальными швами 
и с оборотной, и с лицевой стороны, 
но там, где на картине изображена 
грудь злосчастного царевича Ивана 
Ивановича, по-прежнему видны три 
белых пятна. Это обнажившийся ре-
пинский грунт: ему никакие повре-
ждения оказались нипочем, но вот 
авторский красочный слой в этих 
местах осыпался.

В этом, собственно, и состоит 
основная проблема. Затонировать 
эти утраты несложно, но это не лик-
видирует двух несчастий репинско-
го «Ивана Грозного»: во-первых, как 
оказалось, живописный слой неста-

билен, во-вторых, в ситуацию вме-
шивались многочисленные рестав-
рации ХХ века, и в результате этих 
вмешательств репинское письмо 
стало еще более уязвимым в смы-
сле сцепления красочного слоя 
с холстом. И кроме того, многочи-
сленные слои лака, как это обычно 
и происходит, со временем измени-

ли авторский колорит полотна. Ор-
ганические компоненты лаков жел-
теют, да еще и окисляются, добавляя 
лишнюю химическую компоненту 
в и так непростое бытование карти-
ны. В ультрафиолетовом свете отчет-
ливо видно, насколько глухими ока-
зались лаковые наслоения — чаще 
такое зрелище представляют не ра-
боты XIX века, а реставрирован-
ные-перереставрированные шедев-
ры старых мастеров.

Иными словами, сначала нужно 
решить, что делать со всей остальной, 
нетронутой вандалом живописью: 
старые приемы и старые средства (да-
ром что органические) оказывают-
ся не вполне годными. Реставраторы 
Третьяковки указывают, что положен-
ная для таких случаев «фармакопея» 
не стоит на месте — новые синтетиче-
ские укрепляющие вещества (а имен-
но они, судя по всему, в этом случае 
безопаснее) появляются во множе-
стве. Но их нужно проверять — они, 
совсем как это бывает в медицине, 

мало изучены. А потому изготовле-
ны модели того слоеного пирога, ко-
торый представляет собой репинская 
картина — холст, грунт, аутентич-
ные краски, лак и прочее,— они пе-
реданы для экспериментов в науч-
ные учреждения: государственный 
НИИ реставрации и Московский фи-
зико-технологический институт (где 
упомянутые модели вместе с возмож-
ными укрепляющими средствами бу-
дут тестировать в «камерах старения»).

Результаты этих исследований 
должны поступить в конце апре-
ля текущего года, и тогда кропот-
ливая эпопея, в которой участвуют 
искусствоведы, архивисты, физи-
ки, химики, сможет наконец выйти 
на заключительный этап. Во всяком 
случае, Третьяковка уже обдумыва-
ет будущее экспонирование «Ивана 
Грозного», в том числе капсулу, в ко-
торой впредь будет помещаться по-
лотно: привлекут опыт, в частности, 
флорентийского музея Уффици с его 
стараниями защитить шедевры Бот-
тичелли (вот и еще одна параллель 
со старыми мастерами).

Понятно, что при таких обстоя-
тельствах прогнозировать сроки воз-
вращения «Ивана Грозного» на его 
место в залах ГТГ трудно. С другой 
стороны, тем интереснее возмож-
ность представить себе «кухню» хре-
стоматийного, безнадежно знако-

мого всем и каждому полотна. В том 
числе и с этой целью Третьяковка 
открывает 29 марта выставку «Илья 
Репин: известный и неизвестный» 
(пройдет при поддержке Отара Мар-
гании). Она будет небольшой, на два 
зала основной экспозиции, но заду-
мана с расчетом на то, чтобы — тут 
все как с удалением пожелтевше-
го лака — удалить кое-что замылен-
но-рефлекторное в нашем восприя-
тии Репина.

И в том числе освежить наши 
представления об «Иване Гроз-
ном, убивающем своего сына», как 
мы эту картину чаще всего называ-
ем в обиходе. Ведь это было не про-
сто академическое tableau на темы 
национальной истории. Это еще 
и драгоценная попытка изобразить 
одновременно и безумие, и слом-
ленную человечность, и психоло-
гическую обреченность монарха, 

который стал первым царем Руси. 
На огромной монографической вы-
ставке, посвященной Репину, кото-
рую Третьяковка проводила в 2019 
году, этот подсюжет едва ли был так 
заметен. Теперь же (наряду с резки-
ми и удивительными вещами позд-
него Репина из частных собраний) 
можно будет задуматься и о нем. 
Выставка покажет и то, как в лицах 
своих современников Репин труд-
но искал черты грозного царя и его 
сына, и поиск интерьерно-гарде-
робных деталей картины, и совсем 
уж малоизвестный эксперимент — 
позднее авторское повторение 
«Ивана Грозного и сына его Ивана»: 
в картине из Воронежского художе-
ственного музея им. Крамского, на-
званной теперь «Сыноубийца», на-
супленно-обличительный сюжет 
приобрел поразительно модернист-
скую окраску.

РЕСТАВРАЦИЯ ИСКУССТВО

Красочный свой
Третьяковская галерея представит известного и неизвестного Репина

На Новой сцене Большого театра 
состоялась мировая премьера 
балета «Орландо». Полновесный 
двухактный спектакль на сбор-
ную музыку по мотивам рома-
на Вирджинии Вулф поставил 
Кристиан Шпук, известный хо-
реограф и руководитель Балета 
Цюриха. Рассказывает  Татьяна 
Кузнецова.

мя Кристиана Шпу-
ка в России известно по меньшей 
мере полтора десятка лет: его забав-
ное концертное «Большое па-де-де» 
с жеманным премьером и нелепой 
очкастой балериной обожали танце-
вать классические примы, включая 
неприступную Ульяну Лопаткину. 
Со времени своего юмористическо-
го дебюта 22-летней давности хорео-
граф посерьезнел, освоился на руко-
водящих должностях, пристрастился 
к большой форме и большой литера-
туре, что, учитывая моду на полноме-
тражность и сюжетность, сделало его 
одним из самых востребованных ев-
ропейских хореографов. Образчик 
его «большого стиля» до недавнего 
времени можно было увидеть и в Мо-
скве: в 2016 году «Анну Каренину» 
Шпука перенес на свою сцену Музте-
атр Станиславского. Многосложный 
роман Толстого балетмейстер разло-
жил по полочкам, выделив из него 
четыре пары героев и проанализиро-
вав на их примере различные типы 
любви и морали.

С менее объемным, но не менее 
сложным романом Вирджинии Вулф 
хореограф при поддержке либрет-
тиста Клауса Шпана поступил точ-
но так же: разделил на девять сцен, 
предварив их пояснительными ци-
татами из романа, звучащими перед 
каждым эпизодом. Его постоянный 
сценограф Руфус Дидвишус выстро-
ил гигантский черный кабинет, ог-
раниченный со стороны кулис не-
проницаемыми стенами, похожими 
на металлические гравировальные 
доски. На места действия намекают 
детали в виде огромных черно-бе-
лых гравюр с изображением то дуба 
(символизирует и природу, и твор-
чество — роман, который веками 

пишет Орландо), то фрагментов ин-
терьеров. За течение времени отве-
чают эффектные костюмы Эммы Рай-
отт, сделанные в стиле различных 
эпох (для «абстрактных» размышле-
ний хореографа и главного персона-
жа художница облачила кордебалет 
в нейтральные черные брюки, майки 
и облегающие короткие платья).

Музыку, по своему обыкновению, 
Кристиан Шпук компоновал лично 
в соответствии с нуждами постанов-
ки. Голосом Орландо он сделал вио-

лончель (как в свое время подарил 
Анне Карениной фортепиано), и ос-
новой его танцевальных эпизодов 
стал виолончельный концерт Эдуарда 
Эдгара. Для окружения Орландо была 
избрана музыка Филипа Гласса — 
минималистски нейтральная, а по-
тому годная на все времена. Неболь-
шие вкрапления дам-композиторов 
Леры Ауэрбах и Елены Кац-Чернин 
отвечали за «танцевальность»; а такие 
неожиданности, как «Жаворонок» 
Глинки или записи православного 
песнопения «Под твою милость» в ис-
полнении хора Свешникова и «Пес-
ни из священной книги» армянско-
го Ансамбля народных инструментов 
имени Гурджиева, были призваны 
обеспечить экзотический колорит 
в эпизодах с русской княжной или 
константинопольского восстания.

Понятно, что для постановки та-
кого романа, как «Орландо», полови-
ну которого герой пребывает в муж-
ском теле, а половину — в женской 
ипостаси, принципиален выбор 
артиста на заглавную роль. Пору-
чив партию Орландо Ольге Смир-
новой — основной «лиричке» Боль-
шого театра, балерине образцово 
академичной, с прекрасными ли-
ниями, чистым, не замутненным 
страстями лицом и герметично за-
крытым темпераментом, Кристи-
ан Шпук исчерпывающе объяснил 
свою концепцию: личность не име-
ет ни пола, ни возраста, секс и эпоха 
для нее не имеют значения. Хорео-
графия визуально подкрепляет те-
зис: движения Орландо неизменны 
на протяжении двух актов — ран-
версе как начались в прологе, так 

и закончились в эпилоге. Лейтмо-
тивом служит замедленный, как 
в рапиде, «бег» — переходы с полу-
пальцев на плие с ногой, поднятой 
в невыворотном аттитюде. Малень-
кие пируэты и большие туры допол-
нены мелкими рондами, прелестно 
заточенными очаровательными но-
гами Ольги Смирновой. Пытливое, 
но недоуменное выражение ши-
роко распахнутых глаз, грациозно 
сломанные кисти рук, опасливая 
(или надменная) отстраненность 
от окружающих, прохладная сдер-
жанность сестринских чувств (что 
к княжне Саше, что к любовнику 
Шелмердину) — такого трансген-
дера Орландо можно смело показы-
вать даже детям.

Заторможенность главного героя 
перекликается с замороженностью 

всего балета, хотя в формальной 
стремительности последнему от-
казать трудно. Люди постоянно вы-
бегают-убегают, корифеи то и дело 
меняют строй, ансамбли часто мель-
тешат «полифонией» (это когда раз-
ные группы артистов проделывают 
разные движения), а в сюжетное по-
вествование вклиниваются встав-
ные «абстрактные» дуэты. Разнопо-
лые и однополые, они частенько 
выглядят интереснее дуэтов прота-
гонистов, особенно когда в «двой-
ках» танцуют итальянец Якопо Тис-
си и бразилец Давид Мотта Суарес, 
рядом с которыми явно проигрыва-
ют их российские коллеги.

Дело в том, что сильные сторо-
ны московской труппы — склон-
ность к лицедейству и виртуозности 
на грани акробатики — Кристи-
ан Шпук использовать не умеет. 
Его небогатый классический сло-
варь, процентов на 70 перекочевав-
ший в «Орландо» из «Анны Карени-
ной» (вроде бесконечных больших 
батманов-рондов, выписываемых 
резко выброшенными ногами — 
женскими и мужскими), способна 
проартикулировать любая грамот-
ная труппа, а вот «современные» 
виньетки типа волн корпусом и ру-
ками гораздо лучше даются раскре-
пощенным телам. Тут иностранцы 
Большого оставляют далеко поза-
ди российских солистов и даже 
премьеров. В частности — Семена 
Чудина, в роли Елизаветы зажавше-
гося до полного телесного паралича, 
а авантюриста Шелмердина (артисту 
достались две роли) превратившего 
в сознательного комсомольца эпохи 
больших строек. Лишь Денис Савин, 
танцевавший язвительного поэта 
Николаса Грина, оказал сопротивле-
ние материалу, сумев высечь искру 
жизни из этой профессионально 
пригодной, но слишком рассудоч-
ной хореографии. Вместе с неваж-
ными для него (и запретными в Рос-
сии) гендерными темами Кристиан 
Шпук выплеснул из романа Вирджи-
нии Вулф и «ребенка»: его иронию, 
остроумие, тонкую стилизаторскую 
игру, его легкость и многоцветье. 
А заодно — и главного героя/герои-
ню. Получилась история про то, что 
времена меняются, но мир неизме-
нен. Он вечен, темен, непознаваем. 
А главное — порядком скучен.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Холодный просчет
Большой театр показал премьеру балета «Орландо»

И

Церемонная сдержанность 
персонажей (Елизавета I — 
Семен Чудин, Орландо — 
Ольга Смирнова) превра-
тила иронический роман 
в нравоучительный трактат 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА / 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Во-первых, как оказалось, живописный 
слой нестабилен, во-вторых, вмеши-
вались многочисленные реставрации  
ХХ века, и в результате репинское  
письмо стало еще более уязвимым

Состояние картины Репина 
доставляет реставраторам 
хлопот и помимо свежих 
повреждений 2018 года 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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спорт

Сборная России очень 
убедительно стартовала 
на молодежном чемпиона-
те Европы. В первом матче 
турнира она разбила сла-
бейшего соперника на груп-
повом этапе — исландцев — 
со счетом 4:1.

тим матчем сбор-
ная России открыла выступле-
ние на турнире, на который не 
попадала очень давно. В пре-
дыдущий раз она выступила 
на молодежном чемпионате 
Европы в 2013 году, и высту-
пила скверно, потерпев по-
ражения во всех трех матчах 
в группе. Перед нынешним 
первенством, которое совмес-
тно принимают Венгрия (здесь 
играются встречи в россий-
ской группе) и Словения, рас-
клад для нее смотрелся гора-
здо лучше по двум причинам. 
Первая — увеличение числа 
участников соревнований: во-
семь лет назад их было восемь, 
сейчас — 16. Оно, разумеется, 
слегка размыло уровень кон-
куренции.

Вторая причина, впрочем, 
гораздо важнее. Одной из про-
блем отечественного футбола 
всегда был дефицит именно 
молодых футболистов с бога-
тым опытом и практикой. Так 
вот, она, судя по всему, если не 
исчезла, то была серьезно ку-
пирована. На этом чемпиона-
те Европы даже без травмиро-
ванных Константина Кучаева, 
Матвея Сафонова, Максима 
Глушенкова в распоряжении 
тренера Михаила Галактионо-
ва оказалась примерно дюжи-
на родившихся после 1 янва-
ря 1998 года игроков, которые 
не просто часто появляются 
на поле в форме клубов выс-
шего дивизиона, а входят в чи-
сло их ключевых персонажей, 
у некоторых в биографии есть 
вызовы в сборную взрослую. 
Откровенно слабых позиций 

в команде фактически нет: все 
закрыты довольно матерыми 
уже исполнителями в непло-
хом тонусе, если измерять его 
качеством игры в чемпиона-
те страны. И в этом смысле со 
сборной России на чемпиона-
те мало кто может сравниться. 
И уж точно в шорт-лист не вхо-
дит исландская команда. Она 
неплохо прошла отбор, опе-
редив крепких шведов и ир-
ландцев, но с российской мо-
лодежкой интригу сохраняла 
недолго.

Накануне квалификацию 
к мировому первенству в Ка-
таре начала национальная оте-
чественная сборная. Так вот, 
ее превосходство в матче со 
скромненькими мальтийца-
ми было куда менее заметным, 
чем превосходство сборной 
молодежной в матче с предста-

вителями страны, имеющей 
неплохую репутацию в совре-
менном футболе. Попытки ис-
ландских выпадов душились 
в зародыше, а возле ее штраф-
ной все время было жарко.

Некоторое время сборная 
Исландии держалась, а ее вра-
тарь Патрик Гуннарссон пока-
зал, что готов к подвигам, ког-
да среагировал на удар в упор 
в касание от Федора Чалова. 
Но ощущение, что катастро-
фа для исландцев неминуе-
ма, было слишком явным. 
Ну нельзя играть совсем без 
контршансов. Повести сбор-
ной России помогла шикар-
но с точки зрения резкости 
развернутая атака, которую 
завершал рывком мимо за-
щитника Арсен Захарян. Его 
сбили, а Чалов спокойно реа-
лизовал пенальти.

Следующий российский 
«взрыв» был еще мощнее. 
Случился он непосредствен-
но перед перерывом. Чалов, 
очутившийся на левом флан-
ге, классно организовал вход 
в штрафную для Наира Тикни-
зяна, а тот аккуратно подсек 
мяч над голкипером. Вслед за 
этим Захарян продемонстри-
ровал недурной дриблинг 
и с Гуннарссоном, раскидав 
хлипкие исландские барьеры 
на подступах к нему, распра-
вился без труда.

Хотя дриблинг Дениса Мака-
рова сразу после перерыва был 
еще круче. Получился слов-
но перформанс из футбольно-
го фристайла — когда показы-
вают технику жонглирования 
мячом, обходя препятствия — 
разные тумбочки, стоечки. Но 
в данном случае вместо них ас-

систировали Макарову, укра-
шая его виражи, полдесятка 
живых исландских парней.

Поведя — 4:0, сборная Рос-
сии наконец и пропустила. Но, 
разумеется, это неприятность 
на ее судьбе в данном конкрет-
ном матче сказаться никак не 
могла. Другое дело — судьба 
турнирная.

Это был, видимо, самый 
легкий матч российской сбор-
ной на групповом этапе. В бли-
жайшие пять дней ей предсто-
ит сыграть еще с мощнейшими 
французами, фаворитами груп-
пы, и очень недурно уком-
плектованными датчанами. 
А в play-off, который, будучи на 
сей раз отделен от группового 
этапа, состоится уже на стыке 
весны и лета, выйдут две силь-
нейшие команды квартета.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Молодежная сборная 
начала по-взрослому
Россия разгромила Исландию на старте чемпионата Европы

17-летний полузащитник российской молодежки Арсен Захарян (№22) забил один из четырех мячей  
в ворота исландцев и заработал пенальти  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Завтра в Гибралтаре са-
мый популярный россий-
ский боксер Александр 
Поветкин проведет повтор-
ный поединок с британцем 
Диллианом Уайтом, кото-
рому в августе 2020 года 
не позволил стать офи-
циальным претендентом 
на чемпионский титул Все-
мирного боксерского сове-
та (WBC) в супертяжелом 
весе, выиграв первый бой 
с ним наперекор его сце-
нарию. Чтобы отомстить 
за эффектный прошлогод-
ний нокаут, Уайт в течение 
нескольких месяцев пра-
ктически не покидал трени-
ровочный лагерь и усилил 
команду знаменитым спе-
циалистом по реваншам.

икогда еще, кажет-
ся, не принимавшему очень 
громких спортивных собы-
тий Гибралтару восполнить 
этот пробел выпало с помо-
щью события чрезвычайно 
интригующего, такого, кото-
рое легко анонсировать. На 
самом деле достаточно пока-
зать череду картинок из пер-
вого матча двух соперников, 
который состоялся в августе 
прошлого года в поместье 
промоутера Эдди Хирна по-
близости от Лондона, сопро-
водив их короткими коммен-
тариями.

Вот Александр Поветкин. 
Он скоро разменяет пятый 
десяток. Он перенес не так 
давно операции на травми-
рованных локтях, и многие 
удивляются, зачем боксер, 
уже сделавший отличную ка-
рьеру — и любительскую, со 
званием олимпийского чем-
пиона, и профессиональную, 
в которой были ценные поя-
са,— продолжает выступать?

А вот Диллиан Уайт. Он на 
десять лет моложе Поветкина, 
для супертяжелого веса — без-
условный возраст расцвета. 
Про Уайта все говорят, что он 
уже пару лет как заслужил пол-
ноценный чемпионский бой. 
А тут наконец на кону в паке-
те со званием временного чем-
пиона Всемирного боксерского 
совета еще и статус официаль-
ного претендента этой органи-
зации. Не факт, конечно, что 
реализовать его получится сра-
зу же, но это все равно большу-
щий козырь.

А вот и убедительное под-
тверждение расклада, не суля-
щего Александру Поветкину 
ничего хорошего. Два раун-
да более или менее равные, 
но в третьем Диллиан Уайт 
уже явно быстрее и острее. 
А в четвертом он добывает сна-
чала не слишком очевидный, 
а вслед за ним уже слишком 
очевидный нокдаун, уклады-
вая оппонента на настил так, 

что, судя по всему, того выру-
чает лишь близость гонга.

А вот пятый раунд, в ко-
тором Уайт должен, по идее, 
добивать Поветкина, но тот, 
вместо того чтобы смирить-
ся с ролью загнанной в угол 
жертвы, вдруг в стиле Майка 
Тайсона как-то абсолютно не-
заметно рвет дистанцию и на-
носит чудовищный по мощи 
апперкот левой. И после него 
только что находившемуся 
в шаге от победы Уайту не под-
няться уже ни за что. Эпизод, 
который можно считать квин-
тэссенцией если не бокса в це-
лом, то по крайней мере су-
пертяжелого веса. Ты можешь 
иметь какое угодно преиму-
щество, но одно-единствен-
ное попадание сведет его на 
нет, сокрушит в пух и прах.

Ну, в случае с Диллианом 
Уайтом до абсолютного круше-
ния дело не дошло из-за пункта 
о реванше в контракте. Он не-
сколько раз откладывался по 

типичной сейчас причине — 
Александр Поветкин болел ко-
ронавирусом,— пока в кон-
це концов все не срослось как 
нужно. И главный вопрос, ко-
нечно, в том, изменилось ли 
что-то с точки зрения расклада 
перед вторым поединком.

Уайт точно сделал многое, 
чтобы изменилось. Несколь-
ко месяцев практически без-
вылазно готовился в трениро-
вочном лагере в Португалии, 
а в середине зимы сообщил, 
что усилил свою команду но-
вым специалистом. И этот 
специалист — очень любо-
пытная фигура.

Гарольд Найт по прозви-
щу Тень когда-то тренировал 
Леннокса Льюиса, величай-
шего британского супертяжа, 
короля категории на стыке 
прошлого и нынешнего ве-
ков. Но, кажется, привлекли 
Уайта вполне конкретные де-
тали в его и Льюиса совмест-
ном творчестве. В колонке для 

BBC он, во всяком случае, ак-
центировал внимание на них. 
Леннокс Льюис в своей карье-
ре дважды оконфузился, про-
играв нокаутом на разных 
ее этапах — в 1994 и 2001 го-
дах — котировавшимся гора-
здо ниже него американцам 
Оливеру Макколлу и Хаси-
му Рахману. С обоими у него 
были матчи-реванши — и обо-
их Льюис в них просто унич-
тожил. В том числе благодаря 
аналитике от Найта.

Хотя даже не знающие та-
ких нюансов люди на боксер-
ских форумах в основном про-
гнозируют победу Диллиана 
Уайта. Все понятно: должен же 
он был извлечь уроки из пер-
вого боя, в котором, строго го-
воря, доминировал. Она была 
бы логичной, эта победа. Прав-
да, вряд ли эти люди задумыва-
ются о том, что Александр По-
веткин в последние годы ведь, 
по сути, только тем и занимал-
ся, что безжалостно разделы-
вался с логикой, кричавшей 
о том, что подобраться к вер-
шине после тяжелого пораже-
ния от соотечественника Уай-
та Энтони Джошуа в 2018 году 
у него уже ни за что не выйдет, 
что поезд умчался за горизонт.

А еще они не видели интер-
вью американского боксера 
Майкла Хантера: с ним Повет-
кин дрался перед тем, как вый-
ти на Уайта, а бой завершился 
ничьей. Хантер даже изумил-
ся в ответ на предположение, 
что британец — стопроцент-
ный фаворит второго поедин-
ка. «Поветкин всегда найдет 
возможность для удара. А Уайт 
всегда подставляется. Конечно, 
по-всякому может обернуться, 
но я думаю, что произойдет 
все то же самое, что и в первом 
бою. Опыт Поветкина переве-
сит»,— сказал Хантер как-то че-
ресчур уверенно.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Пробил шанс расплаты
Диллиан Уайт проводит матч-реванш с Александром Поветкиным в Гибралтаре

В Майами стартовал Miami 
Open presented by Itau — тур-
нир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
категории Masters 1000 с при-
зовым фондом $4,3 млн, 
на котором под первым но-
мером посеян второй номер 
мирового рейтинга Даниил 
Медведев. Успешное высту-
пление на этом состязании 
может помочь россиянину уже 
этой весной стать первой ра-
кеткой мира. Во всяком слу-
чае, Медведев, если выиграет 
турнир, примерно в два раза 
сократит отставание от Нова-
ка Джоковича, возглавляю-
щего классификацию ATP.

о этого года за всю 
36-летнюю историю 

престижного мужского турни-
ра в Майами список сеяных на 
нем ни разу не возглавлял рос-
сийский теннисист. Однако 
сейчас Новак Джокович пред-
почел провести ближайшие две 
недели с семьей, и первой ра-
кеткой Miami Open стал Дани-
ил Медведев. Более того, спи-
сок игроков, отказавшихся 
сыграть во Флориде, оказался 
необычайно широк. В него по-
пали сразу пять игроков из топ-
10: Новак Джокович, Рафаэль 
Надаль, Доминик Тим, Роджер 
Федерер и Маттео Берреттини, 
а в общей сложности — 32 пред-
ставителя первой сотни. Неко-
торые из них травмированы, 
остальные посчитали нерацио-
нальным в условиях пандемии 
лететь в США для участия лишь 
в одном турнире перед началом 
европейского грунтового сезо-
на, стартующего 5 апреля.

Такое количество отказни-
ков, естественно, не могло не 
сказаться на среднем уровне 
Miami Open. Правда, в первых 
кругах сильно легче Медведе-
ву не станет. Не исключено, что 
на пути в четвертьфинал рос-
сиянину придется встретиться 
с американцем Райлли Опелкой 
и сербом Душаном Лайовичем, 
которые стоят в рейтинге до-
статочно высоко и обыгрывали 
его в течение последнего полу-
года. Но если Медведев дойдет 
до решающих стадий, то его за-
дача может на самом деле зна-
чительно упроститься. Ведь 
одно дело — играть с Джокови-
чем или Надалем, и совсем дру-
гое — с Александром Зверевым 
или Стефаносом Циципасом, 
которых россиянин, как прави-
ло, побеждал.

Тем временем с точки зрения 
борьбы с Джоковичем за лидер-
ство в мировом рейтинге Miami 
Open может оказаться для Медве-
дева важнейшим турниром. На 
данный момент серб опережает 
россиянина на 2068 очков. Это 
довольно много, однако за по-
беду в Майами полагается 1000 
баллов. Таким образом, Медве-
дев может сократить свое отста-
вание почти в два раза.

Оценивая шансы россия-
нина на титул первой ракетки 
мира, нельзя забывать об из-
менениях в правилах подсчета 
рейтинга, действующих в связи 

с пандемией. Во-первых, в клас-
сификации ATP до сих пор учи-
тываются очки, заработанные 
два года назад в случае, если 
прошлогодний результат того 
или иного игрока на конкрет-
ном турнире оказался хуже. 
Во-вторых, в начале марта руко-
водство мужского тура объяви-
ло, что очки, заработанные тем 
или иным игроком в период с 4 
марта по 5 августа 2019 года на 
турнирах, которые в прошлом 
сезоне не состоялись, будут спи-
сываться не полностью, а лишь 
наполовину. Затем они будут 
сравниваться с очками, которые 
теннисист получит на этих же 
турнирах сейчас, и в общий за-
чет пойдет лучший из этих двух 
показателей. Аналогичная схе-
ма будет действовать на состяза-
ниях, которые в прошлом году 
были перенесены с весны или 
лета на осень, в том числе на Ro-
land Garros.

На практике это означает, что, 
например, по итогам турнира 
в Майами у Джоковича и Медве-
дева, которые в 2019 году дошли 
там до одной восьмой финала, 
сгорят не 90 очков, а 45. В об-
щей же сложности сербу до нача-
ла августовской серии турниров 
на харде теперь требуется защи-
тить не 5470 очков, а лишь 2735, 
в том числе 1000 — на Wimble-
don, ставшем для него победным 
два года назад (см. справку). Ну 
а, например, Рафаэлю Надалю, 
который занимает третье место, 
за тот же период времени для со-
хранения своей нынешней сум-
мы необходимо подтвердить не 
4620 баллов, а 2310.

Таким образом, задача Мед-
ведева с учетом новых времен-
ных правил вроде бы серьез-
но усложняется. Тем не менее 
россиянин все равно имеет не-
плохую возможность опере-
дить Джоковича, не пропустив 
вперед Надаля. Дело в том, что 
у Медведева до августа сгорят 
лишь 525 очков. И если он пока-
жет хороший результат в Майа-
ми, то в ходе грунтовой серии, 
включающей кроме Roland Gar-
ros три турнира категории Mas-
ters 1000 в Монте-Карло, Мадри-
де и Риме, вполне может стать 
первой ракеткой мира.

Последние два года россия-
нин на грунте играл сравнитель-
но неудачно, однако, по мнению 
президента Федерации тенниса 
России и капитана националь-
ной сборной Шамиля Тарпище-
ва, сам по себе этот факт не может 
говорить о том, что Медведеву не 
удастся добиться прогресса на 
этом покрытии. «Проблема Дани-
ила в том, что он действует очень 
далеко от задней линии. Такой 
теннис на грунте требует более се-
рьезных физических затрат, чем 
на харде, что может сказываться 
после нескольких матчей по ходу 
турнира. В то же время Медведев 
любит длинные розыгрыши, да 
и покрытие на том же Roland Gar-
ros достаточно жесткое. Поэтому 
и в Париже, и на других крупных 
турнирах он способен проходить 
далеко, пусть даже на грунте чи-
сло трудных для него соперников 
увеличивается»,— считает госпо-
дин Тарпищев.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
сыграет 
на перспективу
На турнире в Майами  
он продолжит погоню  
за Новаком Джоковичем

Первый бой между Диллианом Уайтом (слева) и Александром Поветкиным  
завершился победой российского боксера нокаутом в пятом раунде,  
хотя в начале поединка доминировал британец  ФОТО PA IMAGES VIA GETTY IMAGES

В случае успешного выступления на ближайших  
турнирах Даниил Медведев уже этой весной может  
стать первой ракеткой мира  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Рейтинговые очки  
трех лучших теннисистов мира
Игрок Сейчас Защита Минимум Защита Минимум 
  в Майами после на траве после 
  и на грунте Roland Garros  Wimbledon
1. Новак Джокович (Сербия) 12 008 1735 10 273 1000 9273
2. Даниил Медведев (Россия) 9940 390 9550 135 9415
3. Рафаэль Надаль (Испания) 9670 1950 7720 360 7360
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